
Esportes

R$ 1,50

R$ 200,00

Assinatura 
anual

125 anos - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Ano CXXV 
Número 181A UNIÃO  

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 1º de setembro de 2018

TSE ignora ONU e frustra 
voto de eleitores em Lula
Maioria dos ministros do Tribunal Superior Eleitoral votou pela rejeição do pedido de registro de candidatura do ex-presidente. Página 13

Caramujos africanos voltam a proliferar em JP

Foto: Evandro Pereira

Edição do ‘Correio das Artes’ 
destaca obra de Biu Ramos
Jornal A União circula amanhã com o suplemento ‘Correio 
das Artes’. A edição homenageia o jornalista e escritor Biu 
Ramos, que morreu no final do mês de julho. Página 9

2o Caderno

Cajazeiras sedia Festival 
Brasileiro de Cinema Espírita
Evento teve início ontem e se encerra hoje, na Escola de Arte e 
Cultura São Francisco, no quilômetro 496 da BR-230, em Cajazeiras. 
Festival homenageia Maria Ilzanetti Bandeira. Página 11

Paraíba
Morte de sargento: prisões 
tiveram ajuda da população
De acocrdo com a Polícia Militar, a participação da sociedade 
foi de fundamental importância para a prisão dos três 
homens envolvidos na morte do sargento Josélio. Página 5

Polícia desmonta quadrilha de 
traficantes de drogas em JP
Doze acusados foram localizados pela Polícia Civil. Três deles 
já estavam presos nas penitenciárias PB1 e PB2, em Jacarapé. 
Grupo era liderado por Ricardo de Lima, o Pirulito. Página 5

Audiência pública discutirá a 
Unidade Naufrágio Queimado
Audiência promovida pela Sudema acontece na próxima quarta-
feira e debaterá a nova Unidade de Conservação Naufrágio 
Queimado, a ser protegida pelo Governo do Estado. Página 6

Escolas particulares registram 
35% de inadimplência na PB
Procon Estadual realizará neste mês de setembro um 
mutirão para negociar dívidas em cartões de crédito, em 
bancos e junto às escolas particulares da Paraíba. Página 8

Inclusão. Seminário é realizado no Espaço Cultural com o objetivo de difundir e divulgar a 
acessibilidade para as pessoas com deficiência, com foco nos deficientes visuais e auditivos. Página 8

Foto: Evandro Pereira

Jamaicano Usain Bolt 
estreia na Austrália 
como jogador de futebol

Tricampeão olímpico dos 100m e 200m é uma 
das maiores lendas da história do atletismo, 
Usain Bolt voltou a ser ovacionado num estádio, 
mas de chuteiras nos pés. Página 22

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Governo inaugura o 
Hospital do Bem na 
próxima 2a-feira
Unidade de Oncologia do Sertão, o 
Hospital do Bem, no município de Patos, 
faz parte do Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro.   Página 7

Centro de Vigilância Ambiental e Zoonoses de JP informa que a infestação costuma acontecer nos meses de agosto, setembro e outubro, devido à vegetão e ao clima propícios. Página 8
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A crise pela qual passa o Brasil, 
nas suas vertentes política e econô-
mica, atinge níveis cada vez mais 
preocupantes. A inflação se contém 
pela redução do consumo, os preços 
sobem, o dólar atinge patamar acima 
dos quatro reais e a atividade indus-
trial no país vive momentos de gran-
des incertezas. De qualquer ângulo 
que se observe, a situação é de extre-
ma gravidade. Consequência de todo 
este quadro, o aspecto mais cruel da 
atual crise é o desemprego. O Brasil 
vive, nos dias de hoje, o pior momen-
to do mercado de trabalho, em qua-
se duas décadas. E não há sinais de 
que tal situação possa se reverter em 
curto prazo. 

Ao contrário. Coube ao IBGE, ao 
fim de pesquisas realizadas em todo 
o país, concluir que, além de subem-
pregados, biscateiros e desempre-
gados, o país conta agora com uma 
nova categoria de trabalhadores de-
socupados. São, na denominação en-
contrada pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística, os desalenta-
dos. Calcula-se hoje que eles chegam 
a cinco milhões de brasileiros. De-
salentados, para o IBGE, são aquelas 
pessoas que, cansadas de procurar 
trabalho, dia após dia, deixaram de 
procurar vagas no mercado de tra-
balho, vencidas pela desesperança. 
Afinal, muitos deles estão há mais de 
dois anos gastando sola de sapato em 
busca de uma colocação, e sempre re-
cebem um “não”. Não há vagas.

O cenário sombrio para os traba-
lhadores que desejam ter a carteira 
assinada é compartilhado por analis-
tas de mercado e constrangidamen-
te aceito por economistas dentro do 
próprio governo. Relatório sobre o 
mercado de trabalho feito pelo Ipea, 
órgão vinculado à Secretaria de As-

suntos Estratégicos da Presidência 
da República, afirma que “frente à 
permanência da crise, é possível que 
o ano de 2019 não apresente as mí-
nimas condições para recuperação 
dos níveis anteriores de emprego.  
Numa espécie de ciclo vicioso, o de-
semprego agrava a situação e, em 
consequência, realimenta a crise.

Para um pai e/ou uma mãe de 
família, que têm obrigações inadiá-
veis para manter os seus lares, nada 
assusta mais do que o desemprego. 
Trata-se, por motivos bastante ób-
vios, de um problema econômico sé-
rio e, ao mesmo tempo, desafiador. 
Afinal, como já se diz há muito tem-
po, a fome (ou a necessidade) é má 
conselheira. De acordo com os levan-
tamentos mais recentes, a diferença 
entre as admissões e as demissões 
passou a ficar negativa desde feve-
reiro de 2016, interrompendo uma 
série de 15 anos com resultados po-
sitivos no acumulado em 12 meses. 

Como não poderia deixar de ser, 
a questão do desemprego tem sido 
abordada quase todos os dias pe-
los atuais candidatos a presidente 
da República. Tanto quanto a segu-
rança e a saúde, este é, sem dúvida, 
um problema cuja solução não pode 
ser retardada. Neste país de tanta 
desigualdade, as pessoas, ainda as-
sim, estão ficando mais pobres. As 
notícias mais recentes dão conta de 
que mais de 23 milhões de brasilei-
ros, em função dessa crise, voltaram 
a viver na linha abaixo da pobreza. 
Pela voz autorizada do IBGE, agora 
se sabe que, além disso, estão con-
vivendo com a desesperança. Com o 
desalento. Para uma Nação de tan-
tas possibilidades, é quase inacre-
ditável que se tenha chegado a este 
ponto. 
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Os desalentados

Deve-se a Cícero Lu-
cena, quando prefeito, a 
renovação da Silva Jar-
dim, que não seria mal 
afamada   quando, nos 
albores da República, é 
comovidamente esco-
lhida pela cidade para 
homenagear Silva Jardim, o abolicio-
nista e  republicano paulista que foi 
morrer aos 31 anos, em 1891, tragado 
pelo Vesúvio.  

Sem propósito, involuntariamen-
te, saiu-me a expressão “mal afama-
da” aplicada a uma rua que respondia 
pelos pecados de todo um quarteirão 
situado nas vizinhanças do melhor 
comércio (o da B. Rohan e o da Rua da 
República) e ao lado da Assembleia e 
do Palácio do Governo. 

Rua que deu nome ao baixo mere-
trício, das mulheres sem nome, sem 
prestígio como as da velha  Maciel Pi-
nheiro, com casas frequentadas pelos 
femeeiros da alta-roda. A Silva Jardim 
era das classes baixas ou da primeira 
experiência estudantil sem muito fu-
turo para seus pobres e incautos figu-
rantes.

No começo dos anos 1950, quan-
do passei pela bancada de imprensa 
da Assembleia, houve um deputado 
que pleiteou a retirada das mulheres 
da Silva Jardim. Por oposição, um ou-
tro interveio: “Que falsa-moral é essa, 
quando V. Exa., por economia, tem 
sido visto mais em Julinha do que em 
Rita Maia?...” De outra bancada, se 

bem me recordo, da 
UDN, um rival do de-
putado Barreto Sobri-
nho saiu-se com esta: 
“Se vão fechar a Silva 
Jardim, por que não 
fecham os Correios, 
aqui em cima?” É que o 

velho Barreto tinha nos Correios um 
forte curral eleitoral e a repartição, 
com os fundos para a Silva Jardim, 
levava fama de ser ponto de encon-
tro. Foi uma das vezes em que assisti 
o metal polido do revólver riscar seu 
brilho na retórica da casa.  

Há poucos dias, levado por uma 
das filhas, saí atrás de chita de al-
godão da mais florida padronagem 
na Silva Jardim. Fui meio desconfia-
do, pisando no passado, quando me 
surpreendo com um núcleo novo, 
fervendo de novas demandas, muita 
gente de sapato alto comprando ar-
tigos de shopping, de lojas finas, no 
varejo que passou a prosperar de-
pois da intervenção de Cícero. 

Ainda espero, apesar dos anos, 
por uma intervenção do gênero ali 
pelo lado morto das Trincheiras. Os 
sócios de Jacinto Medeiros salvaram 
um bairro inteiro, o Tambiá, com a 
instalação de um shopping  numa 
área em plena decadência. 

Quem sabe se as mansões da 
João da Mata não voltarão, um dia, 
a reintegrar o patrimônio histórico, 
com novo uso, novo centro de inte-
resses! 

Renascimento
Ainda espero, apesar 

dos anos, por uma 
intervenção do gênero ali 

pelo lado morto das 
Trincheiras   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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HumorDomingos Sávio
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UN Informe

Afora os 73 novos partidos que tentam registro 
no TSE, outros estão iniciando o processo, como 
é o caso do Unidade Popular (UP), que está na 
fase preliminar de recolhimento de apoios. O 
último a comunicar à corte eleitoral que já fez 
o registro civil em cartório tem um nome, diga-
mos, emblemático: é o Partido das Sete Causas 
(P7). Quais são? Democrática, social, cristã, pro-
gressista, nacionalista, ecológica e humanista.

De acordo com a denúncia de Ra-
quel Dodge, sindicatos pagavam 
propina para terem o registro de-
ferido. Naquele esquema de: ‘ou 
paga ou o registro não sai’. Em 
nota, Wilson Filho reafirma outro 
argumento: assumiu a liderança do 
PTB após licença de Jovair Abran-
tes – também denunciado – e, 
“como função de liderança, encami-
nhou demandas de deputados para 
ministérios. Tudo dentro do previsto 
no Regimento da Casa”.

Presidente da Câmara Municipal de Campina Gran-
de, Ivonete Ludgério anunciou, conforme aqui regis-
tramos, que desistiria de sua candidatura a deputada 
federal, alegando que o PSD não lhe teria dado con-
dições de logística para a disputa. Porém, há outro 
fator que vem criando obstáculos à sua postulação: 
a Justiça Eleitoral pediu a impugnação de sua can-
didatura – o motivo não foi declarado. Cabe recurso.

Impugnada

Função de líder

apenas um partIdo abrIu mão do Fundo de FInancIamento

Frota sucateada? não IndIcou

Quem precIsa de 108 partIdos? Quem precIsa de 35?  

Presidente do Podemos na Pa-
raíba, o vereador de Campina 
Grande, Galego do Leite, aponta 
que parte da frota que serve ao 
transporte de pacientes na cidade 
está sucateada e que haveria veícu-
los quebrados há semanas. Freios 
comprometidos e falta de cinto 
de segurança, afirmou ele, estão 
entre os problemas da frota. Lí-
der do prefeito Romero Rodrigues 
(PSDB), João Dantas (PSD) disse 
“desconhecer o problema”.  

Wilson Filho (PTB) tem argu-
mento que considera importante 
para se defender da acusação de 
que teria participado de esquema 
ilícito para concessão de registros 
sindicais no Ministério do Traba-
lho, segundo denúncia apresen-
tada pela procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, contra 
ele e mais três deputados: não 
indicou nenhum funcionário para 
a Secretaria de Registro Sindical, 
onde teriam ocorrido os ilícitos. 

Dos 35 partidos políticos oficiais do país, a maioria já recebeu o dinheiro do Fundo Especial de 
Financiamento de Campanha (FEFC), no valor total de R$ 1,7 bilhão, exceto o NOVO, que decidiu 
abrir mão de pouco mais de R$ 971 mil a que tinha direito, mesmo valor que foi destinado ao 
PSTU, PCB, PMB, PPL e PCO. Em decisão já comunicada ao TSE, a legenda afirmou que “O 
Partido não fará uso dos recursos a que se referem a Lei 9.505/97 e o artigo 5º da Resolução 
23.568/18, provenientes do Fundo Especial de Financiamento de Campanha”. Sendo assim, à luz 
da legislação, os recursos serão devolvidos ao Tesouro Nacional.

up e psete

O número cresce feito mato em 
terreno baldio. E impressiona. 
Refiro-me ao número de parti-
dos políticos que estão em célere 
processo de formação no Brasil. 
Em números atuais colhidos no 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
são 73 as legendas que pleiteiam 
registro na corte eleitoral para, 
oficializadas, terem o direito de 
disputar eleições. Isso mesmo: nas bastassem os 35 partidos registrados no país, outros 73 estão 
no ‘forno’, podemos assim dizer. Fôssemos pensar na estapafúrdia ideia de o país chegar a ter 
108 partidos políticos, nem o bilionário Fundo Especial de Financiamento de Campanha– exatos 
R$ 1.716.000,000,00 ( um bilhão setecentos e dezesseis milhões de reais) – seria suficiente para 
bancar as campanhas de todos juntos. Haja dinheiro público! Instituído para as eleições deste 
ano pela minirreforma eleitoral aprovada pelo Congresso Nacional em outubro do ano passado, 
o valor atual do FEFC seria mixaria, na hipótese referida. Pois bem, os 73 partidos que solicitam 
a aprovação, pelo TSE, de seus estatutos já obtiveram o registro em cartório, que é um dos pré-
-requisitos para se iniciar o processo. Para isso, colheram a assinatura de apoio de eleitores não 
filiados a outras legendas. Apesar de burocrático, não é dificílimo, como talvez devesse ser, criar 
um novo partido no país. O fato é que os 35 já existentes já representam um número absurdo. 
Até por que, em sua maioria, são legendas sócias, iguais, não se distinguem entre si, do ponto 
de vista ideológico. E, não raro, servem para enriquecer espertalhões e para barganhas políticas 
nada republicanas no Congresso Nacional. Quem precisa de 108 partidos? Quem precisa de 35?     

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Entre as irregularidades detectadas nos registros estão situações previstas na Lei da Ficha Limpa
O Ministé-
rio Público 
Eleitoral na 
Paraíba apre-
sentou à Jus-
tiça Eleitoral 
o total de 59 

ações de impugnação de re-
gistro de candidatura para 
o pleito de 2018. Dentre 
as ocorrências irregulares 
encontradas, as apurações 
detectaram situações pre-
vistas na conhecida Lei da 
‘Ficha Limpa’ que resulta-
ram em três impugnações 
por condenações criminais, 
três por condenações por 
ato de improbidade ad-
ministrativa e quatro im-
pugnações por rejeição de 
contas pelos Tribunais de 
Contas, estadual e da União.

As demais situações 
constatadas motivaram 
uma impugnação por doa-
ção em excesso (acima do 
limite legal); quatro em 
razão de contas não pres-
tadas de campanhas elei-
torais; uma por ausência 
de escolha em convenção 
partidária e 44 por au-
sência de comprovação de 
desincompatibilização de 
funções, como em órgãos 
públicos, dentro do prazo 
fixado em lei.

Outras situações irre-
gulares foram constatadas 
diretamente pela Secreta-
ria Judiciária do TRE-PB, 
fato que tornou desneces-
sária a impugnação pelo 
MP Eleitoral. Nessas situa-
ções identificadas auto-
maticamente pelo tribunal 
há casos de desincompa-
tibilização, não prestação 
de contas de campanha de 
outras eleições (fato que 
gera ausência de quitação 
eleitoral), ausência de filia-
ção partidária, ausência de 
escolha em convenção, au-
sência de comprovante de 
escolaridade e ausência de 
certidões.

Segundo o procurador 
regional eleitoral, Victor 
Carvalho Veggi, as situa-
ções identificadas pelo Mi-
nistério Público Eleitoral e 
pelo TRE-PB estão sendo 
acompanhadas diretamen-
te pela Procuradoria Regio-
nal Eleitoral para verificar 
se os vícios serão sanados. 
Caso sejam regularizadas, 
as candidaturas serão de-
feridas normalmente pelo 
tribunal. Do contrário, o 
p e d i d o  d e  c a n d i d a t u r a 
deve ser indeferido.

Os nomes e a situação 
de todos os candidatos es-
tão disponíveis para con-
sulta pública no sistema de 
processo judicial eletrôni-
co e podem ser acessados 
na página do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba, 
na internet.

MP Eleitoral contesta 59 
candidaturas na Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

ESTADO DA PARAÍBA
DEPARTAMENTO DE ÁGUA, ESGOTOS E SANEAMENTO AMBIENTAL DE SOUSA - DAESA

AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial nº 081/2018

A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que o pregão acima citado, 
ora marcado para dia 17 de setembro de 2018 às 09h30 foi CANCELADO, podendo ser marcada 
uma nova data para a reunião. Objeto: Contratação de pessoa física ou jurídica especializada para 
a prestação dos serviços de conserto, manutenção e reposição de peças e materiais de motores 
elétricos e moto-bombas submersas para atender as necessidades do Departamento de Água, 
Esgotos e Saneamento Ambiental de Sousa – DAESA.

Sousa – PB, 31 de agosto de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

Paraíba Recicla&Comercio de Residuos-Me.CNPJ: 26.103.065/0001-56 toma publico que requereu   
junto a  SEMAPA-Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a  renovação de 
LICENÇA de operação para comercio ATACADISTA DE RESIDUOS NÃO-PERIGOSOS, situado  
a Rua Amélia Pereira das Neves, Galpão A, Qd 02, LR 2 numero 78- Portal do Paço – Cabedelo 
CEP:58.106-034 

GOVERNO DO ESTADO DA PARAIBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DE ADIAMENTO COM DATA

Pregão Eletrônico nº 196/2018
Processo nº 22.000.174172.2018

Comunicamos que o Pregão Eletrônico nº 196/2018, (AQUISIÇÃO DE LIQUIDIFICADORES, 
REFRIGERADOR, MICROFONES, FOGÃO E FREEZER HORIZONTAL). destinado a SECRETARIA 
DE ESTADO DA EDUCAÇÃO - SEE,  agendado para o dia 03/09/2018 às 09h, fica adiado para o dia 
18/09/2018 às 9:00h. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, ou no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE 18-00863-2.
João Pessoa, 31 de agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

Antônio Alves Da Rocha Filho, CPF 001.783.094-00 torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de 
Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Renovação da Licença de Instalação para Residencial 
Multifamiliar Situado à Rua Terezinha Costa, S/N, Recanto do Poço, Cabedelo-PB.
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Rede Estadual de Ensino

Alunos revitalizam praça no Ernani Sátyro
A segunda edição do 

“Desafio: Ouse Criar” da 
Rede de Formação e Colabo-
ração Gira Paraíba da Secre-
taria de Estado da Educação, 
foi realizada na Escola Cida-
dã Integral e Técnico Oswal-
do Pessoa, no bairro Ernani 
Sátyro, em João Pessoa. A 
ação reuniu 120 alunos e 20 
professores das quatro es-
colas da 1ª  Gerência Regio-
nal de Ensino.  

A programação foi de 
quarta-feira (28) até essa 
sexta-feira (31) e motivou 
alunos e professores na 
Intervenção Comunitária, 
projeto que permite a par-
ticipação ativa e a cons-
ciência crítica dos alunos, 
estimulando o trabalho em 
equipe, aproximando a es-
cola da comunidade e de-
senvolvendo a capacidade 
de resolução de problemas. 
O principal objetivo foi de-
safiar os alunos a trabalha-
rem de forma colaborativa 
e inovadora, que sejam ca-
pazes de criar soluções in-
teressantes para problemas 
do cotidiano escolar e da 
comunidade. 

Participaram do even-
to a Escola Cidadã Integral 
Técnica Oswaldo Pessoa, a 
Escola Cidadã Integral José 
do Patrocínio, a Escola Esta-
dual de Ensino Fundamental 
e Médio Débora Duarte e a 
Escola Cidadã Integral João 
Goulart.  Os 120 participan-
tes foram divididos em 20 

grupos e cada grupo desen-
volveu um plano de negócio 
voltado para a comunidade.

No bairro Ernani 
Sátyro, os alunos escolhe-
ram o desafio de transfor-
mar a Praça Boa Esperança, 
que estava abandonada. 
Conversaram com os mo-
radores, perceberam as 
necessidades e onde tinha 
que melhorar.  Foram três 
dias de Intervenção Comu-
nitária, nos quais alunos 
colocaram em prática os 
planos de negócio: foram na 
praça, limparam, pintaram 
os bancos, confeccionaram 
um jardim vertical, abri-
gos para animais de ruas, 
mesas com jogos de damas 
para entretenimento, plan-
taram horta, construindo 
um espaço de lazer para a 
comunidade.

A experiência
O professor Pedro Ivo, 

da Escola Estadual Débora 
Duarte, tem visto que os 
alunos estão muito mais 
focados e comprometi-
dos com as atividades. “É 
uma oportunidade tanto 
de estabelecer uma rela-
ção maior entre a escola 
e a comunidade, como de 
aproveitar o momento dos 
alunos se conhecerem e 
experimentarem suas apti-
dões”, destacou. 

Isabella Miranda, aluna 
do 2º ano da ECIT Oswaldo 
Pessoa, contou que essa in-

A Promotoria de Defesa 
da Saúde de João Pessoa re-
comendou à Secretarias de 
Saúde do Estado e do Muni-
cípio de Saúde de João Pes-
soa que tornem obrigatória 
a publicação pelas entidades 
públicas e conveniadas que 
realizam cirurgias com re-
cursos do Sistema Único de 
Saúde (SUS) das listas de pa-
cientes, por especialidades 
médicas, que serão subme-
tidos a procedimentos cirúr-
gicos, em seus sítios oficiais 
na internet.

Ainda segundo a reco-
mendação a lista de espera 
dos pacientes que serão sub-
metidos a cirurgias médicas 

eletivas realizadas com re-
cursos do SUS devem ser 
atualizadas semanalmente 
na internet. Além disso, nas 
listas deverão constar, ain-
da, a data de agendamento 
do procedimento cirúrgico 
eletivo, e a posição ocupada 
pelo paciente no agenda-
mento da especialidade mé-
dica pertinente.

Para preservar a iden-
tidade dos pacientes na 
divulgação pela internet, a 
lista deve aparecer somente 
com o  o número do Cartão 
Nacional de Saúde. Caso ele 
ainda não possua o cartão, 
deverá aparecer o número 
de algum documento ofi-

cial de identificação, sendo 
proibido qualquer nome ou 
imagem.

Segundo a promotora 
de Justiça Maria das Graças 
Azevedo, a recomendação 
foi expedida pela necessida-
de de coibir esquemas frau-
dulentos que desobedecem 
à ordem de chegada destes 
pacientes na hora da reali-
zação das cirurgias eletivas, 
nos hospitais públicos e con-
veniados que realizam cirur-
gias com recursos do SUS.

A promotora destaca 
na recomendação a neces-
sidade de transparência na 
condução de regulação dos 
serviços públicos de saúde.

Promotoria recomenda mais 
transparência na rede SUS Proteger e promover 

os direitos humanos das ví-
timas de crimes violentos. 
Esse é o principal objetivo 
do projeto estratégico “Re-
paração”, que foi apresen-
tado, na manhã dessa sex-
ta-feira (31), no auditório 
da Procuradoria-Geral de 
Justiça, em João Pessoa, aos 
promotores de Justiça que 
atuam na primeira macror-
região, polarizada na capi-
tal. Com isso, o Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
encerrou o lançamento dos 
cinco projetos estratégicos 
que serão implementados 
a partir de setembro deste 
ano, de forma regionaliza-
da, até 2019.

O lançamento contou 
com a presença do pro-
curador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico; do 
secretário de Planejamen-
to e Gestão, o promotor de 
Justiça, Rodrigo Pires; e da 
diretora do Centro de Es-
tudos e Aperfeiçoamento 
Funcional, a procuradora 
de Justiça, Vasti Cléa Lopes. 
Os dois primeiros explica-
ram o processo de constru-
ção e elaboração do novo 
ciclo de iniciativas estra-
tégicas e as mudanças que 

serão implementadas.
Os cinco projetos es-

tratégicos foram construí-
dos a partir de diagnós-
ticos sobre os problemas 
apontados pela instituição 
e também pela população 
(nas consultas públicas 
realizadas em 2017). Eles 
serão implementados, de 
forma individual em cada 
macrorregião administra-
tiva do MPPB,  pelo prazo 
de seis meses. Após isso, 
será realizada uma avalia-
ção para verificar a resolu-
tividade e o impacto da ini-
ciativa na solução daquele 
problema. 

Reparação
O projeto “Reparação 

- pelos Direitos Humanos 
das Vítimas” foi apresen-
tado pelo coordenador do 
Centro de Apoio Operacio-
nal às Promotorias de Jus-
tiça Criminais, o promotor 
de Justiça Lúcio Mendes, 
a promotores que atuam 
nas promotorias de João 
Pessoa, Cabedelo, Bayeux, 
Santa Rita, Lucena, Alhan-
dra, Jacaraú, Maman-
guape, Rio Tinto, Cruz do 
Espírito Santo, Caaporã e 
Pedras de Fogo.

Projeto vai defender 
vítimas de crimes

teração com outras escolas 
trouxe novas ideias, e foi 
muito importante receber 
e conhecer alunos de esco-
las diferentes. “O desafio 
acendeu mais a minha cria-
tividade, trouxe um olhar 
mais amplo para as coisas 
e aumentou minha sede por 
conhecimento”, comentou.

O professor Carlos 
Nascimento, da ECIT Os-
waldo Pessoa, disse que a 
escola traz para os alunos 
a inovação social na qual 
eles são os protagonistas 
no processo educacional. 
“Com essa dinâmica a gente 
mostra para os alunos que 
é possível criar a própria 
empresa, conhecer os pro-

cessos que levam à criação 
dessa empresa, desde pe-
gar no batente até elaborar 
o seu projeto. E o principal 
é incentivá-los a serem em-
preendedores sociais, for-
mando cidadãos que pen-
sem no próximo”, observou.

Dona Ana Isa é mora-
dora do bairro há 40 anos, 
ficou muito feliz por ver a 
movimentação na praça e 
parabenizou os discentes 
pela atitude. “Fiquei muito 
feliz pelo incentivo da esco-
la, ajuda a comunidade e os 
alunos”, falou. 

Intervenção 
A Intervenção Comu-

nitária visa o bem-estar da 

comunidade por meio da 
aplicação da sequência di-
dática de intervenção que 
engloba a vertente do ensi-
no por competências e ha-
bilidades. A elaboração dos 
projetos acontece a partir 
da abertura das portas das 
salas de aula, que possibilita 
aos alunos desenvolverem 
uma nova visão da socieda-
de e reverem os seus papéis 
como agentes atuantes do 
meio em que estão inseri-
dos, de maneira que con-
sigam compreender que 
podem fazer a diferença, 
que unidos podem lutar por 
causas maiores e solucionar 
problemáticas que nunca 
imaginaram serem capazes.  

Ação reuniu 120 alunos e 20 professores das quatro escolas da Primeira Gerência Regional de Ensino

Foto: Delmer Rodrigues/Secom-PB
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Próximo presidente terá de conseguir a aprovação pelo Congresso de um crédito extraordinário de R$ 258,176 bilhões

O próximo presiden-
te da República estreará 
no governo com um desa-
fio: terá de conseguir, nos 
seis primeiros meses, a 
aprovação pelo Congres-
so Nacional de um crédi-
to extraordinário de R$ 
258,176 bilhões para evi-
tar o descumprimento da 
regra de ouro e garantir a 
continuidade de despesas 
essenciais, como o paga-
mento dos benefícios da 
Previdência Social e do 
Bolsa Família.

Esse é o montante que 
o próximo governo terá de 
emitir em títulos públicos 
para poder financiar des-
pesas correntes (do dia a 
dia) porque as receitas de 
impostos e contribuições 
são insuficientes para co-
brir esses gastos. A Cons-
tituição determina que o 
governo especifique quais 
despesas serão cobertas 
pelo crédito extraordiná-
rio, o que está sendo feito 
na proposta do Orçamento 
Geral da União de 2019, 
enviado ontem ao Con-
gresso.

De acordo com a pro-
posta, a execução de cin-
co tipos de despesas está 
garantida apenas nos seis 
primeiros meses de 2019: 
benefícios da Previdência 
Social, Benefícios de Pres-
tação Continuada (BPC) 
e da Lei Orgânica de As-
sistência Social (Loas), 
Bolsa Família, subsídios e 
subvenções econômicas e 
compensação da desonera-
ção da folha de pagamento 

paga pelo Tesouro Nacional 
à Previdência Social.

Instituída pelo Arti-
go 167 da Constituição de 
1988, a regra de ouro de-
termina que o governo não 
pode endividar-se para fi-
nanciar gastos correntes 
(como a manutenção da 
máquina pública), apenas 
para despesas de capi-
tal (como investimento e 
amortização da dívida pú-
blica) ou para refinanciar 
a dívida pública. Nos úl-
timos anos, os sucessivos 
déficits fiscais têm posto 
em risco o cumprimento 
da norma, o que tem leva-
do o Tesouro a buscar fon-
tes de recursos para ter di-
nheiro em caixa e reduzir a 
necessidade de emissão de 
títulos públicos.

De acordo com o mi-
nistro do Planejamento, 
Esteves Colnago, a inclu-
são de gastos previden-
ciários e assistenciais no 
crédito extraordinário 
ocorreu porque essas des-
pesas têm sido parcial-
mente cobertas com emis-
sões de títulos. Segundo 
ele, a aprovação do crédito 
extraordinário não é preo-
cupante porque o tema não 
deve encontrar resistência 
dentro do Congresso.

“Essas são despesas 
primárias que comporta-
vam condicionamentos de 
montantes. Esperamos que 
o próximo presidente te-
nha até junho do próximo 
ano para aprovar o crédito 
extraordinário. Não acredi-
to que esse tema encontra-
rá resistência para a apro-
vação, até porque se trata 
de gastos sociais importan-
tes”, declarou Colnago.

Wellton Máximo e 
Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Previdência e Bolsa Família 
estão ameaçadas em 2019

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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O ministro Esteves Colnago disse que os benefícios da Previdência Social e do Bolsa Família serão desafio para o próximo presidente manter regra de ouro em 2019

Planejamento não tem previsão para concursos

O ministro do Planejamento, 
Esteves Colnago, afirmou ontem, 
durante a apresentação do Or-
çamento de 2019, que não há 
previsão para novos concursos no 
ano que vem.

Caso o próximo governo queira 
abrir concurso, contará com uma 
reserva técnica de R$ 411 milhões 
no Orçamento. “O que existe é 
uma reserva de segurança, que se 
o presidente entender que precisa 
fazer concurso, ele tem esses R$ 411 
milhões. Se ele decidir não fazer, ele 
pode realocar [o recurso]”, explicou 
o ministro. O valor também foi 

reservado para cumprir eventuais 
decisões judiciais que obriguem o 
governo a realizar algum concurso 
público em determinada área.

Segundo Colnago, só estão 
reservados recursos para bancar 
a contratação de novos servidores 
de processos seletivos já autoriza-
dos ou em andamento, que são 
cinco no total: Polícia Federal (PF), 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), Agência 
Brasileira de Inteligência (Abin) e o 
chamado banco de professor equi-
valente do Ministério da Educação 
(MEC), que permite a abertura de 
concurso em universidades federais 
sempre que há vaga de docente 
disponível. 

Censo 2020
O ministro informou que o gover-

no alocou no Orçamento do ano que 
vem R$ 200 milhões para gastos que 
o Instituto Brasileiro de Geografica e 
Estatística (IBGE) terá com a realização 
do Censo Demográfico em 2020. O 
valor, no entanto, é inferior aos R$ 344 
milhões solicitados pela autarquia ao 
Ministério do Planejamento.

De acordo com Colnago, o 
restante será complementado com 
a aprovação de emendas parlamen-
tares no Congresso Nacional. Ele 
também disse que o recurso poderia 
vir do montante de R$ 4,7 bilhões que 
serão economizados caso o Legisla-
tivo aprove a Medida Provisória que 
adia por mais um ano o reajuste dos 
servidores federais.

Wellton Máximo e 
Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Operação Carabina

Polícia prende 4 pessoas e 
apreende armas no Sertão 

As Polícias Civil e 
Militar realizaram, on-
tem, nos municípios de 
Cacimbas e Desterro, 
Região Metropolitana de 
Patos, no Sertão paraiba-
no, a Operação Carabina, 
que resultou na prisão 
de quatro pessoas e na 
apreensão de armas, mu-
nições até aves silvestres.

A operação teve 
como objetivo cumprir 
12 mandados de busca 
e apreensão expedidos 
pela comarca da cida-
de de Teixeira, também 
no Sertão paraibano. Os 
alvos estavam relacio-
nados a pessoas investi-
gadas por homicídios na 
região.

Participaram da ação 
50 policiais e 15 viaturas. 
Durante as buscas nas re-
sidências dos suspeitos, 
foram apreendidas armas 
de fogo, munições e aves 
silvestres. No Município 
de Cacimbas foi preso, 
Geraldo Basílio da Silva. 
Na casa dele os policiais 
encontraram duas aves 
silvestres, duas espingar-

das calibre 12, uma es-
pingarda calibre 28, uma 
espingarda calibre 32, 
um revólver calibre 32 e 
mais de 300 munições de 
vários calibres. Geraldo 
foi autuado por posse ile-
gal de arma de fogo e cri-
me ambiental. 

Aves silvestres
Também em Cacim-

bas a polícia prendeu An-
tônio Izaias da Silva, com 
quem foram apreendi-
das duas aves silvestres, 
um revólver calibre 38 
com seis munições, duas 
espingardas calibre 32, 
uma espingarda de cali-
bre indefinido de fabri-
cação artesanal e mais de 
300 munições de vários 
calibres. Ele também vai 
responder por posse ile-
gal de arma de fogo e cri-
me ambiental. 

Já no Município de 
Desterro, foi preso José 
Bonifacio Araújo. Na 
residência dele foram 
apreendidas uma espin-
garda calibre 36, uma es-
pingarda calibre .40 e 18 

munições de calibres 36 
e .40. José Bonifacio foi 
autuado por posse ilegal 
de arma de fogo e posto 
em liberdade após reco-
lhimento de fiança.

A quarta pessoa presa 
durante a Operação Cara-
bina foi Luís de Sousa de 
Cássio Andrade, que mora 
na cidade de Desterro. Ele 
estava com uma espingar-
da calibre 28 e 15 muni-
ções intactas do mesmo 
calibre. Luiz foi autuado 
por posse ilegal de arma 
de fogo e liberado após 
pagar fiança. 

As Polícias Civil e Mi-
litar agradeceram o apoio 
da população local, que 
tem ajudado muito de-
nunciando e assim con-
tribuindo para o resulta-
do do trabalho. 

As autoridades tam-
bém destacaram que as 
ações serão intensifica-
das com o propósito de 
diminuir os índices de 
criminalidade na Comar-
ca de Teixeira e propor-
cionar mais tranquilida-
de à população.

Sine-PB oferece 78 vagas de 
emprego a partir de 2a feira

O Sistema Nacional de 
Empregos da Paraíba (Sine-PB) 
oferece 78 oportunidades de 
emprego a partir desta segun-
da-feira (3), distribuídas 
em sete municípios parai-
banos. Santa Rita tem 31 
vagas disponíveis, sendo 
11 delas para operador de 

carregadeira. As demais va-
gas estão distribuídas nos 
municípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Bayeux, 
Guarabira, Santa Rita, São 
Bento e Patos.

Mais informações po-
dem ser obtidas pelos te-
lefones (83) 3218-6619, 

3218-6618 ou 3218-6624 
(em João Pessoa) e (83) 
3310-9412 (em Campina 
Grande). Em João Pessoa, 
a sede do Sine-PB está lo-
calizada na Rua Duque de 
Caxias, 305, no Centro de 
João Pessoa (próximo ao 
Shopping Terceirão).

FPF divulga relação dos clubes 
aptos a votar na próxima eleição

A Comissão Eleitoral 
do processo sucessório da 
Federação Paraibana de Fu-
tebol divulgou, no final da 
tarde de ontem, a relação 
dos clubes aptos a votar na 
eleição programada para o 
dia 29 deste mês às 10h na 
sede da FPF. 

Desde o início da se-
mana que candidatos e 
eleitores aguardavam com 
ansiedade a divulgação. E 
o anúncio surpreendeu a 
muita gente já que clubes 
como Auto Esporte, São 
Paulo Crystal e Sport Cam-

pina não saíram na relação 
que veio com os nomes de 
12 clubes profissionais: 
Atlético de Cajazeiras, Bo-
tafogo, Campinense, CSP, 
Internacional, Femar, San-
tos, Nacional de Patos, Sou-
sa, Spartax, Queimadense 
e Treze que totalizam 17 
votos.

Já os clubes amadores 
relacionados são os seguin-
tes: Boa Vista, Portuguesa, 
Marretinha, Avaí, Flamen-
go, Kashima, Força Comu-
nitária, Escorpios, Diaman-
te, Fluminense, Ibis, Padre 
Zé, Ponte Preta, Treze de 
Maio e União, num total de 
15 votos.

Os clubes que não fo-
ram relacionados ainda 
podem ser regularizados 
desde que atendam todas 
as exigências do edital.

Geraldo Varela 
gvarellajp@gmail.com

Desde o início da semana 
que candidatos e eleitores 

aguardavam com 
ansiedade a divulgação 

da relação, tendo o 
anúncio surpreendido 

muita gente
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Acessibilidade
Grupo de dança da Funad se apresenta na abertura do seminário 
realizado no Espaço Cultural pelo Grupo de Trabalho de Leitura 
Inclusiva em parceria com o projeto Agosto das Letras. Página 8 Fo
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Primeiro a ser preso foi localizado 12 horas após o crime, que aconteceu no Batalhão do Corpo de Bombeiros, em Mangabeira 

A participação da so-
ciedade, principalmente dos 
bairros Valentina Figueiredo e 
Mangabeira, foi de fundamen-
tal importância para a prisão 
dos três homens suspeitos de 
envolvimento na morte do sar-
gento do Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba, Josélio de 
Souza Leite, de 52 anos. De 
acordo com o tenente-coronel 
Francimar Vieira Lins, sub-
-comandante do 5º Batalhão 
da Polícia Militar, a divulgação 
das imagens do homem que in-
vadiu o quartel dos Bombeiros 
em Mangabeira e a fuga dele 
numa moto junto com outro 
homem foram fundamentais 
para a localização dos três.

Segundo Francimar, di-
versas informações foram 
repassadas à polícia que per-
mitiram a localização do pri-
meiro suspeito. “Fomos à re-
sidência de Natan Antônio de 
Carvalho, que abriu o jogo e 
entregou os outros dois”, reve-
lou o tenente-coronel.  

Ontem, o comandante do 
Batalhão do Corpo de Bom-
beiros, onde ocorreu o crime, 
tenente coronel Oliveira, enca-
minhou ofício à Vara das Exe-
cuções Penais com o objetivo 
de suspender a presença dos 
apenados que cumprem medi-

das educativas nas dependên-
cias daquela unidade militar. 

O coronel Jair Carneiro 
de Barros, comandante geral 
do Corpo de Bombeiros, sa-
lientou que vai reunir o alto 
comando da Corporação para 
discutir novas medidas a se-
rem tomadas em relação a se-
gurança e acesso as unidades, 
tanto na capital como no inte-
rior do Estado. 

O corpo do sargento do 
Corpo de Bombeiros da Para-
íba, Josélio de Souza Leite, 52 
anos, assassinado dentro da 
guarita do Batalhão localizado 
em Mangabeira, foi sepultado 
na tarde de ontem, no cemité-
rio de Cabedelo. Antes ele foi 
velado na residência de sua 
mãe, também naquela cidade. 
Parentes, amigos e membros 
da corporação acompanharam 
o enterro do militar. 

Assassinato
O crime aconteceu por 

volta de meio-dia de anteon-
tem, quando um homem en-
trou no quartel, se dirigiu à 
guarita, efetuou os disparos 
que mataram o militar e, em 
seguida, fugiu numa moto, pi-
lotada por outro homem, que 
já aguardava o desfecho do cri-
me. No entanto, o que a dupla 
não esperava era que tudo fos-
se filmado através de câmeras 
de segurança instaladas nas 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com 

População ajuda a prender os 
suspeitos da morte do sargento 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Após a prisão de Natan, que pilotava a moto, a polícia chegou a Jonas, com quem apreendeu dois revólveres, e a Thiago, suspeito de encomendar o roubo da arma do sargento

Foto: Secom-PB

ruas e em estabelecimentos co-
merciais.

A polícia agiu rápido e em 
menos de 12 horas conseguiu 
prender o primeiro suspeito. 
Natan Antônio de Carvalho, 
18 anos, piloto da motociclista 
que ajudou na fuga foi localiza-
do em sua residência, no Valen-
tina Figueiredo e estava com o 
veículo. Através das informa-
ções dele, os policiais localiza-
ram Jonas Ribeiro Sobrinho, 

20 anos, que estava escondi-
do numa comunidade entre o 
Altiplano e Quadramares, em 
João Pessoa. Na residência dele 
os policiais apreenderam duas 
armas, a pistola do militar e a 
que foi usada para matar José-
lio. Durante a conversa com os 
dois suspeitos, a polícia desco-
briu o envolvimento de Thiago 
Ribeiro da Cunha, 32 anos, sus-
peito de encomendar o roubo 
da arma do sargento Josélio.

Enquanto dois deles, Na-
tan e Jonas, confessaram a par-
ticipação no latrocínio, Thiago 
tentou negar participação, no 
entanto, entrou em contradi-
ção durante depoimento na 
delegacia. Os três foram autua-
dos em flagrante pelo delegado 
Wagner Dorta.

Segundo a polícia, um dos 
envolvidos no assassinato, Jo-
nas Ribeiro Sobrinho, havia 
sido preso no dia 24 desse 

mês, na comunidade Boa Es-
perança, por uma guarnição 
comandada pelo tenente-co-
ronel Francimar Vieira Lins, 
durante a 31ª edição da Ope-
ração Impacto, por tráfico de 
droga, mas foi liberado na de-
legacia após assinar um Termo 
Circunstanciado de Ocorrência 
(TCO). Inclusive, Jonas cumpre 
pena no regime semiaberto. 
Thiago Ribeiro cumpre pena 
por roubo. 

Encaminhados ao PB1
Em audiências de custódia realizadas 

ontem, no Fórum Criminal da Capital, foram 
convertidas em prisões preventivas as prisões 
em flagrante decretadas contra Natan Afonso 
de Carvalho, Thiago Ribeiro da Cunha e Jonas 
Ribeiro Sobrinho, acusados de estarem envol-
vidos no latrocínio (roubo seguido de morte) 
que vitimou o sargento do Corpo de Bombei-
ros Josélio de Souza Leite. O crime ocorreu 
no 10 Batalhão do Corpo de Bombeiros de 
Mangabeira, em João Pessoa, na quinta-feira 
(30). Os acusados foram encaminhados para 
a Penitenciária de Segurança Máxima PB-1.

As Audiências de Custódia foram realizadas 
pela juíza Andréa Arcoverde Cavalcanti Vaz. No 
Termo, a magistrada afirma que os autos das 
prisões em flagrante encontram-se regulares, 
tendo sido cumpridas todas as formalidades 
legais e respeitados todos os direitos consti-
tucionais. Verifica, também, que há provas da 
materialidade e indícios de autoria, conforme 
depoimentos dos policiais nos autos da prisão. 

O documento aponta que o objetivo do 
roubo seria, supostamente, a arma da vítima, 
que seria revendida posteriormente. O cus-
todiado Jonas Ribeiro Sobrinho é acusado de 
ser o autor do disparo fatal. Já Natan Afonso 
de Carvalho teria pilotado a motocicleta que 
levou Jonas ao local do crime e, em seguida, 
teria fugido com ele. Thiago Ribeiro da Cunha 
é acusado de ser o mandante do crime, res-
ponsável pela logística.

A juíza Andréa Arcoverde destacou que o 
crime de latrocínio é grave, motivo pelo qual 
a prisão preventiva é necessária para garantir 
a ordem pública. Lembrou, também, que a 
segregação não fere o princípio da inocência 
e é fundamental para garantir a instrução pro-
cessual e assegurar a aplicação da lei penal.

A magistrada salientou, ainda, que as ver-
sões fornecidas pelos acusados são contrárias 
aos documentos e testemunhos presentes nos 
autos, necessitando serem verificadas mediante 
a instrução probatória. 

Tráfico de drogas

Polícia desarticula quadrilha que 
agia de dentro do próprio presídio

A Polícia Civil da Paraíba 
conseguiu desvendar ontem 
uma quadrilha de traficantes 
de drogas que agia de dentro 
do próprio presídio e usava  
pessoas de vários bairros da 
capital para o comércio ilegal 
de entorpecentes.

Doze acusados foram 
localizados pela polícia, dos 
quais, três deles já estavam 
presos nas penitenciárias 
PB1 e PB2, em Jacarapé. A 
polícia informou que o grupo 
era liderado por Ricardo Oli-

veira de Lima, o "Pirulito", um 
dos chefes da facção crimino-
sa Al Qaeda, que age em todo 
o Estado.

Flávio Cesário da Silva 
Junior, Ricardo Oliveira de 
Lima (Pirulito) e Gerliano 
Faustino Macena Mendonça 
tiveram mandados de pri-
são preventiva cumpridos 
dentro do próprio presídio. 
Os agentes da Delegacia de 
Repressão a Entorpecen-
tes (DRE), sob o comando 
do delegado Brás Morrone, 
atenderam determinação da 
Vara Judicial de Entorpecen-
tes de João Pessoa.

Já os demais integrantes 
do grupo, dentre eles cinco 
mulheres e quatro homens, 
foram presos na ação policial 
que se iniciou na quinta-feira 
(30) e se encerrou na manhã 
de ontem. Eliel de Souza Sa-
les, Mayara Laleska do Nasci-
mento Silva, Késsia dos San-
tos Leandro, Elenilca Romão 
da Silva (a Barbie), Lislayne 
Silveira Carneiro de Souza, 
Melca Priscila Vieira Pimen-
tel, Inácio Silva dos Santos, 
Dayvison Oliveira Alves (Dei-
vinho) e Renato Melo Uchoa 
Neto passaram por audiência 
de custódia e foram levados 

para o presídio. A Polícia Civil 
acredita que, com a prisão de 
todo esse grupo, a ação cri-
minosa "Al Qaeda" sofre uma 
grande queda no Litoral Sul 
de João Pessoa, uma vez que 
esses traficantes abasteciam 
quase toda essa região.

Os policiais informaram 
também que o "Pirulito" ha-
via sido preso pela Polícia 
Militar a menos de um mês, 
na comunidade Maria de 
Nazaré, no Bairro do Grotão. 
Na ocasião, outros trafican-
tes tentaram resgatá-lo das 
mãos dos policiais, não ob-
tendo êxito.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

PRF apreende veículos adulterados e 
prende homem procurado pela Justiça

Agentes da Polícia Rodo-
viária Federal, durante abor-
dagens realizadas anteontem, 
conseguiram apreender uma 
moto adulterada, recuperar 
um veículo com registro de 
roubo e prender um foragido 
da Justiça. Segundo o Núcleo 
de Comunicação, as ocorrên-
cias foram encaminhadas 
para as delegacias de polícia.

No km 133 da BR-104, 
no município de Queimadas, 

os policiais abordaram uma 
Van/Fiat/Ducato com placas 
da Paraíba e ao verificarem a 
documentação do condutor 
viram que existia um manda-
do contra ele. O homem foi 
conduzido para a delegacia de 
Queimadas, onde foi registra-
do como recaptura de réu.

No km 110, da BR-101, 
em Alhandra, os policiais 
abordaram uma motocicleta 
com sinais de identificado-
res adulterados.  Analisando 
a numeração do veículo, os 
policiais perceberam que as 

informações eram da iden-
tificação de outro veículo, 
sendo uma Yamaha/Lander 
XTZ250, com placa de Recife 
(PE), e modelo diferente.

Após realizar uma con-
sulta detalhada, a equipe da 
PRF conseguiu chegar até o 
endereço do dono do veículo 
que constava no sistema, nas 
proximidades do Km 91 da 
BR-101, em João Pessoa , onde 
encontrou a verdadeira mo-
tocicleta Yamaha/XTZ250X, 
com placa similar à abordada. 

Durante uma fiscalização 

de rotina em frente à Unida-
de Operacional da Farinha, 
na BR-230, em Pocinhos, 
os policiais abordaram um  
Ford/Fiesta, com placas de 
Campina Grande,  no qual via-
java um casal, e perceberam 
indícios de falsificação nos do-
cumentos. Tratava-se de um 
veículo tomado em assalto 
em João Pessoa, em março de 
2017. A dupla foi encaminha-
da para a delegacia da cidade 
de Pocinhos, onde foi autuada 
pelos crimes de receptação e 
uso de documento falso.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Nova Unidade de Conservação visa a proteção dos corais, principais pontos de mergulho e importantes naufrágios 
O Governo do Estado, 

por meio da Superitendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) realiza, 
na próxima terça-feira (4), 
uma audiência pública sobre 
a nova Unidade de Conserva-
ção Naufrágio Queimado. A 
ação vai acontecer no auditó-
rio do  Centro de Convenções 
Cidade Viva, localizado no 
bairro do Aeroclube, em João 
Pessoa, às 19h. 

A Unidade de Conser-
vação Naufrágio Queimado 
comportará uma área de 
422,69 km², corresponden-
do a 10,2% da plataforma 
continental da Paraíba, vi-
sando a proteção dos corais, 
principais pontos de mer-
gulho e importantes naufrá-

gios. Os estudos realizados 
pelos pesquisadores está 
disponibilizado no site da 
Sudema sudema.pb.gov.br/, 
no link Unidade de Conser-
vação, desde do mês de julho. 

Unidades de Conserva-
ção (UCs) são áreas defini-
das e protegidas por órgãos 
governamentais, tendo a 
importância de sua criação, 
fundamentada na grande 
biodiversidade e/ou beleza 
cênica da área. Em vista da 
conservação da biodiversi-
dade paraibana, o Estado 
através do Decreto Estadual 
N° 35.750/2015, sugeriu a 
criação de uma UC que pro-
tegesse o meio biótico e abió-
tico da zona marinha da capi-
tal paraibana. 

Audiência discute a criação 
da UC Naufrágio Queimado 

Como os chatbots podem auxiliar pacientes e profissionais
A área de saúde definitivamente está 

se beneficiando da tecnologia para auxiliar 
pacientes e médicos. Estima-se que em 
pouco tempo, os chatbots, suportados pela 
inteligência artificial (IA), poderão aliviar a 
carga dos profissionais médicos em relação   
a problemas de administração e gerencia-
mento rapidamente solucionáveis. E não foi 
à toa que a empresa de pesquisa Grand View 
Research estima que o mercado global de 
chatbot chegará a US$ 1,23 bilhão até 2025.

Sabemos que a necessidade de assisten-
tes pessoais virtuais e chatbots na área da 
saúde não é nova. O primeiro programa para 
processamento de linguagem natural da his-
tória foi criado por Joseph Weizenbaum no 
laboratório de Inteligência Artificial do MIT 
há 52 anos. Chamado de Eliza, o programa 
imitava um psicólogo rogeriano - terapeuta 
que faz perguntas ao paciente simplesmente 
reorganizando o que o próprio paciente diz. 
Eram os primórdios da Inteligência Artificial 
que começava a sair dos romances de ficção 
científica para entrar definitivamente na 
realidade das pessoas.

Atualmente, já existem alguns campos 
médicos em que empresas oferecem assis-
tentes pessoais inteligentes para facilitar 
a vida de pessoas com deficiência visual, 
tornando-as mais independentes. Entre as 

soluções estão o Horus, OrCam, BeMyEyes 
e Aira, aplicativos que por meio de algorit-
mos são capazes de descrever o ambiente 
para o usuário, ler texto, reconhecer rostos 
e objetos, como produtos de supermercado, 
notas de dinheiro e ainda notificá-los sobre 
obstáculos. E o melhor disso tudo é que tais 
algoritmos são todos capazes de aprender 
com o tempo.

Diante da possibilidade que a tecnologia 
nos oferece diariamente, acabamos desejan-
do a mesma comodidade para outros aspec-
tos de nossas vidas, o que inclui o atendi-
mento médico. E desejar essa possibilidade 
nem de longe é o mesmo que sugerir que o 
profissional seja substituído pelos chatbots. 
No entanto, eles podem fazer parte do tra-
balho de triagem associado à queixa inicial 
do paciente, ajudando-o a identificar se algo 
está errado e, a partir disso, conduzi-lo ao 
atendimento com seu médico ou convênio.

Por enquanto, o que os chatbots de 
atendimento à saúde oferecem são uma mis-
tura de serviços exclusivos para pacientes 
(rastreiam dados de saúde) ou de pacientes-
médicos (programas que conectam os dois 
grupos para diagnóstico, tratamento etc.). 
A Kore.ai, empresa que oferece bots inteli-
gentes para consultório e clínicas, é capaz de 
conectar pacientes diretamente aos contatos 

certos, dar detalhes de compromissos ou 
fazer alterações de agendamento. O assis-
tente digital permite ainda renovar receitas 
ou pagar contas. Já o Safedrugbot incorpora, 
ao serviço de chatbot, suporte semelhante 
a de assistentes para profissionais de saúde 
– e é capaz de auxiliá-lo, por exemplo, sobre 
informações apropriadas a respeito de de-
terminado medicamento prescrito durante a 
amamentação.

Outro chatbot de destaque é a Molly, 
uma enfermeira virtual baseada em avatar, 
que conecta pacientes ao aconselhamento 
clínico para avaliar sua condição e sugerir 
acompanhamento adequado. Já o HealthTap 
permite que pessoas conversem com um mé-
dico e enviem fotos e cópias de resultados de 
laboratório para ver se um problema requer 
cuidados adicionais e precisa de uma visita 
ao clínico geral ou especialista.

Essas soluções são capazes de liberar 
as equipes de clínicas e hospitais de reali-
zarem tarefas repetitivias, permitindo que 
elas concentrem-se em atividades mais 
estratégicas, geram economia - à medida em 
que diminuem o número de visitas a consul-
tórios médicos -, além de colaborarem com 
restrições orçamentárias e de pessoal que 
eventualmente o estabelecimento de saúde 
venha a passar.

Chatbots no setor da saúde têm um 
enorme potencial de auxiliarem profissio-
nais e pacientes, expandindo a continuidade 
do atendimento – mas nunca o substituindo, 
como vale ressaltar.

Entretanto, apesar dos inúmeros 
benefícios, ainda existem barreiras à ado-
ção generalizada de chatbots e assistentes 
pessoais virtuais. Os idosos, por exemplo, 
oferecem grande resistência ao uso de tec-
nologia. Também há real preocupação com 
a privacidade do paciente e a segurança dos 
dados, questões que sempre são relevantes 
quando o assunto é ferramenta de TI, já que 
não podemos colocar em risco o acesso a 
dados pessoais.

Essas críticas são importantes para 
melhorarem cada vez mais as soluções da 
área e contribuírem para que tais mudanças 
comecem a fazer parte de nosso cotidiano. 
Por enquanto, os chatbots preenchem um 
papel relativamente pequeno no campo da 
saúde, mas com os provedores adotando 
mais técnicas de telemedicina, é provável 
que os pacientes os encontrem cada vez com 
mais frequência, oferecendo contribuições 
importantes para a manutenção de nossa 
saúde e bem-estar. (Juliano Braz é sócio-
diretor na Take, responsável pela área de 
Vendas e Desenvolvimento de Negócios).

Juliano Braz 
mustafa@firstcom.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Em João Pessoa 

Operação do MP-Procon interdita 
e multa pontos de revenda de GLP

Um ponto revenda de 
gás liquefeito de petró-
leo (GLP, popularmente 
conhecido como “gás de 
cozinha”) foi interditado 
e outro foi multado, na 
quinta-feira (30), duran-
te a operação coordenada 
pelo Programa de Prote-
ção e Defesa do Consumi-
dor do Ministério Público 
da Paraíba (MP-Procon), 
em bairros de João Pessoa. 
Desta vez, os alvos foram 
pontos de revenda autori-
zados e também postos de 
combustíveis.

A operação faz parte 
do programa de preven-
ção a acidentes de consu-
mo, que vem sendo imple-
mentado pelo MP-Procon, 
e foi realizada em parceria 
com a Agência Nacional de 
Petróleo (ANP), Polícias 
Civil e Militar, Secretaria 
Estadual de Receita da Pa-
raíba (SER-PB), Corpo de 
Bombeiros e Superinten-
dência de Administração 
do Meio Ambiente do Es-
tado da Paraíba (Sudema).

No ponto de revenda 
“Melhor Gás”, localizado 
no bairro de Mangabeira, 
a equipe constatou que 
a estrutura física é ina-
dequada e por questões 
de segurança, o local foi 
fechado pela ANP. Tam-
bém foi constatado que o 
estabelecimento - que só 
tem autorização para co-
mercializar 480 botijões 
de gás de cozinha - estava 
com excesso de produto 

(foram encontrados no lo-
cal 507 botijões).

O outro ponto de re-
venda autuado e multado 
pela ANP foi o 'Branco', lo-
calizado no bairro Espla-
nada. Embora o estabele-
cimento tenha autorização 
para comercializar 960 
botijões, foram encontra-
dos 1.367, parte deles ar-
mazenados em caminhões. 
O local recebeu prazo de 
48 horas para devolver 
o excesso de botijões. A 
ANP e a SER-PB também 
requisitaram documentos 
(como notas fiscais de en-
trada e saída de produtos) 
para análise.

Postos 
Três postos de com-

bustíveis também foram 
fiscalizados durante a 
operação realizada na 
quinta-feira, um deles lo-
calizado na Avenida Epitá-
cio Pessoa, outro no bairro 
dos Bancários e o terceiro, 
no bairro do Cristo. 

O objetivo da equipe 
foi verificar a qualidade 
dos combustíveis comer-
cializados (gasolina, álco-
ol e GNV, o gás natural vei-
cular) e averiguar as notas 
fiscais de entrada dos pro-
dutos e do preço final co-
brado ao consumidor. Não 
foram encontradas irregu-
laridades nos estabeleci-
mentos.

Pontos clandestinos
A operação coordena-

da pelo MP-Procon come-
çou na última terça-feira 
(28). Nos últimos dois dias, 
os alvos das inspeções fo-
ram 11 pontos de revenda 
clandestinos de GLP que 
funcionavam em residên-
cias e mercadinhos locali-

zados em João Pessoa e no 
município de Santa Rita. 
Três pessoas foram presas 
em flagrante e vão respon-
der por crime contra a or-
dem econômica. Cento e 
sete botijões de gás de co-
zinha foram apreendidos.

Operação foi realizada em pontos autorizados e postos de combustíveis

Foto: MP-Procon

A Polícia Militar pren-
deu dois suspeitos que es-
tavam com uma carga de 
mais de 5 mil maços de 
cigarros contrabandea-
dos. A prisão foi realizada 
pelos policiais do 1º Bata-
lhão, no fim da manhã de 
ontem, no Mercado Cen-
tral, em João Pessoa.

Os suspeitos são um 
homem de 68 anos e uma 

mulher de 18 anos de ida-
de, e foram localizados 
a partir de informações 
recebidas pela PM duran-
te as ações preventivas 
na área. Os dois estavam 
vendendo cigarros nacio-
nais e importados sem 
nota fiscal. Os suspeitos 
foram autuados por con-
trabando na Central de 
Flagrantes.

PM apreende mais de 
5 mil maços de cigarros

Cigarros contrabandeados foram encontrados no Mercado Central, na capital

Foto: Secom-PB
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Unidade de Oncologia será referência plena para o tratamento das neoplasias no Alto Sertão paraibano 
O Hospital do Bem 

– Unidade de Oncologia 
do Sertão, em Patos, será 
inaugurado na próxima se-
gunda-feira (3), às 16h. A 
nova unidade de saúde faz 
parte do Complexo Hospi-
talar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro, o qual 
já é referência para o Alto 
Sertão em traumatologia e 
ortopedia de média com-
plexidade; urgência clínica 
e cirúrgica e clínica médi-
ca. O serviço vai oferecer 
atendimento aos pacientes 
oncológicos, com diagnós-
tico diferencial; cirurgia e 
quimioterapia dos cânce-
res mais incidentes, nas 
especialidades de urolo-
gia, mastologia, gineco-
logia e dermatologia. A 
unidade será referência 
plena para o tratamento 
das neoplasias no Alto Ser-
tão paraibano.

“Este é um momento 
que ficará marcado para 
sempre na vida dos parai-
banos. Com o Hospital do 
Bem, em apenas um ano, 
o governo entrega dois 
grandes serviços de alta 
complexidade, pois, além 

da unidade oncológica, no 
Sertão, entregamos tam-
bém o Hospital Metropoli-
tano, na área litorânea, no 
mês de abril. É importante 
ressaltar que este hospi-
tal será o primeiro centro 
especializado de câncer 
do interior do Nordeste 
e atenderá pessoas de 89 
municípios que fazem par-
te da 3ª Macrorregião de 
Saúde, do Sertão e Alto 
Sertão do Estado. Para que 
isso fosse possível, conta-
mos com grande empenho 
das pessoas que trabalha-
ram no projeto”, afirmou 
a secretária de Estado da 
Saúde, Claudia Veras.

A estimativa é que se-
jam realizadas 650 cirur-
gias oncológicas e 5.300 
procedimentos de quimio-
terapia, anualmente, ofer-
tando desde o diagnóstico 
diferencial, ao tratamento 
ambulatorial com consul-
tas médicas e de outros 
profissionais de saúde; 
diagnóstico por imagem; 
quimioterapia e cirurgia 
oncológica; leitos clínicos, 
cirúrgicos e de retaguarda 
denominados de paliativos.

Hospital do Bem é entregue 
na segunda-feira em Patos 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Exames e tratamento
A líder do grupo “Amigas Viva A Vida”, 

Gerúsia Delfino, disse que a chegada da uni-
dade será um grande marco no Sertão. “Sou 
portadora de câncer de mama há 21 anos e 
é uma dificuldade muito grande ter que me 
deslocar do Sertão para fazer o tratamento 
na capital. Agora, isso não vai mais acontecer 
porque vamos fazer o tratamento próximo às 
nossas casas. O Hospital do Bem vai salvar 
muitas vidas, pois vai amenizar o sofrimento de 
quem já está sendo agredido por uma doença 
que destrói o corpo e a alma”, comentou.

O valor investido na obra foi de aproxi-
madamente R$ 6 milhões, na estrutura física 
e equipamentos. O custo de manutenção é 
de R$ 60 milhões, anualmente, para todo 
o complexo.

O Hospital do Bem foi construído com dois 
andares. No térreo, a estrutura física inclui uma 
recepção; dois consultórios médicos; uma sala 
de estabilização com dois leitos; uma sala para 
aplicação de quimioterapia com 10 cadeiras; 
uma sala para preparo quimioterápico; uma 
farmácia; um posto de enfermagem; uma sala 
de coleta; uma copa; um hall de pacientes e um 
refeitório. No segundo andar, a estrutura tem 25 
leitos de internação e estrutura administrativa.

A unidade disponibilizará exames de ra-
diologia convencional; mamografia; ultrasso-
nografia com doppler colorido e endoscopia; 
tomografia computadorizada;  ressonância 
magnética e exames clínicos laboratoriais.

Com o Hospital do Bem, o Complexo Hos-
pitalar Regional Deputado Janduhy Carneiro 
terá Unidade de Assistência de Alta Comple-
xidade em Oncologia; Assistência em Média 
Complexidade em Traumatologia e Ortopedia 
e Clínica Geral; Unidade de Terapia Intensiva; 
Unidade Transfusional, entre outras.

A assistência hospitalar do complexo 
será organizada a partir das necessidades da 
população, com a finalidade de garantir o 
atendimento aos usuários, baseado em equipe 
multiprofissional, na horizontalização do cui-
dado, na organização de linhas de cuidado e 
na regulação do acesso. A atenção hospitalar 
do complexo atuará de forma integrada aos 
demais pontos de atenção da Rede de Atenção 
à Saúde (RAS), em específico da Rede de Ur-
gências e Emergências e da Rede de Atenção 
às Doenças Crônicas/Oncologia. O Hospital 
do Bem fica na Rua Cinco de Agosto, no bairro 
Belo Horizonte, em Patos.

Projeto Acolher

Maternidade abre espaço e gestantes 
conhecem ambiente antes do parto

Várias gestantes estão 
vivenciando uma experiên-
cia diferente graças a uma 
iniciativa da Maternidade Dr. 
Peregrino Filho, de Patos, que 
busca tranquilizá-las melhor 
para o momento do parto. 
Com o projeto “Acolher’, ini-
ciado no ano passado, as 
futuras mamães têm a opor-
tunidade de receber orienta-
ções e conhecer o ambiente 
onde elas viverão, talvez, a 
maior emoção de suas vidas.

A ideia, explica o dire-
tor geral da maternidade, Dr. 
Umberto Marinho Júnior, é 
tornar familiar para as ges-
tantes o ambiente que as aco-
lherá para o parto, trazendo 
mais tranquilidade a esse 
momento. “Isso, de alguma 
forma, as tranquiliza, pois, 
apesar de muita gente conhe-
cer e saber dos nossos dife-
renciais enquanto unidade de 
saúde, referência na assistên-
cia às gestantes, inclusive, em 
gravidez de alto risco, conhe-
cer nossa estrutura, equipa-
mentos, equipes, instalações, 
etc, possibilita que essas ges-
tantes fiquem mais seguras 
quando chegarem aqui para 
terem seus filhos, pois já co-
nheceram a nossa estrutura”, 
destaca o diretor.

Durante as visitas, as 

futuras mamães, que são 
acompanhadas pela Gerên-
cia de Enfermagem da unida-
de, passam pelo serviço so-
cial, recepção, alojamentos, 
refeitório, a Ucin, a sala de 
parto humanizado, o aloja-
mento Mãe-Canguru, o ban-
co de leite, entre outras de-
pendências da maternidade. 
Além da visita às instalações, 
há um momento que elas re-
cebem orientações sobre o 
parto normal e humanizado, 
sobre direitos da paciente, 
incluindo aí a opção por ter 
um acompanhante, e sobre 

aleitamento materno, além 
de orientações do que ela 
pode levar para a materni-
dade, inclusive sobre os do-
cumentos necessários para 
atendimento.

O projeto ‘Acolher’ foi 
idealizado pela psicóloga e 
técnica de Enfermagem da ci-
dade de Malta, Maria Lidiana 
Gomes, com apoio das enfer-
meiras Lígia Karla e Nallygi 
Gyanca e Rosalba Dantas, que 
desde o ano passado trazem 
grupos de gestantes com essa 
finalidade. Mas qualquer uni-
dade de saúde pode solicitar 

um agendamento de visita 
para o grupo de gestantes 
que atende junto ao Núcleo 
de Estágio, Capacitações e 
Eventos (Nece) da materni-
dade, via ofício. A coordena-
dora do Nece, Mabel Longo, 
explica que o pedido é enca-
minhado à gerência adminis-
trativa da unidade que faz o 
agendamento da visita. “É um 
procedimento que precisa 
ser agendado para que pos-
samos mobilizar as equipes 
para realização da visita e das 
orientações a serem repassa-
das”, reitera Mabel.

Cerca de 50 crian-
ças encaminhadas pela 
Rede de Cardiologia Pe-
diátrica serão atendidas 
amanhã, das 8h às 15h, 
durante o Mutirão do 
Coração, que será rea-
lizado no Hospital Me-
tropolitano Dom José 
Maria Pires.

As crianças cardio-
patas serão recebidas 
por uma equipe de aco-
lhimento e, enquanto 
aguardam atendimento, 
terão atividades lúdicas 
e usarão a brinquedo-
teca do hospital. Após o 
atendimento, será reali-
zada uma apresentação 
da Camerata do Polo do 
Bairro dos Novaes, gru-
po integrante do Projeto 
Prima. 

Os pacientes, vin-
dos de diversas cidades 
do Estado, serão ava-
liados por uma equipe 
multidisciplinar com-
posta por enfermeiros, 
nutricionista, psicólogo, 
odontólogo, assistente 
social e cardiologista, 
para encaminhamento 
para cirurgias futuras, 
quando for necessário. 
Além disso, passarão 
por exames de ecocar-
diograma para acompa-
nhamento dos casos.

Simpósio 
Ontem, Dia do Nu-

tricionista, o Hospital 
Metropolitano realizou 
um simpósio com foco 
em nutrição na área de 
cardiologia, abordando 
questões relacionadas 
a cardiopediatria e te-
rapias nutricionais pré 
e pós-cirurgia cardíaca, 
bem como a importância 
da avaliação multiprofis-
sional para a prevenção, 
tratamento e reabilitação 
de doenças cardíacas.

O evento contou com 
especialistas em nutri-
ção clínica, assim como 
assessores técnicos de 
empresas que fornecem 
dietas para suplementar 
alimentações e repre-
sentantes do Conselho 
Regional de Nutrição.

Uma medida simples, 
econômica e eficaz na pre-
venção de doenças e infec-
ções é a higienização das 
mãos. Por isto, o Grupo 
de Trabalho Humanizado 
(GTH) do Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, realizou, na 
quarta-feira (29), uma roda 
de conversa com os acom-
panhantes e visitantes so-
bre a importância do tema.

De acordo com a pre-
sidente do GTH, Neuma 
Ribeiro, o objetivo da ação 
foi conscientizar e orientar 
os participantes sobre a im-
portância de manter a hi-
gienização dos leitos, como 
também a higiene pessoal, 
para minimizar os riscos da 
infecção hospitalar. “Apro-
veitamos o momento para 
esclarecer os procedimen-
tos adequados na higieniza-
ção em ambiente hospita-
lar, além dos benefícios das 
práticas adequadas, no que 
se refere à promoção da 
saúde do paciente e acom-
panhante, lembrando que 
o hábito de lavar as mãos é 
um simples hábito de higie-
ne”, esclareceu. 

 A palestrante e enfer-
meira Shirley Lima apro-
veitou a oportunidade para 
enfatizar que medidas sim-
ples, como o hábito de lavar 
as mãos, são essenciais em 

um ambiente hospitalar. “A 
lavagem das mãos é fun-
damental em um ambiente 
hospitalar, pois esse simples 
ato protege tanto o paciente 
quanto quem o acompanha, 
podendo evitar as infecções 
hospitalares, minimizando 
o tempo de permanência do 
enfermo na unidade de saú-
de”, destacou.

Para Maria José Cos-
ta Xavier, que acompanha 
seu filho na enfermaria da 
unidade de saúde, a pales-
tra foi muito rica. “Gostei 
demais, pude tirar algumas 
dúvidas, como por exemplo, 
a importância de não levar 
alimentos para o leito, não 
sentar na cama do paciente 
e a importância da higieni-
zação das mãos”, ressaltou. 

Além do GTH, o Nú-
cleo de Estágio, Capacita-
ção e Eventos (Nece) e uma 
universidade particular 
participaram da ação que 
ocorreu no refeitório da 
instituição. Segundo Neu-
ma, o evento foi bastante 
esclarecedor e dinâmico. 
“Foram também discutidos 
no evento a higienização 
pessoal, como o hábito de 
escovar os dentes correta-
mente, tomar banho, calçar 
os sapatos fechados e não 
guardar comidas nas enfer-
marias. E no final foram en-
tregues kits de higienização 
pessoal”, concluiu.

Crianças são atendidas 
em Mutirão do Coração 

Trauma-JP orienta 
sobre higienização

Rede de Cardiologia 
Pediátrica vai 

encaminhar cerca 
de 50 crianças 

cardiopatas 
ao Hospital 

Metropolitano

Foto: Secom-PB

Ideia é tornar familiar para as gestantes o ambiente que as acolherá para o parto, trazendo mais tranquilidade
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Obstáculos e a padronização das calçadas de João Pessoa foi um dos assuntos mais debatidos no evento 

Objetivando difundir 
e divulgar a acessibilidade 
para as pessoas com defi-
ciência, com foco nas pes-
soas com deficiência visual 
e auditiva, o Grupo de Tra-
balho de Leitura Inclusiva, 
em parceria com o Projeto 
Agosto das Letras, realiza-
ram ontem no Espaço Cul-
tural, o terceiro Seminário 
sobre Acessibilidade em 
João Pessoa. Para o promo-
tor de Justiça do Cidadão, 
Vitor Granadeiro, antes de 
tudo, quando se discute 
acessibilidade é bom discu-
tir responsabilidades e um 
dos itens mais visíveis e que 
estão fora de sintonia em 
João Pessoa são as calçadas. 
"Nossa meta é fazer de João 
Pessoa uma cidade acessível 
e inclusiva", afirmou o pro-
motor.

"É um verdadeiro in-
ferno andar nas calçadas 
de João Pessoa, porque elas 
não permitem o livre aces-
so de pessoas com qual-
quer tipo de dificuldade, 
seja uma pessoa idosa, uma 
criança, um cadeirante ou 
uma pessoa que utiliza mu-
letas", disse Granadeiro, en-
fatizando que as calçadas da 
cidade são bastante proble-
máticas, e devem ser padro-
nizadas pelos proprietários 
dos imóveis, mas para isso 

se faz necessário a interven-
ção da Prefeitura Municipal 
da capital.

Segundo a organizado-
ra do evento, a funcionária 
da Biblioteca da Funesc, 
Tatiana Cavalcanti, o obje-
tivo com o evento é fazer 
com que as pessoas com 
deficiência visual e auditiva 
tenham seus direitos respei-
tados na Região Metropoli-
tana de João Pessoa. "Então, 
reunidos com cidadãos, de-
ficientes ou não, nossa luta 
é pela inclusão de todos a 
acessibilidade", disse Tatia-
na, complementando que a 
Funesc é a maior apoiadora 
do seminário, e inclusive já 
oferece em sua biblioteca, 
computadores especiais ex-
clusivos para serem usados 
por deficientes visuais.

O promotor do  Cidadão 
disse também que todo mun-
do cobra do Poder Público a 
questão das calçadas, mas os 
donos de imóveis deveriam 
resolver a situação, sob fis-
calização da Prefeitura, que 
deve cobrar dos donos dos 
imóveis as mudanças. "Na 
Promotoria do Cidadão dei 
entrada no Projeto Calçada, 
que está sendo executado 
primeiramente nas Aveni-
das Santa Catarina e Aveni-
da Maranhão no Bairro dos 
Estados, onde fica o Lar da 
Providência e o Instituto 
dos Cegos. Lá foram autua-
dos todos os proprietários 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Seminário sobre acessibilidade 
discute respeito aos deficientes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

de imóveis para que todos 
corrijam suas calçadas, com 
a participação da Secretaria 
de Planejamento e Desenvol-
vimento Humano". 

As calçadas, segundo o 
promotor, têm que ser pla-
nas, com piso antiderrapante, 
sem obstáculos e sem ram-
pas, ou seja, sem degraus ou 
nenhum tipo de obstáculo, a 

exemplo de 'gelo baiano' ou 
recipiente de lixo. E se for 
colocar uma árvore, ela não 
deve ser plantada no meio da 
calçada, mas sim, próximo ao 
meio-fio. 

De acordo com o defi-
ciente físico Leonardo Pe-
reira, as pessoas com defi-
ciência enfrentam, no dia a 
dia, dificuldades e barreiras 

de todos os tipos. "Quere-
mos cobrar das autoridades 
o resgate à nossa dignida-
de, para termos uma vida 
com qualidade, equivalente 
a qualquer outro cidadão", 
destacou Leonardo.

O Seminário sobre Aces-
sibilidade aconteceu das 8h 
às 18h, no Auditório 1 do Es-
paço Cultural e contou com 

a participação de profissio-
nais das esferas, municipal, 
estadual e federal, além de 
representantes de institui-
ções públicas ligadas ao seg-
mento. Na abertura foi rea-
lizada uma apresentação do 
casal de deficientes do grupo 
de dança da Funad, Maria e 
Genésio. Eles dançaram um 
tango para o público.

Foto: Evandro Pereira

Casal integrante do grupo de dança da Funad apresentou um número de tango na abertura do seminário, realizado no Auditório 1 do Espaço Cultural 

Mensalidades atrasadas

Inadimplência nas escolas 
chega a 35% este ano na PB

A inadimplência nas es-
colas particulares na Paraíba 
atingiu 35%, este ano, até o 
mês de agosto. As negocia-
ções entre pais e escolas co-
meçam geralmente no último 
trimestre, antes de acabar o 
ano letivo, para que no perío-
do de renovação da matrícula 
a situação dos inadimplentes 
esteja resolvida. Para nego-
ciar casos de inadimplência 
nas escolas, como também 
dívidas de cartões e com ban-
cos, a Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB) vai reali-
zar um mutirão neste mês de 
setembro. São consideradas 
inadimplentes mensalidades 
em aberto há pelo menos 60 
dias. O presidente do Sindi-

cato dos Estabelecimentos 
Particulares de Ensino do Es-
tado da Paraíba (Sinepe-PB), 
Odésio Medeiros, recomenda 
às instituições particulares de 
ensino para esgotar todos os 
meios de negociação antes de 
efetuar uma medida judicial, 
mas os pais nem sempre cola-
boram com o funcionamento 
da escola e atrasam a men-
salidade por até três meses. 
“Geralmente ficam inadim-
plentes até a metade do ano. 
Chega o período das férias 
escolares e os pais acabam 
gastando o dinheiro da men-
salidade nas férias. Ou de 
quatro mensalidades atra-
sadas apenas pagam uma. É 
uma situação constrangedo-
ra para as escolas, precisa-
mos de uma conscientização 
dos pais”, afirmou.

A escola que estiver com 

aluno inadimplente não é 
obrigada a renovar a matrícu-
la deste ano, entretanto, caso 
o faça, o aluno não poderá so-
frer nenhuma penalidade pe-
dagógica. A superintendente 
do Procon-PB, Késsia Liliana, 
informa que o objetivo do ór-
gão é harmonizar as relações 
de consumo e explica que as 
duas partes envolvidas têm 
que honrar o compromisso 
assumido. “A escola tem que 
oferecer um serviço de qua-
lidade e uma mensalidade 
que não seja abusiva. Além 
de não realizar constrangi-
mento pedagógico. Por outro 
lado, a obrigação dos pais é 
pagar a mensalidade em dia, 
tendo em vista que existem 
funcionários, professores e 
despesas de manutenção que 
contribuem para o funciona-
mento da escola”, disse.

Caramujos africanos voltam 
a aparecer em bairros de JP

 
Os caramujos africanos, 

segundo alerta feito por mo-
radores de diversos bairros de 
João Pessoa, a exemplo do Dis-
trito Industrial, estão voltando 
a habitar terrenos. Segundo o 
Centro de Vigilância Ambien-
tal e Zoonose do município, a 
infestação acontece por conta 
da vegetação e do clima pro-
pícios. Eles costumam apare-
cer exatamente nos meses de 
agosto, setembro e outubro, 
em João Pessoa. 

O gerente do Centro de Vi-
gilância Ambiental e Zoonoses 
de João Pessoa, Nilton Guedes, 
recomenda que as pessoas 
protejam as mãos para ma-
nusear os caramujos. “É reco-
mendável que seja usada uma 
luva ou algum saco plástico, já 

que eles transmitem doenças. 
Para a eliminação do animal, 
aconselhamos que coloquem 
as espécies em um balde com 
água e sabão, que em pouco 
tempo eles morrem", explicou.

Ele alertou também que o 
caramujo transmite dois ver-
mes: um é causador da menin-
gite e o outro pode produzir 
perfurações intestinais, pro-
vocando, em casos mais gra-
ves, até a morte. No entanto, 
no Brasil não há registros de 
doenças provocadas por eles. 
Em caso de grandes quantida-
des, é necessário o auxílio dos 
órgãos de meio ambiente para 
esse controle.

É importante lembrar que 
as pessoas que identificarem 
um grande número de cara-
mujos em qualquer lugar da ci-
dade devem entrar em contato 
com a Emlur, através do 0800-

83-2425 e comunicar o fato. O 
órgão dispõe de uma equipe 
específica para fazer esse tipo 
de trabalho.

O nome científico do cara-
mujo é Ahatina Fulica Bowdich. 
É uma espécie exótica (não é 
brasileira) e pode chegar a 20 
centímetros de comprimento 
de concha. O bicho se reproduz 
rápido e facilmente, podendo 
gerar de uma vez só de 100 a 
600 ovos. Em três anos cada 
animal pode gerar cerca de oito 
bilhões de descendentes.

No Brasil, a introdução 
dessa espécie ocorreu de 
forma ilegal na década de 
1980, através da importa-
ção do bicho para as cidades 
de Curitiba e Rio de Janeiro, 
de onde se proliferaram por 
quase todo o país. O caramu-
jo chegou em João Pessoa, 
por volta de 1990.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Caramujos africanos transmitem vermes que podem causar meningite ou produzir perfurações intestinais 

Foto: Evandro Pereira
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SERVIÇO 

Orientações do Procon-PB aos pais:
n Todo aumento de mensalidade deverá 
ser acompanhado por uma planilha de 
custos da instituição, com a devida justifi-
cativa para os pais;
n Nenhuma escola ou universidade pode-
rá vender material escolar, nem mesmo 
as "agendas" personalizadas. No caso de 
João Pessoa, uma norma municipal proíbe 
esse vínculo;
n Mesmo o "aluno" inadimplente, poderá 
requisitar toda sua documentação como 
transferência ou histórico escolar, não 
cabendo à instituição qualquer proibição 
nesse sentido;
n Nenhuma escola poderá vincular algum 
serviço de transporte escolar à sua instituição;
n Nenhuma escola poderá proibir o edu-

cando de participar das atividades edu-
cacionais sob a justificativa de falta de 
material escolar. O serviço educacional é 
independente e a escola deverá substituir 
alguns procedimentos pedagógicos ou 
adaptá-los de forma que todos os alunos 
possam participar;
n Embora seja obrigado a prestar o ser-
viço educacional ao aluno inadimplente, 
nenhum estabelecimento de ensino é 
obrigado a aceitar a matrícula do pai fal-
toso com suas obrigações, mesmo haven-
do um acordo para quitação de dívidas 
anteriores;
n As escolas e universidades particulares 
deverão colocar em fácil acesso, todos 
os serviços cobrados no estabelecimento 
para visualização dos pais, através de 
manuais e placas afixadas nos locais de 
atendimento;
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2o Caderno

Suplemento literário do jornal A União circula amanhã com reportagens, resenhas, poemas, contos e crônicas

O jornal A União cir-
cula amanhã (2 de setem-
bro) com o suplemento 
“Correio das Artes”. A edi-
ção homenageia o jorna-
lista e escritor Biu Ramos, 
e mantém sua tradição de 
pluralidade textual, com 
reportagens, artigos, re-
senhas, poemas, contos e 
crônicas.

Para uns, ele era 
uma “escola de jorna-
lismo”, cujas portas se 
fecharam com o seu 
falecimento, no dia 28 
de julho último, aos 79 
anos. Para outros, com 
ele, a velha Felipéia de 
Nossa Senhora das Ne-
ves ganhou o seu pri-
meiro prosador literá-

rio, “tese” defendida 
pelo crítico Hildeberto 
Barbosa Filho.

O fato é que o jor-
nalista e escritor parai-
bano Severino Ramos 
Pedro da Silva, ou sim-
plesmente Biu Ramos, 
como era conhecido 
pela população, mar-
cou época. Dono de uma 

personalidade que reu-
nia talento, coragem e 
perspicácia, entre ou-
tros atributos, fez-se 
admirado por muitos e 
temido por alguns.

Biu Ramos deu um 
testemunho de seu tem-
po por meio de uma in-
tensa atividade jornalís-
tica, que inclui os perfis 

biográficos, as crônicas 
e livros-reportagens 
que escreveu. Sua verve 
o tornou uma espécie 
de ícone da boemia pes-
soense das décadas de 
50 e 60, imagem que ele 
não deixou esmaecer.

A reportagem so-
bre vida e obra de Biu 
Ramos é assinada pelo 

jornalista Alexandre 
Nunes, e vai das origens 
humildes do jornalista à 
sua consagração como 
homem de imprensa. 
Complementa o texto 
depoimentos de pes-
soas que conviveram 
diretamente com Biu, 
principalmente nas re-
dações.

‘Correio das Artes’ destaca 
a vida e obra de Biu Ramos 

Música
Eleonora Falcone mostra canções do ‘Mais que mar’ hoje 
no Miragem, na capital. Show com voz, sanfona e percussão 
terá participação especial de Seu Pereira. Página 12
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Colunistas
Hildeberto Barbosa Filho 

traça um arcabouço conceitual, 
para situar a prosa literária de 
Biu Ramos, materializada no 
livro Arca de sonhos, de 1985. 
O professor Edônio Alves colo-
ca Lourenço Diaféria entre os 
contistas bissextos de futebol. E 
Milton Marques Júnior. comen-
ta dois fatos sobre A Ilíada.

Homenagens
O professor e jornalista Suê-

nio Campos de Lucena disserta 
sobre a obra do escritor parai-
bano Políbio Alves, autor de Va-
radouro (poesia). A professora e 
crítica literária Neide Medeiros 
Santos percorre caminhos e 
veredas da literatura infanto-
juvenil de Graciliano Ramos.

Livros
Na seção “Livros”, três re-

senhas se destacam. Uma do 
professor José Mário da Silva 
– sobre A história como eu con-
to, de Ramalho Leite -, e duas 
do jornalista Linaldo Guedes 
– sobre Ave Diadorim, de Lígia 
Regina Calado de Medeiros, e 
O indizível sentido do amor, de 
Rosângela Vieira Rocha.

Poemas, contos & crônicas
Na seção “Poesia”, um 

poema inédito de Joaquim 
Branco (“A maior solidão do 
mundo”), cinco de Carlos Al-
berto Jales, ilustrados por Do-
mingos Sávio. A seção “Con-
tos” traz textos de Paulo Melo 
e Emanuel Medeiros Vieira. E 
a seção “Crônicas” destaca as 
colaborações de Raquel Navei-
ra e Salomão Sousa.

______________________
Fundado pelo poeta e jor-

nalista Édson Régis, em 27 de 
março de 1949, o “Correio das 
Artes” é o suplemento de litera-
tura e artes do jornal A União, 
da Imprensa Oficial da Paraíba, 
e circula no último domingo 
de cada mês. Tem entre suas 
missões refletir, criticamente, 
a produção artística e literária, 
assim como divulgar autores no-
vos e consagrados, em todos os 
gêneros textuais. Contato: editor.
correiodasartes@gmail.com. 



Todos os anos, quando setembro chega e nos traz a pro-
messa de belos dias de sol, com a temperatura ainda amena e as 
flores desabrochando, me vem à memória a lembrança de uma 
figura que marcou época na história da Paraíba.

Ele foi um político respeitado, ao longo de toda sua vida.  
Impôs-se a essa atenção especial, mercê da trajetória marcada 
pela transparência das suas ações e sobretudo pela coerência 
de algumas posições que assumiu, -   temerárias e até ousadas 
-  tomadas num tempo em que poucos tiveram a coragem de 
enfrentar a prepotência e o arbítrio.

Foi um homem que praticou a política como ela deveria ser 
sempre exercitada: com honestidade, com seriedade e principal-
mente com o orgulho de ser político, sem tergiversar, sem se es-
conder, sem se acovardar, numa época em que muitos preferiram 
conviver com a bajulação  ao poder discricionário, que subtraiu 
vidas e corações de tantos brasileiros.

Político decente com todos os atributos que esse adjetivo  
simples merece, ele foi um dos melhores. E essa decência, carac-
terística impar de sua vida, não a praticou somente na respeitabi-
lidade aos padrões éticos e morais, mas o fez sobretudo no trato 
com a coisa pública, incluindo-se aí o absoluto respeito ao uso 
dos recursos do Tesouro que, sob seu comando, foram realmente 
usados pelo Poder público em favor da maioria da população, 
com ênfase em programas sociais para os quais mostrou per-
manente sensibilidade.  Soube viver com dignidade, gozando do 
relativo conforto que lhe proporcionavam os   ganhos de Promo-
tor de Justiça ou de parlamentar atuante.

No longínquo março de 1980, quando  imperava o regime 
das eleições indiretas, eu escrevi neste mesmo jornal que ele era 
um predestinado a subir as escadas do Palácio da Redenção, um 
dia qualquer, ungido pelos votos livres dos paraibanos, ele que 
fora derrotado numa eleição fajuta montada pelo Golpe Militar, 
na qual o seu grande aliado João Agripino não ousou participar 
de corpo inteiro.

Construiu sua vida política de degrau em degrau, indo de 
prefeito de Sousa em cuja administração se houve com raro 
destaque, a governador do Estado, passando por deputado fe-
deral e senador – funções parlamentares em que honrou as me-
lhores tradições de paraibanos como Samuel Duarte, Argemiro 
de Figueiredo e outros tantos que, à  época, marcaram indele-
velmente suas passagens pelo Congresso Nacional fazendo a 
Paraíba (bons tempos aqueles) merecedora do aplauso nacional.

Preparou-se com afinco e determinação para ser governa-
dor. Derrotado uma vez, em 1982, não deixou fenecer a perse-

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Iniciei minha vida pública como verea-
dor em Borborema, aos 18 anos. Desde que 
comecei a ter noção das coisas, porém, já se 
respirava política na minha casa. Aprendi e 
não esqueci até hoje o jingle de Argemiro de 
Figueiredo para governador, “com Renato 
(Ribeiro) seu maior batalhador” e que  con-
cluía: “ Zé de Almeida, o seu bonde vai er-
rado sim senhor!”. A música ficou nos meus 
ouvidos e o barulho da derrota dos candida-
tos do meu pai, na velha UDN, também. José 
Américo foi o governador eleito em 1950.

 Acompanhando as campanhas políti-
cas, guardei lembrança de alguns eleitores 
que se mantinham fiéis ao seu candidato e, 
fizesse chuva ou sol, no dia da eleição, cum-
priam seu dever cívico, e de fidelidade. Ha-
via exceções.

Severino “Doido” foi a exceção mais ex-
pressiva. Era famoso em função das car-
raspanas que tomava e dos discursos que 
pronunciava em praça pública. Meu pai o 
protegia e sustentava durante quatro anos, 
na esperança de que, no dia da eleição esti-
vesse sóbrio para dar seu voto. Quando esta-
va em Borborema ficava hospedado em uma 
dependência da casa dos meus pais, e rara-
mente voltava a Moreno para visitar seus 
familiares. Diferente de outros bêbados de 
rua, quando chegava ao auge do porre, ao 
invés de ser levado para a cadeia, era rebo-
cado para o quartinho dos fundos da casa 
de seu Arlindo. Quatro anos de cuidados não 
bastavam. No dia da eleição, ninguém sabe 
como, se embriagava e não votava. Tempo 
perdido - reclamava meu pai. 

A compensação era Luiz Santana, melhor 
dizendo compadre Luiz Santana, ferroviário 
e amigo fiel de meu pai. Ele era o termôme-
tro do resultado eleitoral. Luiz Santana che-
gou para votar? Era a pergunta. Se chegou, 
era sinal de vitória. Servia como pesquisa. 
Transferido de Borborema para outras esta-
ções do trem, chegava na véspera da eleição. 
Ouvi dizer, certa feita, que ele estava vindo 
de Mossoró, e utilizara vários transportes 
para atender àquele chamado, não da lei, 
mas do seu compadre.

Na campanha de 1960, Borborema rea-
lizou sua primeira eleição na condição de 
cidade. Meu pai candidato a prefeito, Pedro 
Gondim a governador e Jânio Quadros a pre-
sidente. Era essa a chapa de Luiz Santana, a 
esta altura, morando na Ilha do Bispo, em 
João Pessoa, mas com domicilio eleitoral em 
Borborema, pois “não posso largar compa-
dre Arlindo”. A eleição de prefeito foi apura-
da em 24 horas, mas a de governador, ainda 
demorou alguns dias. Voltei à capital para 
retomar minhas aulas no Liceu, e foi aqui 
que comemorei a vitória de Pedro Gondim, 
com quem trabalharia mais tarde.

Como estudante, morava na casa do 
meus avós, e fui para a rua acompanhar uma 
passeata que vinha da Ilha do Bispo juntar-
se às comemorações da vitória de Pedro, no 
Ponto Cem Réis. A multidão, com bandeiras 
e fotografias pregadas em pequenas vare-
tas, gritava a uma só voz: O homem é Pedro, 
o homem é Pedro! No meio daquela gente, 
avistei um dissidente. Seu grito divergia dos 
demais: “Viva Compadre Arlindo, Viva Com-
padre Arlindo” e agitava a fotografia de meu 
pai pregada em um cabo de vassoura. Era  
Luiz Santana, o ferroviário, comemorando 
a vitória do seu compadre para prefeito de 
Borborema.

Esses exemplos de fidelidade do eleitor 
ao candidato desapareceram do cenário po-
lítico. Antes, desapareceu a fidelidade do 
eleito ao seu representado. Eis a razão!

Chegou  setembro e a 
lembrança de Mariz

A fidelidade
do eleitor

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Esta página é composta do que 
se chama, no jornal, de “matérias 
frias.” Pois um jornal diário não se 
faz de uma vez, mas algumas maté-
rias vão sendo elaboradas enquanto 
o dia cresce. Quando a noite baixa, 
o jornal estará quase pronto, com 
um espaço aberto para publicar o 
resultado do jogo e do júri. Assim: 
Botafogo x Botafogo insiste em um 
a zero. Foi. O Botinha da Paraíba 
estava jogando pelo empate com o 
Botão de Ribeirão, mas no último 
minuto tomou o gol fatal. Naquela 
altura, estava jogando apenas com 
10 homens, pois seu lateral esquer-
do havia sido expulso. Ah! Na co-
brança dos pênaltis perdeu por 4 a 
3. O Botinha estava jogando contra a 
arbitragem e a sorte, digo, contra a 
trave, onde a bola bateu.

Como eu ia dizendo, o espaço do 
jornal só fica aberto para o resul-
tado do futebol, de que fala Noel 
Rosa em Conversa de Botequim, ou 
para o júri. Ou, ainda, para o gran-
de desastre, se o avião cair. Avião é 
perigoso não porque voa depressa, 
mas porque não voa devagar. Se a 
velocidade for insuficiente, ele estola 
e cai. Estolar é o atolar da máquina 
de Dumont. Eu não tenho medo de 
avião, tenho medo das aeromoças, 
que nos ensinam a botar a másca-
ra de oxigênio, a abrir a porta de 
emergência, a usar os assentos como 
bóias caso a aeronave caia no mar. 
Os cintos de segurança facilitam o 
reconhecimento dos corpos, se todos 
os corpos estiverem nos seus res-
pectivos lugares, como marcaram no 
balcão da companhia – diz o econo-
mista Cavalcanti de Albuquerque.

Ora, mais tarde, no fim da tarde, 
“com as primeiras estrelas e os 
derradeiros sinos” (essa é do menino 
impossível Jorge de Lima), o Tribu-
nal Superior Eleitoral terá julgado a 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Matéria fria

possibilidade do ex-presidente Lula 
da Silva participar da propaganda 
eleitoral, pois este ano tem eleições 
no Brasil. Não sei adivinhar, se sou-
besse tirava na loteria, por isso não 
arrisco palpite sobre o resultado do 
julgamento de Lula. Ou digo como o 
cantor Falcão: “nós podemos vencer, 
empatar ou perder”. É isso mesmo, 
Lula nomeou alguns ministros de 
tribunais superiores, mas não deve 
contar com esses votos: “a mão que 
atira pedras é a mesma que apedre-

ja”, diz ainda o grande cantor cearen-
se (um metro e cem de altura) supra 
citado.

Mas acho difícil a Direita permi-
tir que Lula compareça à eleição. Ele 
está ganhando de capote nas pesqui-
sas eleitorais, o jeito é não deixar o 
homem competir, deixar o líder do 
povo na cadeia. Talvez, depois da 
eleição, se dê um jeito do brasileiro 
sair da cadeia. Está pegando mal, no 
mundo civilizado, o confinamento 
de Lula. O dilema é que, se ele puder 
ser sufragado nas urnas, além de ser 

eleito ele conduzirá também à 
vitória muitos candidatos de 
seu partido. Será uma onda 
que lavará o convés de popa à 
proa, e a Direita sabe disso. 

E se Lula amanhecer 
morto na cadeia, como Vladi-
mir Herzog, pendurado pelo 
pescoço? Bolsonaro disse que a 
ditadura só errou quando não 
fuzilou os presos políticos.

O Brasil é mesmo um país 
privilegiado, pois ainda não 
se descobriu quem é o dono 
do triplex da praia de Guarujá. 
Alguém esqueceu ou perdeu o 
apartamento no litoral paulista 
e o dono não aparece. Querem 
porque querem que o imóvel 
seja de Lula, mas o petista na 
reconhece essa propriedade 

como sua. Mesmo assim, os meiri-
nhos tentam enfiar goela abaixo de 
Lula o dito apartamento, inda mais 
de três andares. Pois um triplex (as-
sim, oxítona) é um apartamento com 
um andar embaixo e dois sobrados, 
um e dois, três. O julgamento de Lula 
está como o jogo dos dois Botafogos: 
empate. A votação dos juízes parou 
em 2 x 2; falta só o voto de um ma-
gistrado para desempatar a peleja.

  (Terça, quinta e sábado)

Não sei adivinhar, 
se soubesse tirava 
na loteria, por isso 
não arrisco palpite 

sobre o resultado do 
julgamento de Lula 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

verança e 12 anos depois, num pleito memorável em que partiu 
praticamente do zero, tendo contra si adversários reconheci-
damente fortes, arrancou das urnas  a mais bela vitória da sua 
festejada carreira política.

Com grandes planos e projetos mal teve tempo de começar o 
Governo que, no pouco que durou, deixou gravada para sempre, 
na Paraíba, a marca da solidariedade que, por sinal, foi o dístico 
de sua curta administração. A cabeça, cheia de ideias e de vonta-
de de fazer o máximo pelo povo do seu Estado, não teve, infeliz-
mente, a ajuda do corpo que começou a falhar desde o tempo da 
árdua campanha eleitoral.

Foi grande em vida, foi grande na doença e foi maior ainda no 
estoicismo com que enfrentou, sem choro ou lamentação, o destino 
de não poder governar o seu povo – como sempre desejou. E se 
o seu corpo não resistiu, a sua mente produziu idéias e ensina-
mentos que não morreram com ele. Continuam vivos na memória 
daqueles que – como eu – tiveram a graça de conviver com ele, de 
aprender com ele, de sorrir com ele e de chorar por ele.

Quando da sua morte, em setembro de 1995, Divaldo 
Suruagy, um dos  seus companheiros de Senado, citou uma frase 
concebida por Guimarães Rosa em momento de rara inspiração 
-   certos homens  não morrem:  encantam-se.

Pois assim foi Antônio Marques da Silva Mariz que se en-
cantou há 23 anos, deixando-nos, de certa forma,  órfãos. Eu que 
perdi o grande amigo, a Paraíba que perdeu o seu governador e o 
Brasil que perdeu um estadista

Para terminar, não posso deixar presa a exclamação: que 
grande falta  ele nos faz!...                                                                                                             

Fotos: Divulgação
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Bahia de todos os santos, de todos os encantos. Bahia 
da magia, de São Salvador, de Mãe Menininha do Gantois, de 
Castro Alves, de Dorival e Nana Caymmi, de Jorge Amado e 
de Dona Canô, Bahia do seu povo alegre e generoso, Bahia 
da poesia inscrita com tintas indeléveis na descontinuidade 
de seu relevo, geografia que flameja a riqueza arquitetônica 
que nos leva ao nosso mais antigo passado colonial. Salva-
dor, nossa primeira capital nacional; caldeirão cultural em 
que o seu percurso histórico a transformou em Patrimônio 
Histórico da Organização das Nações Unidas para a Educa-
ção, a Ciência e a Cultura. Bahia também de seus visitantes, 
por que não? Terra majestosa e singular.

Salvador é uma das cidades que vemos com maior cla-
reza o caminhar de seu passado, o lugar parece saber reco-
nhecer sua historicidade, seus tempos, suas eras, as gran-
dezas e declínios circunscritos na dicotomia do novo com 
o antigo; vemos marcas de vários períodos, dos áureos aos 
conflituosos, muita cultura, muita arte. No subir e descer do 
Elevador Lacerda vemos uma cidade que pulsa, um comér-
cio da cidade baixa que dorme ao ocaso, orla mágica que de 
dia nos convida a nos refrescar espiando a baía de todos os 
santos e a admirar – ao longe – a famosa ilha de Itaparica e a 
noite volta seus olhares para si, descortinando um patrimô-
nio de lazer e boemia no frescor da brisa oceânica ou ainda 
mais para dentro nas atrações culturais do pelourinho, na 
cidade alta. Salvador viva, quente, pulsante, intensa.

O Encontro Internacional dos Jornalistas de Turismo 
me recrutou para conhecer e poder sentir a Boa Terra, es-
tar diante da Baía de Todos os Santos, conhecer suas entra-
nhas, tudo sob as bênçãos do Nosso Senhor do Bonfim. E 
fui. Conhecedor de fragmentos de seu passado histórico, 
tentei ao máximo conter qualquer deslumbramento, optei 
por me deixar seduzir, condição que aguçaria os sentidos. 
Com prudência, olhar com os olhos da realidade e não sim-
plesmente com os do coração. Isso me fez conversar com 
muita gente da cidade: vendedores ambulantes, pequenos 
comerciantes, operários da construção civil, garçons, gente 
anônima em paradas de ônibus; acreditava que todas elas 
me aproximariam melhor da realidade local, longe do gla-
mour turístico – que também é importante – e me parece 
que fiz a escolha certa. 

Vi a cidade permeada de obras e a tônica era a requali-
ficação, quer seja da orla, de uma praça, de um imóvel para 
um museu... requalificar estava na ordem do dia! E comecei 
a visitar os lugares. A orla desde Itapoã até a Ribeira está 
realmente sendo transformada, embelezada, e a vivência 
nela está sendo promovida pois são áreas de convivência 
extremamente aprazíveis. 

Museus estão sendo construídos, um novo Centro de 
Convenções na beira mar promete ser um grande equi-
pamento turístico e de eventos em no máximo um ano, vi 
pelas placas muita coisa inaugurada nos últimos 3 anos e 
voltando aos soteropolitanos com quem conversei (e em 
bate-papo que ouvia discretamente), a opinião da quase 
totalidade é que a cidade está muito melhor nos últimos 
anos. O amigo Gorgônio Loureiro, presidente da Associação 
Brasileira de Jornalistas de Turismo (Abrajet-BA), não só 
confirmou a tese como atribuiu o fato à saudável concor-
rência existente entre o governo municipal e o estadual, de 
vertentes políticas diferentes, buscam “mostrar serviço” na 
capital de todos os baianos. Mas quer dizer que tudo está 
“às mil maravilhas”? Claro que não. Mas o trabalho e o com-
promisso com o resultado é confortante. Fiquei pensando 
na grandeza que é para a população estar sob bons gover-
nos. Uma população alegre e com autoestima nas alturas, 
foi o que vi, e senti. 

Foi quase uma semana de extrema riqueza e aprendi-
zado, cinco dias temperados com as deliciosas especiarias 
baianas. Quem bebe das águas de Paraguaçu e Ipitanga vai 
querer voltar, e voltarei! Salve Salvador, terra da felicidade.

Bahia da 
felicidade

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Destaque

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 1º de setembro de 2018 11
2o Caderno

Eventos de rap e hip hop 
movimentam o Sertão da PB

O Centro Cultural do Banco do Nordeste Sousa (CCBNB 
Sousa) promove hoje uma programação especial para os aman-
tes de rap e hip hop, com oficina, troca de ideias e apresentações 
musicais. A entrada é gratuita.

A programação começa às 15h com oficina de hip hop, no 
auditório do CCBNB Sousa. Ministrada pelo professor e dançari-
no Anderson Yoko, a atividade reafirma a cultura negra a partir 
das raízes do hip hop, que nasceu com o movimento de resistên-
cia norte-americana.

Às 17h30, o grupo paulistano Rap Plus Size e as paraibanas 
do Sinta A Liga Crew propõem troca de ideias sobre a importân-
cia da produção artística feminina para enfrentamento do ma-
chismo. A atividade ocorre na Biblioteca Inspiração Nordestina, 
no CCBNB Sousa.

O II Festival Brasileiro de Ci-
nema Espírita e Espiritualista, que 
teve início ontem e será encerrado 
hoje, este ano homenageia Maria 
Ilzanetti Bandeira, será na Escola 
de Arte e Cultura São Francisco, 
BR-230, KM 496. O festival contará 
com a exibição de filmes de várias 
partes do país, a exemplo de Bahia, 
São Paulo, Rio Janeiro, Brasília e 
Minas Gerais, entre outros.

A temática do festival é de 
filmes que visa divulgar a Doutrina 
Espírita, abrindo espaço para posi-
cionamentos das demais religiões 
ligados às vertentes espiritualis-
tas-cristãs. 

O II Festival Brasileiro de 
Cinema Espírita e Espiritualista 
é realizado pelo Grupo Espírita 
Os Cireneus do Caminho, através 
do Departamento de Divulgação 
Doutrinária - DDD e Cireneus Web 
Mídias – CWM, em parceria com 
Núcleo de Artes do Alto Sertão 
Paraibano – NAASP, com o apoio 
da Prefeitura Municipal de Caja-
zeiras, através de sua Secretaria 
de Cultura (Secult), com o Projeto 
de Fundo de Incentivo à Cultura 
(Fuminc) e demais patrocinadores 
locais.

O festival será composto por 
exibições e mostras não competi-
tivas de curtas, média e longa-me-
tragens nas seguintes categorias: 

Cidade de Cajazeiras sedia desde 
ontem Festival de Cinema Espírita

filmes de ficção, documentário e 
animação. Serão conferidas co-
mendas aos filmes selecionados 
na mostra.

O objetivo principal é criar um 
festival de cinema que traga, para 
o interior do Estado da Paraíba, 
uma grande amostragem do que 
de mais autoral e independente é 
produzido no cinema brasileiro, 
com a inserção de conceitos ético 
espírita e espiritualista na sétima 
arte, no que diz respeito aos ensi-
namentos do Cristo, ajudando na 
divulgação da Doutrina Espírita e 
na formação de uma plateia mais 
consciente e aberta às discussões 
científicas – religiosas – filosóficas 
em um município marcado histo-

ricamente pela religiosidade.
Além da exibição de uma bem 

selecionada mostra de cinema, 
o festival terá atividades para-
lelas, objetivando o estímulo de 
formação profissional de jovens 
residentes na cidade de Cajazei-
ras – PB e integrando ações com a 
Secretaria Municipal de Educação 
e a Secretária Municipal de Cul-
tura. Serão ministradas oficinas 
dirigidas a alunos da rede pública 
municipal, selecionados através 
de concurso de redação sobre 
cinema aplicado pela própria 
Secretaria de Educação. Lúcia 
Siebra e José Murilo são os líderes 
do Cirineus e responsáveis pela 
condução do festival.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com
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[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
O PROCESSO - (BRASIL 2018) Documentário. Duração: 140 min. Clas-
sificação indicativa: Livre. Sinopse: O documentário acompanha a crise política que 
afeta o Brasil desde 2013 sem nenhum tipo de abordagem direta, como entrevistas ou 
intervenções nos acontecimentos. A diretora Maria Augusta Ramos passou meses no 
Planalto e no Congresso Nacional captando imagens sobre votações e discussões que 
culminaram com a destituição da presidenta Dilma Rousseff do cargo. Cine Bangüê, 
domingo, dia 20, às 15h. Segunda, dia 21, às 19h. Terça, dia 22, às 19h. Quarta, dia  
23, às 19h30.

ARÁBIA - (BRASIL 2018) Drama. Duração: 97 min. Classificação indicativa: 16. 
Sinopse: Em Ouro Preto, Minas Gerais, um jovem (Murilo Caliari) encontra por acaso 
o diário de um operário metalúrgico que sofreu um acidente e por suas memórias 
embarca numa jornada pelas condições de vida de trabalhadores marginalizados. 
Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Quarta, dia 23, às 17h30. 

EM PEDAÇOS - (ALEMANHA/FRANÇA 2018) Drama/Suspense. Duração: 
106 min. Classificação indicativa: 16. Sinopse: Após cumprir pena por tráfico de drogas, 
o turco Nuri Sekerci (Numan Acar) leva uma vida amorosa e tranquila com a esposa 
Katja Sekerci (Diane Kruger) e o filho Rocco na Alemanha. Certo dia ele e o menino 
estão no escritório e morrem vítimas de uma explosão criminosa, tragédia que deixa 
Katja sem chão. Ela batalha na justiça pela punição dos culpados, um casal neonazista, 
e, insatisfeita com o desenrolar do caso, decide pela vingança com as próprias mãos. 
Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Sábado, dia 26, às 18h. 

A NÚMERO UM - (FRANÇA 2018) Drama/Comédia. Duração: 110 min. 
Classificação indicativa: 14. Sinopse: Emmanuelle Blachey (Emmanuelle Devos) é 
uma dedicada executiva numa renomada empresa francesa. Ela passou toda a sua 
carreira tentando não trazer à tona e usar ao seu favor a real dicotomia trabalhista 
que existe entre homens e mulheres. Contudo, ao encontrar uma barreira misógina 
para subir profissionalmente e com uma série de problemas pessoais, ela parece não 
ter outra opção. Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Quarta, dia 23, às 17h30. 
Quinta, dia 31, às 18h30.

PARIS 8 - (FRANÇA 2018) Drama/Comédia. Duração: 137 min. Classificação 
indicativa: 14. Sinopse: Etienne se muda para Paris com a intenção de realizar o seu 
sonho de estudar cinema. Na faculdade ele conhece Mathias e Jean-Noel, dois jovens 
que compartilham objetivos similares aos seus. No entanto, ao longo do ano, nem 
tudo sai como o planejado e ele vivencia junto com os amigos uma série de situações 
inusitadas e inéditas.    MAG 2 LEG: 16h45 e 21h30.

O RENASCIMENTO DO PARTO 2 - (BRASIL 2018) Docu-
mentário. Duração: 91 min. Classificação indicativa: 12. Sinopse: O Brasil é o país com 
o maior número de cesáreas no mundo. O documentário busca elucidar os mitos e 
torno do parto normal e divulgar os cuidados para a realização dele. MAG 2: 14h30 
e 19h30

HAN SOLO - UMA HISTÓRIAS STAR WARS - (EUA 
2018) Aventura/Ficção científica: Duração: 135 min. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: As aventuras do emblemático mercenário Han Solo (Alden Ehrenreich) 
e seu fiel escudeiro Chewbacca (Joonas Suotamo) antes dos eventos retratados em 
Star Wars: Uma Nova Esperança, inclusive encontrando com Lando Calrissian (Donald 
Glover). MANAÍRA 9 MACRO XE 3D LEG:  00h01 (somente quinta-feira). MANGABEI-
RA 1 3D DUB:   OOh01 (somente quinta). MANGABEIRA 4 3D DUB: OOh01 (somente 
quinta).

DEADPOOL 2 – (EUA 2018) Gênero: Ação. Classificação indicativa: 16 
anos. Duração: 109 min. Sinopse: Deadpool (Ryan Reynolds) está de volta maior, 

melhor e mais engraçado do que nunca. Quando o super soldado Cable (Josh Brolin) 
chega em uma missão assassina, o mercenário precisa aprender o que é ser herói de 
verdade, recrutando pessoas poderosas, ou não, para ajudá-lo. TAMBIÁ 2 DUB: 15:20 
– 20:40. TAMBIÁ 4 DUB: 14:10 – 16:25 – 18:40 – 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:00 – 
16:15 – 18:30 – 20:50. MANAÍRA 7 DUB: 13:00, 15:30 e 18:15. MANAÍRA 7 LEG: 
21:00 e 23:30 somente quinta-feira). MANAÍRA 9 MACRO XE DUB: 14:00 e 19:15.   
MANAÍRA 9 MACRO XE LEG: 16:30 e 22:00 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 11 VIP: 
12:15 (somente sexta, sábado e domingo), 14:45, 17:30, 20:00 e 22:30. MANGAB-
EIRA 1 DUB: 14:00,  16:30, 19:15 e  22:00 (exceto quarta-feira). MANGABEIRA 5 
DUB: 13:00, 15:30 e 18:15. MANGABEIRA 5 LEG: 21h. MAG 2 LEG:  16h30, 19h00 
e 21h30. MAG 3 DUB:14h.

VINGADORES - GUERRA INFINITA -   (EUA 2018). Gênero: 
Aventura/Ação. Duração: 156 min. Classificação indicativa: 12. Sinopse: Thanos (Josh 
Brolin) enfim chega à Terra, disposto a reunir as Joias do Infinito. Para enfrentá-lo, os 
Vingadores precisam unir forças com os Guardiões da Galáxia, ao mesmo tempo em 
que lidam com desavenças entre alguns de seus integrantes. TAMBIÁ 2 DUB: 17:40. 
TAMBIÁ 3 DUB: 14:00 – 17:00 – 20:00. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 14:30 – 17:30 – 20:30. 
MANAÍRA 5 DUB: 13:10 e 19:45.  MANAÍRA 5 LEG: 16h25. MANAÍRA 6 LEG:    14:30, 
18:00 e  21:30. MANAÍRA 10 VIP 3D LEG: 13:45, 17:00 e 20:30. MANGABEIRA 3 
DUB:  13:30, 17:00 e 20:30.  MANGABEIRA 4 DUB 3D: 15:00,18:45 e 22:15 (exceto 
quarta-feira). MAG 3D DUB: 14h15. MAG 1 3D LEG: 17h15 e 20h30.   MAG 4 DUB:  
15h. MAG 4 LEG: 18h00 e 21h00.

SUBMERSÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Romance. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 112 min. Sinopse: Danielle (Alicia Vikander) é uma 
exploradora do oceano que descobre um novo desafio: uma terrível, porém pioneira, 
descida ao abismo Ártico. James (James McAvoy) é um empreiteiro acusado de ser um 
espião e interrogado por jihadistas africanos que irá se unir à moça para ajudá-la em 
sua missão. MANAÍRA 1 LEG: 14:00 (só sexta, sábado e domingo)  e 19:30 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

A ABELHINHA MAYA – (ALEMANHA 2018) Gênero: Animação. 
Classificação indicativa: Livre. Duração: 85 min. Sinopse: Maya é uma abelhinha 
muito querida, ela e seu melhor amigo, Willy, estão a procura de diversão. Um dia, 
acidentalmente, ela surpreende de maneira negativa a Imperatriz de Buzztropolis, 
como consequência, é forçada a participar dos Jogos de Mel e assim salvar sua colmeia. 
Na competição, a abelhinha irá conhecer novos amigos, além de adversários extrema-
mente habilidosos, e enfrentar situações inéditas e desafiadoras. MANAÍRA 2 DUB: 
13:15 e 15:20. MANAÍRA 8 DUB: 13:45 e 16:00. MANGABEIRA 2 DUB: 13:45 e 16:00.

VERDADE OU DESAFIO – (EUA 2018) Gênero: Terror/Suspense. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 100 min. Olivia e seu grupo de amigos de 
férias no México são convencidos a brincar de “Verdade ou Desafio”, em um prédio em 
ruínas, pelo misterioso Carter. Ao passar a maldição para os recém-conhecidos, Carter 
alerta o grupo sobre os riscos e regras do jogo, mas não é levado a sério até que essa 
presença demoníaca começa a assombrar os participantes — encurralados em uma 
trama de chantagens e perigos que parece conduzi-los a uma única saída: a morte. 
TAMBIÁ 1 DUB: 16:45. MANAÍRA 1 DUB: 14:00 (exceto sexta, sábado e domingo)  e 
19:30 (só sexta, sábado e domingo). MANAÍRA 1 LEG: 16:30 e 22:15.

GRINGO – VIVO OU MORTO – (EUA e Austrália 2018) Gêne-
ro: Ação/Comédia. Duração: 110 min. Classificação indicativa: 16 anos. Funcionário 
dedicado e marido exemplar, Harold Soyinka (David Oyelowo) leva uma vida pacata 
em Chicago. Enfrentando problemas financeiros, ele descobre que a empresa em que 
trabalha está negociando uma fusão que pode resultar em sua demissão. Aos poucos 
David passa a acreditar nesta possibilidade, devido a atos suspeitos de seu chefe e 

“melhor amigo” Richard Rusk (Joel Edgerton). Quando Richard e sua sócia Elaine 
Markinson (Charlize Theron) resolvem acompanhá-lo em uma viagem de trabalho 
corriqueira ao México, David vê a situação como a oportunidade ideal para fingir ter 
sido sequestrado e, desta forma, pedir um polpudo sequestro. MANAÍRA 2 LEG: 17h20 
(exceto sexta, sábado e domingo).

UM LUGAR SILENCIOSO -  (EUA,  2018). Gênero: Suspense/Ter-
ror. Duração: 90 min. Classificação indicativa: 14. Sinopse: Em uma fazenda dos EUA, 
uma família do meio-oeste é perseguida por uma entidade fantasmagórica assusta-
dora. Para se protegerem, eles devem permanecer em silêncio absoluto, a qualquer 
custo, pois o perigo é ativado pela percepção do som. MANAÍRA 2 LEG: 20h.

EU SÓ POSSO IMAGINAR – (EUA 2018) Gênero: Drama/Bi-
ografia. Classificação indicativa: Livre. Duração: 110 min. Sinopse: Bart Millard é o 
vocalista da banda cristã MercyMe e tem um relacionamento conturbado com seu pai. 
Conseguindo forças através de Deus, Bart resolve então eternizar sua relação em uma 
canção, “I Can Only Imagine”. MANAÍRA 2 LEG: 17h20 (só sexta, sábado e domingo). 
MAG 2 LEG: 19h30 (exceto segunda, terça e quarta)

A NOITE DO JOGO – (EUA 2018) Gênero: comédia/Ação. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 99 min. Sinopse: Max (Jason Bateman) e Annie (Rachel 
McAdams) participam de um grupo de casais que organizam noites de jogos. O irmão 
de Max, Brooks (Kyle Chandler), chega decidido a organizar uma festa de assassinato 
e mistério e acaba sequestrado, levando todos a acreditarem que o sumiço faz parte 
da misteriosa brincadeira. Os seis amigos competitivos precisam então resolver o caso 
para vencer o jogo, cujo rumo vai se tornando cada vez mais inesperado. MANAÍRA 
3 DUB: 15:45 (exceto quinta, segunda, terça e quarta) e 18:00.  MANAÍRA 3 LEG: 
20h20. MANGABEIRA 2 DUB: 21h30.

HARE KRISHNA – (EUA 2018) Gênero: Documentário. Classificação 
indicativa: Livre. Duração: 90 min. Sinopse: Com direção do documentarista amer-
icano John Griesser, o longa-metragem explora a história de Bhaktivedanta Swami 
Prabhupada, também conhecido como Srila Prabhupada ou apenas Swami. Aos 70 
anos de idade, o guru indiano desembarcou em Nova York durante a década de 1960 
e levou para os Estados Unidos posteriormente para o mundo inteiro o Movimento 
Hare Krishna. MANAÍRA 3 LEG: 18h (quinta, segunda, terça e quarta).

PAULO, APÓSTOLO DE CRISTO – (EUA 2018). Gênero: 
Drama. Duração: 110 min. Classsificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Paulo 
(James Faulkner) era conhecido como um dos perseguidores de cristãos mais cruel 
de seu tempo. Mas tudo muda quando ele tem um encontro com o próprio Jesus. 
A partir desse momento, esse jovem se torna um dos apóstolos mais influentes do 
cristianismo. TAMBIÁ 1 DUB: 14:40 – 18:50. MANAÍRA 4 DUB: 14:15 e 19:30.  
MANAÍRA 4 LEG: 16:45 e 22:10. MANGABEIRA 2 DUB: 19h.

DESEJO DE MATAR – (EUA 2018) Gênero: Ação. Classificação indica-
tiva: 18 anos. Duração: 109 min. Sinopse: Um homem gentil tem sua vida transfor-
mada quando sua família é abalada por um ato de violência que machuca a todos. 
Em busca de justiça, ele se transforma em uma máquina mortífera, para conseguir 
fazer justiça com as próprias mãos. TAMBIÁ 1 DUB: 20:55. MANAÍRA 8 DUB: 18h20.  
MANAÍRA 8 LEG: 21h15.

PEDRO COELHO - (EUA 2018) Aventura/Fantasia: Duração: 100 min. 
Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Pedro Coelho é um animal rebelde que 
apronta todas no quintal e até dentro da casa do Mr. McGregor (Domhnall Gleeson), 
com quem trava uma dura batalha pelo carinho da amante de animais. MANAÍRA 
3 DUB: 13h30.

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Lúcia Siebra e José Murilo são os líderes do Cirineus e responsáveis pela condução do festival

Foto: Divulgação
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Apresentação que acontece no Miragem terá participação 
especial de Seu Pereira e revisitará trajetória da cantora

Escutar a voz de Eleo-
nora Falcone é sempre mo-
tivo de alegria para aqueles 
que gostam de música. A 
paraibana compreende a so-
noridade da poesia e as ne-
cessidades cênicas de uma 
cantora. Hoje, ela mostrará 
seu potencial em um show 
no Miragem, em João Pes-
soa. O show começa às 20h e 
os ingressos custam apenas 
R$ 10.

“Cantarei as faixas do 
EP ‘Mais que mar’. Também 
as minhas parcerias ante-
riores com Lúcio Lins, como 
‘Carta de amor’ e ‘Pedaço de 
sol’. O repertório também 
terá parcerias de Lúcio com 
Chico César, Kennedy Costa 
e Adeildo Vieira. De quebra, 
revisito meus álbuns ante-
riores”, disse Eleonora.

A apresentação terá 
participação especial de Seu 
Pereira. Haverá um dueto na 
canção ‘Duas margens’. Esse 
dueto será acompanhado por 
Lucas Carvalho na sanfona e 
Gledson Meira na percussão 
(tambor, alfaia, zabumba e 
derbak). O EP ‘Mais que mar’ 
foi lançado recentemente 
nas plataformas digitais, com 
seis poemas do poeta parai-
bano Lúcio Lins musicados 
por ela.

“Mais que mar é a con-
tinuidade de uma parceria 
artística. Como cantora, bus-
co autores cuja obra me toca, 
me emociona, letras e poe-
mas através dos quais vejo 
possibilidade de me expres-
sar artisticamente. Como 
compositora acontece o 
mesmo. Essa admiração pela 
obra de Lucio Lins começou 
com Duas Margens. Nela per-
cebi que a força de sua poe-
sia”, falou ela.

O poeta paraibano Lúcio 
Lins faleceu em abril de 2005. 
Foi parceiro de diversos no-
mes da cena musical do Es-
tado. Eleonora foi mais que 
parceira. Foi fã. “De intérpre-
te a compositora foi uma pas-
sagem natural, pois percebi e 
senti o quanto a poesia dele 
me revelava artisticamente. 
Fico muito feliz em dar con-
tinuidade à nossa parceria!”, 
finalizou Eleonora.

 
Terceiro disco
Nascida em João Pessoa, 

Eleonora iniciou a carreira 
no Rio de Janeiro, onde lan-
çou o CD ‘Apetite’. Repertório 
de estreia autoral e de artis-
tas da cena carioca. Ainda 
assim, o disco já abriu espa-
ço para a obra de Lúcio Lins, 
registrando ‘Duas margens’, 
parceria do poeta com o can-
tor e compositor paraibano 
Chico César.

De volta à capital parai-
bana, Eleonora produziu o 
CD ‘Eu tenho um pedaço de 
sol que guardo comigo des-
de menina’, com obras de sua 
autoria e de outros autores 
paraibanos. E é neste seu se-
gundo CD que de intérprete, 
ela passa a ser parceira de 
Lúcio, gravando suas duas 
primeiras parcerias com o 
poeta, ‘Carta de Amor’ (ven-
cedora do XIII Festival MPB/
SESC e que deu origem ao 
primeiro videoclipe da artis-
ta) e ‘Pedaço de Sol’.

Nesta sua terceira pro-
dução fonográfica, o EP ‘Mais 
que mar’, Eleonora revisita a 
obra de Lúcio Lins. Ela tam-
bém assina a produção mu-
sical. Os arranjos também 
tiveram sua direção, com o 
acordeonista Lucas Carvalho 
e o percussionista Gledson 
Meira. ‘Sanhauá’, faixa que 
abre o EP, deu origem ao se-
gundo videoclipe de Eleono-
ra, lançado recentemente.

 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Kubitschek Pinheiro 
Especial para a União

Eleonora Falcone mostra hoje 
canções do EP ‘Mais que mar’

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Patrimônio nosso

Princesa Isabel recebe hoje 
peça da Cia. Boca de Cena

A Cia Boca de Cena apre-
senta gratuitamente para a 
população hoje, a partir das 
20h, na rua da Igreja Matriz, 
na cidade de Princesa Isabel, 
localizada na região do Alto 
Sertão do Estado, o espetá-
culo intitulado Tem Boi no 
Algodão. A atração - de cunho 
cultural - integra a programa-
ção da Caravana Ariano Suas-
suna Patrimônio Nosso, pro-
jeto desenvolvido pelo grupo 
- cuja sede é em João Pessoa 
- em parceria com o Instituto 
do Patrimônio Histórico e Ar-
tístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep), com o apoio da Pre-
feitura Municipal.

“Desde o mês de julho 
que sentimos o calor do pú-
blico sertanejo e, desta vez, 
muito provavelmente, não 
será diferente. Este é o segun-
do momento do projeto, que 
reserva um espaço para que o 
patrimônio - que é o teatro de 
bonecos popular - apresente 
a riqueza dos bens materiais 
e trate da importância da 
perpetuação dos imateriais 
para a geração atual, a fim de 
que seu legado sirva às gera-
ções futuras”, ressaltou para 
o jornal A União um dos fun-
dadores - e também diretor 

SERVIÇO 
n Show: Eleonora Falcone
n Local: Miragem
n Data: 1/9/18
n Horário: 20h
n Endereço: Rua Nevinha 
Cavalcanti, 92 - Miramar
n Valor: R$ 10 

artístico - da Cia de Teatro de 
Bonecos Boca de Cena, Artur 
Leonardo.

O espetáculo Tem Boi 
no Algodão é inspirado na 
cultura popular nordesti-
na, que mostra ao público, 
mas de maneira divertida, 
o harmonioso encontro 
entre o babau, o forró e o 
coco de roda. A trama re-
lata as aventuras do negro 
Benedito e seu boi ensinado 
nas terras do Capitão João 
Redondo. O pano de fundo 
dessa história exalta uma ri-
queza natural do Estado da 
Paraíba. Trata-se do algo-
dão colorido, que também 
ganhou valores cultural e 
artístico. No enredo, o rico, 
poderoso e preconceituo-

so Capitão - que é o típico 
personagem do babau - é o 
dono de uma fazenda de al-
godão. Mas, apesar de toda 
a sua prepotência, ele ter-
minará sendo enganado por 
seu arteiro vaqueiro Bene-
dito, que “rouba” o coração 
de sua filha, Rosinha.

“Parte da marcante his-
tória da Paraíba se deu no 
território do Município de 
Princesa Isabel. E, com certe-
za, fruto de um período prós-
pero, vários patrimônios 
resistem ao tempo e servem 
de testemunhos para as ge-
rações atuais. Iremos confe-
rir de perto o centro históri-
co e patrimônios imateriais 
de Princesa Isabel”, concluiu 
Artur Leonardo. 

Sérgio Lucena participa de 
mostra coletiva na Dinamarca

O artista paraibano 
Sérgio Lucena com grupo 
de 20 artistas mundiais 
participam neste sábado 
da Mostra Exhibition 1, 
da Kunsthal Vejle na Dina-
marca A mostra interna-
cional de arte contempo-
rânea concebida de forma 
inusitada com vistas a uma 
aproximação entre artis-
tas e a promoção do diá-
logo artístico. O convite 
para Lucena veio da artista 
Lene Juhler

São 15 artistas de to-
dos os continentes (exceto 
a África) com miniaturas 
num espaço expositivo de 
significado histórico e cul-
tural numa máquina de 
venda automática da dé-
cada de 50, onde se com-
prava pães, doces, revistas 
e sanduíches. “O espaço 
apresenta arte minimalista 
e conceitual”, disse Sérgio 
que representa o Brasil e a 
América do Sul.

“A importância dessa 
mostra é de caráter sim-
bólico. Numa época de 
brutalidade e intolerância, 
o diálogo entre culturas 
é um gesto que se opõe a 
tudo que estamos assis-
tindo. O outro, o diferen-
te, aquele que não pensa 
como eu, não é o inimigo, 
mas alguém com quem eu 

posso aprender. O outro 
é o espelho, reflete tanto 
nossa beleza quanto nossa 
feiura. Quebrar o espelho 
porque não gostamos do 
que vemos, não resolve só 
nos torna mais feios. É esse 
o momento que vivemos - 
histórico onde vamos de-
cidir entre a civilização e a 
barbárie”, alerta SL

Ao final da Mostra os 

quadros serão trocados, ou 
seja, a obra de Sérgio Luce-
na vai para outro artista e 
país e vice-versa. “Sim, ne-
nhum dos artistas partici-
pantes recebe honorários, 
ao término do projeto cada 
um recebe uma obra cria-
da por outro dos artistas 
expositores. Esse é o con-
ceito: criar conexões artís-
ticas em todo o mundo”.

Uma das obras em óleo sobre tela do artista que faz parte da exposição coletiva

Espetáculo ‘Tem Boi no Algodão’ é inspirado na cultura popular

Foto: Divulgação
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Rejeição recorde
Pesquisa realizada pelo jornal Washington Post e pela emissora 
ABC News revela que 60% dos americanos desaprovam a 
gestão do presidente Donald Trump.  Página 16
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Decisão ainda pode ser contestada em recurso à própria Corte Eleitoral, ou ao Supremo Tribunal Federal

A maioria dos ministros 
do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) votou nessa sexta-
feira (31) pela rejeição do 
pedido de registro de candi-
datura do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) à 
Presidência da República.

Até a última atualização 
desta reportagem, quatro 
dos sete membros do tribu-
nal já haviam considerado o 
petista inelegível com base 
na Lei da Ficha Limpa. Um 
(Edson Fachin) se posicio-
nou a favor da autorização 
provisória da candidatura. O 
resultado será proclamado 
somente após os votos dos 
outros dois ministros.

A rejeição da candidatu-
ra pelo TSE ainda poderá ser 
contestada em recurso da 
defesa ao próprio tribunal ou 
ao Supremo Tribunal Federal 
– nesta última hipótese, ele 
já não poderá se apresentar 
como candidato.

Voto do relator
Luís Roberto Barroso - 

O relator do pedido no TSE, 
ministro Luís Roberto Barro-
so, foi o primeiro a votar pela 
retirada de Lula da disputa, 
em razão de sua condenação 
por corrupção e lavagem de 
dinheiro em órgão colegiado 
– uma das causas de impedi-
mento previstas pela Ficha 
Limpa.

“O Brasil é um estado 
democrático de direito. Não 
estamos sob regime de ex-
ceção. Todas as instituições 
estão em funcionamento re-
gular. O Poder Judiciário é 
independente. Os juízes de 
primeira e segunda instân-
cias são providos em seus 
cargos por critério exclusi-
vamente técnico, sem vincu-
lação política. A defesa pode 

Do G1

Maioria dos ministros do TSE 
rejeita candidatura de Lula

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - Caravana do Trabalho 
9h - Largada da caravana em 
Pedra Branca
10h - Nova Olinda
11h - Santana dos Garrotes

12h - Piancó   

l Tarde - 14h - Olho D’Água
15h - Emas
16h - Catingueira
17h - Santa Teresinha   

l Noite - 19h - Encerramento da caravana com 
comício em Patos

Lucélio

l Manhã - 7h - Visita Feira de 
Cajazeiras
9h - Inauguração de Comitê 
em Marizópolis
10h30 - Visita ao Mercado Público 

em Nazarezinho   

l Tarde - 13h - Gravação de guia eleitoral
18h - Carreata e comício em Riacho dos Cavalos   

l Noite - 21h - Caminhada e comício em São Bento 

Os candidatos José Maranhão (MDB), Rama Dantas 
(PSTU) e Tárcio Teixeira (PSOL) não enviaram suas 
agendas

Defesa apela para recomendação da ONU
Na sessão, a defesa de Lula disse 

que o TSE deve seguir recomendação 
do comitê dos Direitos Humanos da 
ONU que recomendou a participação 
de Lula na disputa.

A advogada Maria Claudia Buc-
chianeri afirmou que decisão do ór-
gão “tem força impositiva, necessária 
e obrigatória”, citando casos seme-
lhantes no México e na Espanha, em 
que candidaturas foram aprovadas a 
pedido do órgão.

Também em favor de Lula, o ad-
vogado Luiz Casagrande Pereira citou 
diversos casos em que o TSE reverteu 
decisões anteriores da Justiça Eleitoral 
que haviam rejeitado o registro de 
candidatura.

“São aproximadamente 1.500 
candidatos no Brasil que se elegeram 
com registro indeferido. Todos eles 
estão a exercer o mandato”, afirmou 
o advogado. “O que o presidente Lula 
quer não é nada mais do que deram a 
1.500 de 2010 para cá. Mas também 
não quer menos”, completou.

Contestações
Ainda antes dos votos, a procura-

dora-geral da República, Raquel Dod-
ge, argumentou que a recomendação 
do Comitê de Direitos Humanos não 

pode ser aplicada no caso. Segun-
do Dodge, o Brasil não promulgou 
acordo internacional que obrigue a 
obediência ao órgão.

“A defesa de direitos humanos 
que motivou a edição da Lei da 
Ficha Limpa. Foi fruto de inciativa 
popular, após ampla mobilização da 
sociedade civil, aprovada pelo Con-
gresso e sancionada por Luiz Inácio 
Lula da Silva”. A Ficha Limpa, disse 
Dodge, favorece a “democracia e a 
boa governança”. “A lei neste caso, 
ao invés de violar direitos funda-
mentais, as protege”, disse.

Em nome do partido Novo, um 
dos que impugnaram a candidatura 
de Lula, a advogada Marilda Silveira 
também disse que decisão do Co-
mitê de Direitos Humanos da ONU 
não obriga o Judiciário brasileiro. “O 
órgão reconhece expressamente que 
tem competência opinativa”, afirmou.

Pela coligação do candidato Jair 
Bolsonaro (PSL), que também contes-
tou a candidatura, o advogado Tiago 
Ayres disse que não há possibilidade 
de aprovação futura do registro de 
Lula, em razão da condenação dele 
por órgão colegiado, o que o enqua-
dra na Ficha Limpa.

“Não basta desejar algo muito, é 

fundamental que esse querer coincida 
com nossos valores e nossa higidez 
constitucional. Por mais que o ex-pre-
sidente deseje ser presidente da Repú-
blica, nossa constituição não admite 
essa pretensão”, disse o advogado.

Julgamento
Lula foi condenado em abril 

pelo Tribunal Regional Federal da 4ª 
Região (TRF-4), órgão colegiado, por 
corrupção e lavagem de dinheiro, 
no caso do tríplex em Guarujá (SP), 
no âmbito da Operação Lava Jato. 
A candidatura de Lula foi alvo de 16 
impugnações no TSE.

Os advogados de Lula espera-
vam que o julgamento do registro 
ocorresse nas próximas semanas, 
em razão de prazos maiores previs-
tos pela lei eleitoral para concluir o 
processo. Até lá, a expectativa é que 
ele pudesse aparecer como candidato 
na propaganda de rádio e TV, que 
começa neste sábado (1º).

O TSE, no entanto, acolheu pe-
dido do MP para antecipar a rejeição 
da candidatura, sob o argumento de 
que, como a campanha deve ser in-
tegralmente financiada com recursos 
públicos, seu uso para a campanha 
seria um desperdício.

perfeitamente alegar erro 
judiciário, mas não se mos-
tra plausível argumento de 
perseguição política”, afir-
mou o ministro, em resposta 
a argumentos da defesa em 
favor da candidatura.

Voto divergente
Edson Fachin - Segundo 

a votar no julgamento, o mi-
nistro Edson Fachin divergiu 
e propôs uma autorização 
provisória para Lula concor-
rer. Apesar de considerar o 

petista inelegível pela Ficha 
Limpa, o ministro levou em 
conta recomendação recente 
do Comitê de Direitos Huma-
nos das Nações Unidas (ONU) 
em favor da participação de 
Lula no pleito.

“O cumprimento [da de-
cisão] está relacionado com 
dever de boa-fé. Descumpri
-la pode violar o dever de 
boa-fé, uma vez que, na prá-
tica, o que estamos a fazer é 
esvaziar a competência do 
comitê prevista em regras 

do qual o Brasil é parte”, dis-
se o ministro.

Demais votos
Jorge Mussi - Terceiro a 

votar, o ministro Jorge Mussi 
defendeu a rejeição da candi-
datura de Lula. Na fala, enal-
teceu a Lei da Ficha Limpa, 
como parte do “processo de 
moralização” da política no 
país.

“A Lei da Ficha Limpa, 
cuja constitucionalidade foi 
reconhecida pelo STF, repre-

senta essencial mecanismo 
de iniciativa popular em fa-
vor da probidade adminis-
trativa e da moralidade para 
exercício de mandato, consi-
derada a vida pregressa dos 
candidatos e que se aplica 
de modo pleno e irrestrito a 
todos os cidadãos”, afirmou o 
ministro.

Og Fernandes - Quarto a 
votar, Og Fernandes também 
votou contra a candidatura 
de Lula. Após elogiar a Lei 
da Ficha Limpa, disse que 

ela também deveria ser apli-
cada ao petista, em razão da 
igualdade dele em relação a 
outros políticos que também 
foram excluídos da disputa 
eleitoral.

“Estamos a decidir a 
igualdade de todos perante a 
lei e perante a Constituição. 
Isso implica resistir a um es-
tado anticonstitucional. Nou-
tros termos, se a lei vale para 
uns, há de valer para todos”, 
afirmou o ministro, acompa-
nhando a posição de Barroso.

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Relator do caso, ministro Luís Roberto Barroso (E) foi o primeiro a votar e seguiu o entendimento da Lei da Ficha Limpa, rejeitando recomendação do Comitê de Direitos Humanos das Nações Unidas
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Metade das cidades onde ocorre a inversão está em Minas Gerais, Rio Grande do Sul e Goiás, todas são de pequeno porte

A Confederação Nacio-
nal dos Municípios (CNM) 
identificou - baseada na es-
timativa populacional do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) 
divulgada esta semana - que 
em 308 cidades do Brasil o 
número de eleitores é maior 
que o de habitantes. 

Em todo o país, estão 
aptos para votar 146,8 mi-
lhões de eleitores, o que 
corresponde a 70,4% da po-
pulação brasileira, de 208,5 
milhões. Os menores colé-
gios eleitorais do país estão 
em cidades com menos ou 
pouco mais de mil habitan-
tes. O município com menor 
número de eleitores é tam-
bém o menor do país em 
habitantes: Serra da Sauda-
de (MG), com 941 para 786 
habitantes.

De acordo com a pesqui-
sa da CNM, a maior diferen-
ça entre o eleitorado e a po-
pulação residente ocorre em 
Canaã dos Carajás (Pará). A 
cidade tem 3.805 eleitores 
a mais que habitantes. Em 
Severino Melo (RN), Cumaru 
(PE) e Maetinga (BA), a dis-
paridade entre eleitores e 
residentes também é maior 
do que 3,2 mil.

Números
Em relação aos muni-

cípios que têm menos elei-
tores entre os habitantes, 
Balbinos (SP) é o primeira 
do ranking, com 5.532 ha-
bitantes e eleitorado de 
apenas 1.488. Em seguida, 
a proporção de eleitores 
em relação ao número de 
habitantes abaixo de 30% 
ocorre em cidades do inte-
rior do Pará: Água Azul do 
Norte, São Félix do Xingu e 
Ulianópolis.

As capitais represen-
tam os maiores colégios 
eleitorais. Em números 
absolutos, São Paulo lide-
ra a lista com 9 milhões de 
eleitores, o que representa 
cerca de 6% do total brasi-
leiro. Em seguida, vêm o Rio 
de Janeiro, com 4,8 milhões 
de eleitores (3,3,e Brasília, 
com cerca de 2 milhões de 
eleitores (1,42%).

Débora Brito
Da Agência Brasil

Em 308 municípios, há mais 
eleitores do que habitantes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Em todo o país, estão aptos para votar 146,8 milhões de eleitores, correspondendo a 70,4% da população brasileira que hoje é de 208,5 milhões

Foto: Reprodução/Internet

Mudança de domicílios
O levantamento da confederação, ba-

seado nos registros do TSE, ressalta que as 
diferenças ocorrem pela distinção entre os 
domicílios eleitoral e civil, o que permite 
que o eleitor more em uma cidade e vote 
em outra.

A concentração de eleitores em locais 
com maior atividade econômica e migração 
constante de grupos populacionais, como 
ciganos e assentados, também contribui 
para a diferença, segundo a CNM.

“Morar numa cidade e votar na outra é 
possível, não é fraude. Não tem má-fé aí. 
São várias situações. São todos municípios 
de pequeno porte”, afirmou o presidente da 
confederação, Glademir Aroldi.

Ele disse que há situações em que os 
jovens saem para estudar em outras cida-
des, mas mantêm o domicílio eleitoral no 
município de origem. “Há muitas cidades 
litorâneas onde a pessoa acaba adquirindo 
imóvel, mas reside e trabalha em outra, e 
com o tempo transferiu o título pra lá tam-
bém”, observou.

Queixas
Outro motivo apontado por Aroldi é o 

fato de que o número real de habitantes 
de algumas cidades pode estar subestima-
do. O próximo censo do IBGE está previsto 
para ser feito em 2020, e a estimativa mais 
recente do instituto foi baseada no censo 
anterior, de 2010.

“Há reclamações de prefeitos de que o 
censo do IBGE não foi feito [em algumas 
dessas cidades]. A população pode estar su-
bestimada, muitos municípios alegam isso. 
O município diminuiu no último censo feito 
pelo IBGE, mas a população pode não ter 
diminuído ou ter aumentado alguma coisa”, 
reagiu Aroldi.

Para a CNM, equívocos como esses têm 
impactos para a população e o município. 
“Isso traz prejuízos enormes para o muni-
cípio porque os programas e recursos do 
governo federal são distribuídos de acordo 
com o número de habitantes”, disse Aroldi.

Orçamento da União

Governo vai publicar MP que adia 
o reajuste de servidores para 2020

O governo vai publicar 
na próxima segunda-feira 
(3), no Diário Ofical da União, 
Medida Provisória (MP) para 
adiar o reajuste dos servido-
res públicos federais que es-
tava programado para o ano 
que vem. A decisão foi comu-
nicada ontem pelo ministro 
da Fazenda, Eduardo Guar-
dia, durante a apresentação 
do Projeto de Lei Orçamen-
tária (Ploa) de 2019.

O  presidente Michel Te-
mer foi novamente conven-
cido a adiar o reajuste pela 
equipe econômica – na quin-
ta-feira, ele havia informado 
que manteria o reajuste dos 
servidores do Executivo para 
o ano que vem

“O orçamento (do ano 
que vem) foi elaborado como 
se esse reajuste tivesse sido 

autorizado. No entanto, por 
determinação do presidente 
da República, o ministro do 
Planejamento [Esteves Col-
nago] já encaminhou, na data 
de hoje, a MP propondo mais 
uma vez o adiamento por 12 
meses o reajuste do servidor 
civil”, explicou Guardia.

De acordo com o minis-
tro, a previsão do reajuste 
está mantida do Projeto de 
Lei Orçamentária, caso a MP 
que adia o aumento salarial 
não seja aprovada no Con-
gresso Nacional. O adiamen-
to do reajuste dará flexibili-
dade de R$ 4,7 bilhões para o 
próximo governo gastar com 
outras despesas, como inves-
timentos federais (obras 
públicas e compra de equi-
pamentos). Originalmente, 
o impacto seria de R$ 6,9 
bilhões, mas Guardia expli-
cou que um total de R$ 2,2 
bilhões de reajustes previs-
tos não foi regulamentado 

e perdeu a validade.
“Caso a MP não seja 

aprovada, nós já enfrenta-
mos a questão de preparar 
um orçamento compatível 
com essa realidade. Se a MP 
for aprovada, ao longo da 
tramitação do Orçamento, o 
Poder Legislativo terá à dis-
posição recursos adicionais 
que poderão ser alocados 
no aumento de investimen-
tos públicos para o próximo 
ano”, justificou. 

Ao justificar a decisão 
de adiar o reajuste, que de-
veria estar em vigor desde o 
ano passado, Guardia citou a 
necessidade de ajuste fiscal 
e disse que o atual momen-
to do país não comporta o 
crescimento de gastos pú-
blicos obrigatórios, como é 
o caso dos salários do fun-
cionalismo. 

  
Reajuste do STF
A proposta de Orçamen-

to de 2019 reserva recur-
sos para o reajuste de 16% 
no salário dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), aprovado pelos pró-
prios magistrados. Eduardo 
Guardia explicou que o Exe-
cutivo não tem competência 
para definir, ou não, reajuste 
salarial dos outros poderes. 
“Precisamos conferir se a 
proposta orçamentária dos 
outros Poderes respeitam a 
Emenda Constitucional nº 
95, ou seja, o teto de gastos. 
O Executivo não autorizou 
reajuste de outros Poderes 
porque não tem competên-
cia. É preciso deixar isso 
claro”, enfatizou.

O ministro afirmou, no 
entanto, que o presidente Mi-
chel Temer manteve conver-
sas com integrantes da cúpu-
la do Judiciário para que os 
eventuais reajustes salariais 
sejam compensados com o 
fim do auxílio-moradia.

Pedro Rafael Vilela e 
Wellton Máximo
Da Agência Brasil  

Justiça determina que Lula pague 
R$ 31 milhões no caso do triplex

A juíza Carolina Lebbos, 
da 12ª Vara Federal de Curi-
tiba, determinou na quinta-
feira (30) que o ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
pague R$ 31.195.712,78 a 
título de multa, reparação 
de danos e custos proces-
suais em decorrência do 
processo em que ele foi con-
denado no caso do tríplex 
do Guarujá (SP).

Em sua decisão, Lebbos 
deu 15 dias para que Lula 

faça uma proposta de par-
celamento da quantia, caso 
deseje. A maior parte do va-
lor se refere à reparação de 
danos (R$ 29.896.000,00), 
seguida pela multa impos-
ta ao ex-presidente (R$ 
1.299.613,46) e das custas 
processuais (R$ 99,32).

“Rememoro que os re-
feridos valores serão depo-
sitados em conta judicial 
vinculada a este Juízo e, após 
o trânsito em julgado, serão 
devidamente destinados”, 
escreveu a juíza.

Ela fez constar em sua 

decisão que o não pagamen-
to resultará na inclusão do 
nome de Lula na dívida ativa 
da União, no caso da multa e 
das custas processuais, e no 
impedimento de progressão 
de regime de prisão, no caso 
da reparação de danos.

Na mesma decisão, a 
magistrada impediu a se-
nadora e presidente do PT, 
Gleisi Hoffmann (PR), de 
atuar como advogada de 
Lula. Ela foi arrolada pela de-
fesa como representante do 
ex-presidente na Justiça, mas 
o Ministério Público Federal 

(MPF) pediu que fosse afas-
tada da função, por entender 
que isso tinha como objetivo 
burlar as regras da prisão.

A juíza citou trecho da 
lei que regula o estatuto 
da advocacia e impede que 
membros do Poder Legisla-
tivo advoguem, contra ou a 
favor, de “pessoas jurídicas 
de direito público, empre-
sas públicas, sociedades de 
economia mista, fundações 
públicas, entidades paraes-
tatais ou empresas conces-
sionárias ou permissionárias 
de serviço público”.

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

As capitais representam 
os maiores colégios 

eleitorais. Em números 
absolutos, São Paulo 
lidera a lista com 9 
milhões de eleitores
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Atitude do presidente nicaraguense é uma resposta à organização que acusa o país “por alto grau de repressão”

O presidente da Nicará-
gua, Daniel Ortega, expulsou 
ontem do país uma missão 
do escritório do Alto Comis-
sariado das Nações Unidas 
para os Direitos Humanos 
(Acnudh) depois de esta ter 
denunciado, em relatório, o 
“alto grau de repressão” dos 
protestos contra o governo.

O anúncio foi feito on-
tem pelo Centro Nicaraguen-
se de Direitos Humanos (Ce-
nidh), cuja presidente, Vilma 
Núñez, rotulou de “inédita” a 
decisão do governo de Orte-
ga, que enfrenta desde abril 
uma onda de protestos que já 
deixou centenas de mortos.

A missão da Acnudh 
chegou à Nicarágua em ju-
nho passado para conhecer 
a crise sociopolítica que, se-
gundo o relatório que emitiu 
na quarta-feira passada em 
Genebra, deixou “mais de 
300 mortos e 2 mil feridos”. 
Por enquanto, nenhum dos 
integrantes da missão co-
mentou a expulsão ordenada 
por Ortega.

Liderada pelo peruano 
Guillermo Fernández Maldo-
nado, a missão da ONU já ti-
nha denunciado “obstáculos” 
do governo para realizar seu 
trabalho na Nicarágua.

O relatório também 
acusa o governo Ortega de 
“uso desproporcional da 
força por parte da polícia, 

Da Agência EFE

Ortega expulsa missão das 
Naçoes Unidas da Nicarágua

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira
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O presidente da Nicarágua, Daniel Ortega, rejeitou relatório da ONU que aponta forte repressão contra protestos

que às vezes se traduziu em 
execuções extrajudiciais, de-
saparecimentos forçados e 
obstrução do acesso à aten-
dimento médico”, entre ou-
tras violações dos direitos 
humanos contra qualquer 
pessoa que tenha opinião di-
ferente do Executivo.

Também o responsabili-
zou por “detenções arbitrá-
rias ou ilegais com caráter 
generalizado, frequentes 
maus-tratos e casos de tor-
turas e violência sexual nos 
centros de detenção, viola-
ções às liberdades de reunião 

pacífica e expressão”.
O presidente nicara-

guense já rejeitou o relatório 
“por considerá-lo subjetivo, 
desleixado, com prejulga-
mentos e notoriamente par-
cial, redigido sob a influên-
cia de setores vinculados à 
oposição e ausente do devido 
cuidado na sua redação de 
maneira objetiva”.

O relatório da Acnu-
dh, que recebeu o apoio da 
Comissão Interamericana 
de Direitos Humanos, “dei-
xou plasmada a barbárie, 
as atrocidades, as violações 

aos direitos humanos que o 
povo da Nicarágua está so-
frendo, da qual é responsá-
vel Ortega e Rosario Murillo 
(primeira-dama e vice-pre-
sidente)”, afirmou Núñez, 
nessa sexta-feira.

A presidente do Cenidh 
ressaltou que, com a expul-
são da Acnudh, Ortega pro-
cura evitar que o caso da Ni-
carágua seja mencionado no 
dia 5 de setembro, no Con-
selho de Segurança da ONU, 
e ao mesmo tempo adverte 
para “mais repressão contra 
os nicaraguenses”.

Confusão em sessão

Na Alemanha, deputada é expulsa do 
plenário por estar com o bebê no colo

Na Alemanha, a depu-
tada estadual Madeleine 
Henfling, da região da Tu-
ríngia, foi expulsa do ple-
nário, porque segurava o 
filho, de seis semanas. Um 
dia depois de ser convidada 
a retirar-se do local, a par-
lamentar retornou com a 
mãe, que ficou cuidando do 
bebê, enquanto ela votava.

A confusão ocorreu 
nos últimos dois dias. O 
presidente do Parlamento 
da Turíngia, Christian Ca-
rius, disse que, pelas regras 
da Casa, a presença de be-
bês não é permitida no ple-
nário. Carius afirmou que, 
para o bem-estar da crian-
ça, devem ser adotadas al-
ternativas adequadas para 
os cuidados infantis. Porém, 
no prédio do Parlamento da 

Turíngia, na cidade de Er-
furt, não há creches, nem 
locais próprios para bebês.

A sessão foi suspensa 
por 30 minutos, enquanto 
o comitê consultivo parla-
mentar discutia a questão. 
No final, foi dito à deputa-
da que não poderia ficar no 
plenário enquanto estives-
se com o bebê.

“Sinto-me como um 
parlamentar de segunda 

classe só porque tenho 
um filho para cuidar”, 
afirmou Madeleine com o 
bebê no colo.

As regras do Parlamen-
to Estadual da Turíngia não 
impedem explicitamente 
crianças e bebês no ple-
nário. No entanto, o presi-
dente do Parlamento deve 
aprovar todos os visitantes 
extras - um pedido que Ca-
rius negou

Da Agência Brasil

A Rússia apresentou 
provas sobre a preparação 
de um suposto ataque quí-
mico na província de Idlib, 
na Síria, à Organização das 
Nações Unidas (ONU) e à 
Organização para a Proi-
bição das Armas Químicas 
(Opaq), declarou ontem o 
ministro das Relações Exte-
riores russo, Sergei Lavrov.

“Não há dúvida de que 
tal provocação está sendo 
preparada. Apresentamos 
à ONU e à Opaq, com sede 
em Haia, provas recebidas 

de diversas fontes e todas 
elas coincidem”, disse La-
vrov em entrevista coletiva, 
na cidade de Sochi.

“Não é preciso conven-
cer ninguém” do caráter 
real dessa ameaça porque 
“essas encenações já acon-
teceram” no passado, acres-
centou o ministro russo.

Por outro lado, Lavrov 
defendeu o direito do go-
verno sírio de realizar uma 
operação antiterrorista 
em Idlib, o último reduto 
rebelde no país árabe, ao 
mesmo tempo em que in-
formou sobre a existência 

de negociações para a cria-
ção de corredores humani-
tários na região.

“As autoridades sírias 
têm todo o direito de ga-
rantir sua soberania e li-
quidar a ameaça terrorista 
em seu território”, opinou 
Lavrov.

O ministro russo tam-
bém acrescentou que “es-
tão acontecendo conversas 
para a criação de corredo-
res humanitários” em Idlib.

Além disso, ao comen-
tar sobre o processo de se-
paração dos terroristas da 
oposição moderada na últi-

ma região controlada pelos 
rebeldes, Lavrov garantiu 
que os jihadistas tentam 
dificultar a separação ao 
recorrerem a “métodos fi-
nanceiros e outros, entre 
eles a intimidação”.

Durante uma reunião 
com Lavrov realizada on-
tem, o titular de Relações 
Exteriores da Síria, Walid 
al Muallem, afirmou que 
as autoridades fariam “o 
possível para evitar possí-
veis vítimas fatais entre a 
população civil” durante as 
operações para recuperar o 
controle de Idlib.

Rússia entrega à ONU prova de 
suposto plano de ataque químico
Da  Agência EFE
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Acilino

A reforma tributária vem sendo aguardada 
pela sociedade civil desde princípios dos anos 1990. 
Pelos critérios da teoria econômica, é de se esperar 
que tal reforma obedeça a um ideal normativo: efi-
ciência econômica, equidade, simplicidade e com-
petitividade fiscal.

Dos quatro critérios normativos, acima apon-
tados, poder-se-ia apontar em conformidade com 
os estudos realizados tanto pela abordagem políti-
co-econômica como também pela abordagem jurídi-
co-tributária que a eficiência do sistema tributário 
brasileiro tem se destacado pela constatação da evo-
lução da carga tributária bruta global (CTB) nas úl-
timas décadas. A CTB no Brasil, em 1988 era de 22% 
do PIB, em 2015 alcançou 32,71 do PIB. 

São consideráveis os avanços em termos de sim-
plificação na estrutura tributária brasileira tanto na 
tributação direta como na tributação indireta, nes-
ta última o instituto da substituição tributária tem 
sido recorrente, principalmente na regulação fiscal 
do ICMS. Contudo, modo geral, o sistema tributário 
brasileiro continua bastante complexo.

Com a globalização e a financeirização os siste-
mas tributários nacionais necessitam se harmoni-
zarem em termos mundiais. O Brasil apresenta uma 
sistemática tributária que foge até mesmo ao padrão 
latino-americano, verificação esta feita por recentes 
trabalhos em análise da questão no recorte 1990-
2010.  A competitividade fiscal de nosso sistema é 
baixa. Tal assertiva pode ser comprovada através da 
leitura da RevenueStatistics in Latin America 1990 
–2010, publicação conjunta da OCDE, CIAT e ECLAC, 
de outubro de 2012. No referido texto, em nosso país, 
perto da metade da arrecadação provém de impostos 
sobre bens e serviços, cerca de um quarto da massa e 
folha salarial e um quinto da renda, lucros e ganhos.

Não obstante, a situação se agrava pela débil 
aplicação do critério normativo da equidade fiscal 
ao sistema tributário brasileiro. Em recente texto do 
professor José Roberto R. Afonso (IBRE/FGV), para 
Wilson Center – Latin American Program, intitulado 
“A Economia Política da Reforma Tributária: o Caso 
Brasileiro” está bem posta uma objetiva abordagem 
sobre a questão da iniquidade do sistema tributário 
e de suas implicações com relação à promoção da 
justiça fiscal no País.

Múltiplos são os fatores que conduzem legisla-
dores pátrios, governantes de diferentes matizes 
ideológicos ignorarem a questão da equidade fiscal 
e a sua promoção como importante instrumento de 
combate às injustiças promovidas pela tributação. 
Reafirmo que nem sempre a eficiência arrecadatória 
implica na melhoria dos gastos públicos.

Em outras palavras, o professor José Roberto R. 
Afonso revela que por parte de pensadores, políticos 
e governantes (socialistas e liberais) há uma falta de 
interesse enorme pelo debate sobre a equidade fiscal 
no âmbito da reforma tributária ainda esperada. Isto 
reflete uma ideia simplista de que o gasto público, 
em especial, com proteção social, seria o instrumen-
to único ou suficiente para se promover uma política 
pública redistributiva.

Enquanto não vem a reforma com melhorias pela 
aplicabilidade do critério da equidade, o ônus tribu-
tário indireto (tributação em sede consumo de bens 
e serviços) para as famílias com renda de até dois sa-
lários mínimos corresponde a 48,8% do orçamento 
familiar e de apenas 16,4% para famílias com ganhos 
superiores a trinta salários mínimos. Situação esta 
ilustrada pelo Observatório da Equidade (2009) do 
Conselho Nacional de Desenvolvimento Econômico e 
Social da Presidência da República do Brasil.

Das três bases econômicas de incidência tributá-
ria: renda, consumo e patrimônio; somente o consumo 
é agravado com mais severidade, Qualquer reforma 
tributária bem-sucedida no Brasil teria que alterar a 
sistemática de tributação da renda de pessoas físicas e 
jurídicas, bem como gravar as grandes fortunas.
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Quase metade da população apoia um processo de impeachment contra o presidente dos Estados Unidos

Quase metade da popula-
ção americana apoia um julga-
mento político contra Donald 
Trump e 60% desaprovam a 
sua gestão, mostra uma pes-
quisa de opinião publicada 
nessa sexta-feira.

Realizada pelo jornal “Wa-
shington Post” e pela emissora 
ABC News, a pesquisa revelou 
que apenas 36% dos ameri-
canos aprovam a gestão de 
Trump à frente da Casa Branca. 
Em pesquisa anterior, realiza-
da em abril, Trump contava 
com o apoio de 40% e sua de-
saprovação chegava a 56%.

A pesquisa, realizada 
com 1.003 adultos entre 26 e 
29 de agosto, coincidiu com 
a semana na qual o ex-chefe 
de campanha de Trump, Paul 
Manafort, foi declarado culpa-
do de fraude fiscal e bancária. 
A isso se somou o fato de seu 
ex-advogado pessoal Michael 
Cohen ser condenado por fazer 
pagamentos ilegais a pedido 
do presidente para silenciar 
mulheres que alegavam ter 
tido relações com Trump.

Dos consultados, 49% 
disseram que o Congresso de-
veria iniciar o procedimento 

de julgamento político contra 
Trump, enquanto outros 46% 
o rechaçaram. Em outra per-
gunta, 53% responderam que 
acreditavam que Trump havia 
obstruído à Justiça tentando 
interferir na investigação do 
procurador especial Robert 
Mueller sobre um possível 
conluio com a Rússia durante 
a sua campanha eleitoral em 
2016. Ao contrário, 35% dis-
seram que não acreditavam 
que o presidente tivesse ten-
tado interferir na investigação 
que Trump chama de “caça às 
bruxas”.

Segundo a pesquisa, 63% 
dos consultados apoiam a in-
vestigação de Mueller, enquan-
to 29% a rechaçam.

Os números do presidente 
melhoraram no aspecto econô-
mico, segundo os resultados da 
pesquisa, já que 45% disseram 
aprovar o seu manejo da eco-
nomia, contra uma porcenta-
gem similar de desaprovação.

A popularidade de Trump 
difere amplamente entre repu-
blicanos e democratas: 78% 
dos republicanos estão de 
acordo com a administração 
Trump, enquanto 93% dos de-
mocratas e 59% dos indepen-
dentes a desaprovam.

Pesquisa aponta que 60% dos 
americanos desaprovam Trump

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da AFP
Foto: Reprodução/Internet

Após a divulgação da pesquisa, Trump deve ficar atento, porque os americanos já sinalizam com um possível impeachment do presidente dos EUA
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Vacinação
Ontem (31), dia previsto para o encerramento da Campanha Nacional de Vacinação 
contra a Poliomielite e o Sarampo, dados do Ministério da Saúde mostram que 80% das 
crianças com idade entre 1 ano e menos de 5 anos foram imunizadas.  Página 18
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Projeto vai investir R$ 24 milhões na criação de 100 salas de aula em estabelecimentos carcerários de todo o país

 
Os ministérios da Edu-

cação e da Segurança Pública 
assinaram ontem (31) um 
protocolo de intenções para 
implementar um projeto que 
permita ampliar o acesso da 
população carcerária ao ensi-
no. Uma vez tirada do papel, 
a iniciativa permitirá o inves-
timento de R$ 24 milhões na 
criação de 100 salas de aula 
em estabelecimentos carcerá-
rios de todo o país, bem como 
na infraestrutura necessária 
à transmissão das aulas de 
apoio e no desenvolvimento 
de conteúdo para o ensino de 
jovens e adultos.

Segundo o Ministério do 
Planejamento, um protocolo 
de intenções é um instrumen-
to formal que especifica pro-
gramas e ações de governo a 
serem realizados com recursos 
federais. Em geral, precede a 
celebração de acordos de coo-
peração ou convênios.

De acordo com o minis-
tro da Segurança Pública, 
Raul Jungmann, o protocolo 
foi o instrumento escolhido 
em função da pressa do go-
verno federal em dar uma 
resposta ao problema. Das 
1.449 unidades prisionais 
em funcionamento em junho 
de 2016, havia salas de aula 
em apenas 820 – num total 
de 2.565 recintos adaptados 
para o ensino.

“Já dispomos de recursos 
previstos no Orçamento e, em 
termos de ação pública, não 
existe garantia maior do que 
termos previsão de recursos 
orçamentários”, disse o minis-
tro a jornalistas. Segundo ele, 
ainda este ano, R$ 15 milhões 
vão ser destinados ao projeto: 
R$ 9 milhões para a criação 
ou adequação de 50 salas de 
aula e R$ 6 milhões para a pre-
paração do estúdio. Os R$ 9 
milhões restantes serão inves-
tidos em 2019, para a criação 
de mais 50 salas de aula.

“Não há menor sombra 
de dúvidas de que vamos im-
plementar essas 100 salas de 
aulas. Temos pressa e que-
remos, desde já, firmar este 
compromisso e envolver os 
dois ministérios neste tipo de 
trabalho”, acrescentou o minis-
tro. Jungmann reconheceu que, 
seguindo o ritmo previsto, “le-
vará tempo” para que governos 
federal e estaduais consigam 
ofertar ensino de qualidade a 
todos os detentos.

“Principalmente se consi-
derarmos que o sistema [car-
cerário] cresce mais de 8% 
ao ano. Neste ritmo, em 2025 
teremos 1,47 milhão presos. 
Precisamos dar este pontapé 
inicial e chamar a opinião pú-
blica de que o Poder Público 
tem que ter responsabilida-
de com aqueles que estão no 
sistema prisional”, destacou 
Jungmann após declarar que o 
Estado brasileiro falha na ten-
tativa de ressocializar quem 
cometeu algum crime.

“Tem que punir, tem que 
punir; tem que privar da liber-
dade, tem que privar. Termos 
quase nove entre dez presos 
que não estudam e oito entre 
dez que não trabalham signi-
fica dar força ao crime. Temos 
que ser responsáveis pela res-
socialização dessas pessoas 
para que, quando saiam pos-
sam se reinserir na sociedade 
e não no crime organizado”, 
declarou o ministro.

Segundo o ministro da 
Educação, Rosseli Soares, 
é preciso dar continuidade 
a esse tipo de política. “En-
tendo que, com este modelo, 
em três anos conseguiremos 
chegar a, provavelmente, 
50% dos apenados. O pro-
tocolo de intenções é para 
atuarmos com urgência. Te-
mos certeza de que uma polí-
tica bem desenhada terá con-
tinuidade. Educação não se 
faz sem continuidade. Tenho 
certeza de que o próximo go-
verno vai olhar pela necessi-
dade da continuidade”.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil 

Governo Federal quer ampliar 
acesso de presos à educação

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Eu era um ga-
rotão de 20 anos e 
freqüentador quase 
diário do bar Cal-
ifórnia, em frente 
ao Cine Paissandu, 
no Botafogo. Já 
estava totalmente 
enturmado. Conhe-
cia a todos e todos 
me conheciam. 
Devo confessar 
que não me sentia 
mais paraibano. 
O espírito carioca 
tinha tomado conta 
de minha cabeça. 
Gostava de sentar 
numa mesa de onde 
podia ver, à grande 
distância, o Cristo 
Redentor.
       Em agosto de 
1966, fui assistir “O demônio das onze ho-
ras” (“Pierrot le fou”), de Jean-Luc Godard, 
numa sessão que o Paissandu promovia 
às meias-noites das sextas-feiras. Como 
abertura, foi programado um documentário 
sobre Maria Bethânia (foto) feito por Júlio 
Bressane: “Bethânia bem de perto”.
       Bressane fez o filme sem a irmã de 

Bethânia: androginia e voz rascante
Caetano ser bem 
conhecida no Rio 
de Janeiro, onde ela 
era praticamente 
recém-chegada. 
Foi para substituir 
Nara Leão no mu-
sical “Opinião”, em 
cartaz no teatro de 
mesmo nome, no 
Bairro do Peixoto 
(enclave de Co-
pacabana), ao lado 
de Zé Kéti e João do 
Vale. Nosso sau-
doso Paulo Pontes 
era um dos três 
autores e diretores 
do show. Foi lá que 
Bethânia começou 
a cantar o que 
seria seu primeiro 
sucesso nacional: 
“Carcará”.

       O Paissandu estava lotado, como sempre 
acontecia quando estreava qualquer filme 
de Godard. Começou a sessão. Preciso 
lembrar que Bethânia era desconhecida por 
quase todos os espectadores do cinema. 
Alguns tinham “ouvido falar” dela. Apesar 
de “cabeças feitas”, as pessoas estranharam 
as roupas, a androginia e a voz rascante de 

Tudo me levaria às aparentes 
besteiras e à geografia da fome
          Era o ano de 1973 e as “lições de 
sexo” não tinham sido suficientes.

Meus amigos extraterrestres ainda 
não tinham feito contato e eu não sabia 
qual o exato ponto de mutação. O máximo 
que tinha conseguido em desdobramen-
to foi numa fria madrugada em Fazenda 
Nova, cantando ao ar livre para umas 4 
mil pessoas Foi bacana, pois lá, longe, 
muito longe do palco, a talvez uns 200 
metros estava junto a uma fogueirinha de 
papel um rapaz bonito, de olhos indefini-
dos voltados pra escutar minha música. 
A 200 metros talvez, os olhos me per-

corriam e decifravam o máximo de poesia que 
então eu podia dar.

De volta à Paraíba, fui até a praia. Eu tinha 
cabelos grandes. Na madrugada, fiquei nu, senta-
do na areia, olhando um Atlântico calmo, típico 
de maré baixa tropical, imaginando o outro lado 
do meramente incalculável. Sei que a linha reta 
me levava à Nigéria e Gilberto Gil ainda não 
tinha feito “Refavela”.

Nu, na areia, desnudei todos os bloqueios. 
Percebi que a música está intimamente ligada 
a cada átomo que forma o corpo físico. Tanto 
que a cada vértebra corresponde uma nota, 
numa escala definidíssima,admitindo sustenido 
e bemóis. A cada nota também está ligada uma 
maneira de amar, sabendo-se que qualquer 
uma vale a pena.

nnnnnnnnnn

Nu, na areia, me vi menino no mar, me con-
templei ancião na África distante, me senti anjo so-
bre Berlim, me refiz totalmente poeta com minha 
música rasgando, colando, comendo cifras, letras e 
partituras. Como Gil ainda não tinha feito “Re-
favela”, Caetano também não aquela outra canção. 
Mas, eu já estava nu com a minha música.

Nu, na areia, recebi por noturnos raios 
cósmicos, tudo aquilo que um dia me faria sentar 
no terraço, com mamãe dormindo no último 
quarto, e olhar um gato atravessando o coração, 
como se fosse uma pantera azul das neves do 
Kilimandjaro, pois, cá no Nordeste, ainda se fazia 
frio em Sol. Ainda faz.

Tudo me levaria às aparentes besteiras, aos 
vampiros expostos, à nova geografia da fome e à 
sociedade dos poetas putos.

Bethânia. Com pouco mais da metade do 
documentário, quando ela cantou “Este seu 
olhar”, de Tom Jobim, a platéia desandou 
numa vaia enorme. De repente, um rapaz 
- que estava mais ou menos na terceira 
fila - levantou-se, olhou para trás e gritou: 
“Calem-se, calem-se, burros, imbecis! Maria 
Bethânia é gênio! Bethânia é gênio, idiotas!”. 
Era Caetano Veloso, que também ainda não 
fazia sucesso; faltava um ano para “Alegria, 
alegria”. Foi retirado no escuro aos sopapos, 
trancos e barrancos. As vaias aumentaram e 
ao longo dos meses o documentário de Bres-
sane foi esquecido nas rodas de cinéfilos.

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Os ministros da Segurança 
Pública, Raul Jungmann, 
e da Educação, Rossieli 
Soares, assinam protocolo 
de intenções 

Rede municipal e estadual

Aberta Consulta Pública da Proposta 
Curricular para escolas da Paraíba

A Consulta Pública da 
Proposta Curricular para as 
escolas das redes municipal e 
estadual da Paraíba está aber-
ta e ficará disponível até 21 de 
setembro. Após a construção 
da primeira versão elaborada 
pela Comissão do Currículo 
Paraibano a partir do regime 
de colaboração entre Esta-
do (Consed) e Municípios 
(Undime), as propostas para 
Educação Infantil e Ensino 
Fundamental (anos iniciais e 
finais) estão disponibilizadas 
para análise e recebimento 
de contribuições dos educa-
dores e demais interessados. 

A versão consolidada será im-
plementada em 2019.

“As sugestões serão 
analisadas pela Comissão do 
Currículo Paraibano e servi-
rão para a consolidação de 
uma nova versão, de forma 
que represente a Paraíba e 
que atenda as especificida-
des e diversidades do terri-
tório paraibano, sendo essa 
mais uma etapa da constru-
ção participativa da nossa 
Proposta Curricular”, expli-
cou o analista de gestão do 
ProBNCC, Daniel Saraiva.

A coordenadora de Eta-
pa da Educação Infantil, Fer-

nanda Leal, ressalta que “a 
proposta Curricular coloca-
da para Consulta Pública está 
em processo e a participação 
de educadores e demais inte-
ressados é importantíssima 
para que ele tenha a cara e 
a alma das nossas crianças. 
Nosso compromisso e nos-
sa lealdade primeiros são 
com as crianças, que têm o 
direito a uma Educação In-
fantil que as considere, de 
fato, como centro do plane-
jamento curricular”.

O primeiro passo para 
dar a sua contribuição é 
acessar o site: https://sites.

google.com/see.pb.gov.br/
bnccparaiba.

Neste site é possível 
acessar materiais sobre a 
Base Nacional Comum Curri-
cular, sobre o trabalho da co-
missão e ter acesso às orien-
tações de como participar da 
consulta pública. Caso queira, 
também é possível acessar a 
Consulta pelos links divulga-
dos abaixo. Ao clicar realize 
seu cadastro no portal da 
Consulta Pública da BNCC. 
Para isso basta preencher o 
formulário na aba CADAS-
TRO, colocando seu e-mail e 
senha para acesso.
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Estados e municípios que ainda não atingiram a cobertura vacinal recomendada devem abrir os postos de saúde hoje

Ontem (31), dia previs-
to para o encerramento da 
Campanha Nacional de Vaci-
nação contra a Poliomielite 
e o Sarampo, dados do Mi-
nistério da Saúde mostram 
que 80% das crianças com 
idade entre 1 ano e menos 
de 5 anos foram imunizadas. 
A meta é vacinar 95% do pú-
blico-alvo, conforme reco-
mendado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS).

Até o momento, Amapá, 
Rondônia e Pernambuco já 
vacinaram mais de 95% das 
crianças. Nove estados bra-
sileiros e o Distrito Federal, 
entretanto, permanecem 
abaixo da média nacional de 
80%: Rio de Janeiro, Rorai-
ma, Amazonas, Acre, Pará, 
Bahia, Piauí, Mato Grosso do 
Sul e Rio Grande do Sul.

Estados e municípios 
que ainda não atingiram a 
cobertura vacinal recomen-
dada foram orientados pelo 
Governo Federal a abrir os 
postos de saúde hoje (1º). O 
ministério alertou que a or-
ganização da mobilização no 
fim de semana é de respon-
sabilidade de cada município 
e que, portanto, é necessário 
verificar com as secretarias 
municipais quais postos es-
tarão abertos.

Este ano, a vacinação é 
feita de forma indiscrimina-
da, o que significa que, mes-
mo as crianças que já estão 
com esquema vacinal com-

pleto, devem ser levadas aos 
postos de saúde para receber 
mais um reforço.

No caso da poliomielite, 
as crianças que não tomaram 
nenhuma dose ao longo da 
vida vão receber a vacina in-
jetável, e as que já tomaram 
uma ou mais doses devem 
receber a oral. Para o saram-
po, todas as crianças com 
idade entre um ano e menos 
de 5 anos vão receber uma 
dose da tríplice viral, desde 
que não tenham sido vacina-
das nos últimos 30 dias.

Casos de sarampo
Até o dia 28 deste mês, 

foram confirmados 1.553 
casos de sarampo no Bra-
sil, enquanto 6.975 perma-
necem em investigação. O 
país enfrenta dois surtos da 
doença: no Amazonas, que 
já tem 1.211 casos confir-
mados e 6.905 em investi-
gação, e em Roraima, onde 
há 300 casos confirmados e 
70 em investigação.

Casos isolados e relacio-
nados à importação foram 
identificados nos seguintes 
estados: São Paulo (2); Rio 
de Janeiro (18); Rio Grande 
do Sul (16); Rondônia (2); 
Pernambuco (2); e Pará (2).

Foram confirmadas 
ainda sete mortes por sa-
rampo – quatro em Rorai-
ma (três em estrangeiros e 
uma em brasileiro) e três 
no Amazonas (todos brasi-
leiros, com dois óbitos em 
Manaus e um no município 
de Autazes).

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

Sarampo e pólio: 80% das 
crianças já foram imunizadas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Crianças com idade entre 
1 e 5 anos devem 
receber a vacina 
contra a poliomielite 

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Trazendo oportuni-
dades de conhecimento e 
inovação tecnológica, além 
de geração de renda para 
empreendedores da be-
leza, saúde e bem-estar, o 
Sebrae Paraíba promove, 
de hoje a domingo, a 12ª 
edição da Feira Paraibana 
da Beleza. Conforme a or-
ganização do evento, a ex-
pectativa é de um público 
visitante de 8 mil pessoas, 
superando a edição ante-
rior, que atraiu aproxima-
damente 5 mil visitantes.

Serão  real i zad os 
mais de 22 workshops e 
palestras com renoma-
dos profissionais do seg-
mento da beleza e estéti-
ca. Na Paraíba, de acordo 
com levantamento do Se-
brae, existem atualmente 
8.250 micro e pequenos 
negócios ligados ao setor 
de beleza, sendo 6.875 
estabelecimentos de ca-
beleireiros, manicures e 
pedicures e 1.375 locais 
voltados à atividades de 
estética e outros serviços 
de cuidado com a beleza.

A feira também terá 
exposição de produtos em 
mais de 160 estandes para 
visitação. 

Feira da 
Beleza 
começa hoje 
na capital

Direitos humanos

Governo Federal oferece proteção à 
viúva da vereadora Marielle Franco

O Ministério dos Direi-
tos Humanos vai incluir a 
arquiteta Mônica Benício, 
viúva da vereadora Mariel-
le Franco, no Programa de 
Proteção aos Defensores 
de Direitos Humanos. Ma-
rielle foi assassinada em 14 
de março deste ano, junto 
com o motorista Anderson 
Gomes, no Rio de Janeiro. 
Passados quase seis meses, 
o crime ainda não foi es-
clarecido e Mônica diz que 
continua recebendo amea-
ças anônimas.

“Eu fui recebida dia 
29 pelos responsáveis pelo 
programa e, hoje (ontem), 
pelo ministro Gustavo Ro-
cha, que se comprometeu 
em dar publicidade ao 
fato de que o assassinato 
da Marielle foi um grave 
atentado contra os direitos 
humanos e como fazer o 
que for possível, dentro da 
alçada dele, para acompa-
nhar as investigações”, dis-
se Mônica à Agência Brasil, 
pouco antes de se dirigir 
para uma reunião com o 
ministro da Segurança Pú-
blica, Raul Jungmann.

A arquiteta confirmou 

que, além de ameaças físi-
cas que podem ter relação 
com o assassinato de Ma-
rielle Franco, continua sen-
do alvo de manifestações 
de ódio. Fato que, no início 
do mês, motivou a Comis-
são Interamericana de Di-
reitos Humanos (CIDH), da 
Organização dos Estados 
Americanos (OEA), a pedir 
que o Brasil adote medidas 
para protegê-la.

Não ocasião, o Ministé-
rio dos Direitos Humanos 
informou que seguiria “re-
alizando articulações com 
os outros órgãos federais 
e do estado do Rio de Ja-
neiro, a fim de que se cum-
pra as decisões da CIDH”. 
A pasta também garantiu 
que, desde antes da deci-
são, já vinha realizando o 
trabalho de articulações 
com outros entes gover-
namentais” para garantir a 
integridade de Mônica.

“Ontem (anteontem), 
o ministério me ofereceu 
segurança. Conversamos 
para alinhar [as bases] e 
aceitei alguns recursos 
[protetivos]. Nada pareci-
do ao programa de teste-
munhas, que é mais restri-
tivo do que o programa de 
proteção aos defensores 

de direitos humanos”, dis-
se Mônica, sem detalhar as 
medidas que vão ser adota-
das a partir de agora.

Investigações
Mônica também des-

tacou a importância de o 
ministro Gustavo Rocha 
vir a público tratar o cri-
me da Marielle como grave 
violação contra os direitos 
humanos, “ajudando a dar 
ao caso à dimensão que ele 
merece”. Ela diz que se sen-
te constrangida devido à 
demora das autoridades em 
identificar e punir os envol-
vidos no assassinato que 
teve repercussão mundial.

“São 170 dias sem ne-
nhuma resposta. Este si-
lêncio é angustiante. Eu vi-
nha manifestando confiar 
no trabalho da Polícia Ci-
vil do Rio de Janeiro, mas, 
agora, já estamos estudan-
do pedir a federalização 
da apuração”, acrescentou 
Mônica.

Desde o assassinato de 
Marielle, ela já viajou ao ex-
terior e participou de vários 
eventos onde falou sobre o 
caso. “Eu disse ao minis-
tro Gustavo Rocha que me 
sinto constrangida sempre 
que sou questionada sobre 

o andamento das investiga-
ções. É vergonhoso declarar 
que eu não tenho nenhum 
tipo de resposta. Eu enten-
do que o sigilo seja valioso 
para as investigações, mas 
não termos nenhuma infor-
mação passa uma ideia, in-
clusive à população, de que 
o caso nem sequer está em 
andamento. Por isso esta-
mos discutindo a possibili-
dade de pedir a federaliza-
ção, vendo quais seriam os 
termos, os impactos, o que 
se ganha e se perde caso 
isso seja feito”, revelou a ar-
quiteta. 

Em nota em que classi-
fica Marielle Franco como 
“uma notável defensora 
dos direitos humanos”, o 
ministro Gustavo Rocha 
afirma que não se pode 
permitir a impunidade. 
“Temos que unir forças 
para desvendar esse caso. 
A elucidação tempestiva do 
caso é importante não ape-
nas para a família, como 
para o Estado brasileiro, 
como garantia de que essa 
violência não torne a se 
repetir”. Atualmente, 577 
pessoas estão incluídas no 
Programa de Proteção aos 
Defensores de Direitos Hu-
manos.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

A Vara de Execução de 
Penas Alternativas (Vepa), 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba,  destinou os recur-
sos provenientes da pena 
de prestação pecuniária 
para mais duas instituições 
neste mês de agosto. Foram 
beneficiadas a Associação 
Paraibana de Equoterapia e 
a Defensoria Pública. O juiz 
José Geraldo Pontes, titular 
da unidade, ressaltou que 
as verbas têm o objetivo de 
atender as entidades com 
caráter assistencial e, de 
preferência que recebam 
reeducandos para prestar 
serviços gratuitos à comu-
nidade.

A iniciativa atende os 
termos da Resolução nº 
154 do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e do Provi-
mento nº 001/2015 da Cor-
regedoria-Geral da Justiça 
do Estado da Paraíba.

A Associação Paraiba-
na de Equoterapia, repre-
sentada por sua presidente 
Eva Maria de Oliveira Amo-
rim, apresentou o projeto 
para aquisição do mobiliá-
rio do auditório daquela 
entidade. Após os trâmites 
legais, recebeu alvará na 
quantia de R$ 10.310,00 
para compra de armários, 
mesas e cadeiras, no dia 13 
de agosto de 2018.

Já a Defensoria Pública 
do Estado da Paraíba, atra-

vés de projeto apresentado 
pela defensora-geral Maria 
Madalena Abrantes da Sil-
va, obteve a quantia de R$ 
22.190,00 com o objetivo 
de adquirir 10 computa-
dores para aquele órgão. O 
defensor adjunto Ricardo 
José Costa Souza Barros re-
cebeu o benefício no dia 24 
de agosto.

Os interessados em 
receber os recursos oriun-
dos da pena restritiva de 
direitos, na modalidade de 
prestação pecuniária, po-
dem se cadastrar na Vepa, 
localizada no 2º andar do 
Fórum Criminal, apresen-
tando projeto social. As 
instituições devem obser-
var o Edital de Convoca-
ção, publicado no Diário da 
Justiça eletrônico do dia 26 
de outubro de 2015, para 
verificarem se atendem os 
requisitos exigidos.

TJ faz doação para Associação 
Paraibana de Equoterapia 

Os interessados em 
receber os recursos 
oriundos da pena 

restritiva de direitos 
podem se cadastrar 
na Vepa, localizada 

no 2º andar do 
Fórum Criminal
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É o primeiro aumento do preço do diesel desde junho, quando o Governo Federal congelou o preço do produto

O preço médio do óleo 
diesel nas refinarias da Petro-
bras em todo o país estão, des-
de ontem (31), 13,03% mais 
caro. Com o aumento, o preço 
do diesel passou de R$ 2,0316 
para R$ 2,2964.

O aumento acontece um 
dia após a Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) ter 
anunciado a nova tabela com 
os preços de referência para a 
comercialização do diesel nas 
diversas regiões do país.

É o primeiro aumento do 
preço do derivado desde ju-
nho, quando, em acordo com 
os caminhoneiros em greve, 
o governo congelou o preço 
do produto nas refinarias em 
R$ 2,0316 por litro, viabilizado 
a partir da subvenção oferecida 
no âmbito das negociações que 
levaram ao fim da greve da ca-
tegoria.

A nova tabela passou a 
valer a partir de ontem (31) 
e implicará em aumento nas 
bombas. Pela tabela da ANP, o 
maior preço praticado para o 
óleo diesel vai vigorar na Re-
gião Centro-Oeste, onde o pre-
ço do produto vai passar de R$ 
2,1055 para R$ R$ 2,4094, alta 
de mais de 14%.

Ao divulgar a tabela com o 
reajuste, a ANP ressaltou o fato 
de que “os novos valores refle-
tem os aumentos dos preços 
internacionais do diesel e do 
câmbio no último mês”.

Gasolina
A Petrobras também anun-

ciou aumento de 1,53% no pre-
ço do litro da gasolina nas refi-
narias, que passou a partir de 
ontem dos R$ R$ 2,1375 para 
R$ 2,1704. É o valor mais caro 
cobrado pelo preço do litro da 
gasolina desde junho do ano 
passado, quando a Petrobras 
mudou a sua política de preços 
e passou a acompanhar as osci-
lações do preço da commoditie 
no mercado externo.

Fecombustível
A Federação Nacional do 

Comércio de Combustíveis e de 
Lubrificantes (Fecombustível) 
disse ontem, em nota, que a 
tabela divulgada pela ANP com 
aumentos diferenciados por 
região no preço do litro do óleo 
diesel “compromete o preço 
[final] do diesel ao consumidor, 
promovido pelo programa de 
subvenção, que poderá ser im-
pactado”. E lembra que o conge-
lamento do preço de referência 
do produto “foi uma decisão do 
governo”, para encerrar a para-
lisação dos caminhoneiros, que 
aconteceu em maio.

“Para não causar prejuí-
zos às refinarias e distribuido-
ras, na ocasião foi instituído um 
subsídio de R$ 0,30 por litro do 
combustível até o dia 31 de de-
zembro deste ano. Porém, com 
a mudança do cenário econô-
mico, os preços de referência 
foram revistos, e o desconto 
não atingirá mais o patamar de 
R$ 0,30 por litro”, diz a federa-
ção. A Fecombustíveis ressalta 
o fato de que “o mercado é livre 
e competitivo em todos os seg-
mentos, cabendo a cada posto 
revendedor decidir se irá re-
passar ou não os aumentos ao 
consumidor”.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil  

Petrobras aumenta o diesel 
em 13% e gasolina em 1,53% 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Salário mínimo em 2019

Governo aumenta previsão para R$ 1.006

O aumento das estimati-
vas de inflação fez o governo 
revisar para cima o valor do 
salário mínimo para o próxi-
mo ano. A proposta do Orça-
mento Geral da União para 
2019, enviada ontem (31) ao 
Congresso Nacional, fixou em 
R$ 1.006 o salário mínimo 
para o primeiro ano do próxi-
mo governo.

Em 2019, a fórmula atu-
al de reajuste será aplicada 
pela última vez. Pela regra, 
o mínimo deve ser corrigido 
pela inflação do ano anterior, 
medida pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
(INPC) mais a variação do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma dos bens e dos serviços 

produzidos no país) dos dois 
anos anteriores.

De acordo com os Minis-
térios da Fazenda e do Plane-
jamento, o valor do mínimo 
foi revisado para cima por-
que a estimativa de inflação 
pelo INPC em 2018 passou 
de 3,3% para 4,2%. O INPC 
mede a variação de preços 
das famílias mais pobres, com 
renda mensal de um a cinco 
salários mínimos.

A Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO), que fixa 
parâmetros para o Orça-
mento do ano seguinte, es-
tabeleceu o salário mínimo 
em R$ 998. A previsão con-
siderou o crescimento de 1% 
do PIB de 2017 mais estima-
tiva de inflação pelo INPC de 
3,3%. Inicialmente, o governo 
tinha proposto salário míni-
mo de R$ 1.002.

Wellton Máximo e 
Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil 

Inicialmente, Lei de Diretrizes Orçamentárias havia estabelecido um salário mínimo de R$ 998 para 2019

Foto:  Marcello Casal Jr/Agência Brasil

BC: contas públicas ficam 
negativas em R$ 3,401 bi

O setor público consoli-
dado, formado pela União, os 
estados e municípios, regis-
trou saldo negativo nas contas 
públicas em julho, de acordo 
com dados divulgados ontem 
(31) pelo Banco Central (BC). 
O déficit primário, receitas 
menos despesas, sem con-
siderar os gastos com juros, 
ficou em R$ 3,401 bilhões, re-
sultado menor do que de igual 
período de 2017, quando che-
gou a R$ 16,138 bilhões.

Em julho, o resultado ne-
gativo veio do Governo Cen-
tral (Previdência, Banco Cen-
tral e Tesouro Nacional), que 
apresentou déficit primário 
de R$ R$ 2,677 bilhões, uma 
melhora em relação ao déficit 
de R$ 13,977 bilhões em julho 
de 2017.

De acordo com o chefe 
adjunto do Departamento de 
Estatística do BC, Renato Bal-
dini, isso se deve ao aumento 
da arrecadação do Governo 
Federal, incluindo royalties do 
petróleo. Em julho, o resulta-
do do Governo Federal foi po-
sitivo em R$ 12,010 bilhões, 

enquanto a Previdência apre-
sentou déficit de R$ 14,547 
bilhões.

Os governos estaduais 
e municipais também tive-
ram saldo negativo. Os go-
vernos estaduais de R$ 937 
milhões, e os municipais, de 
R$ 912 milhões. As empresas 
estatais federais, estaduais e 
municipais, excluídas as dos 
grupos Petrobras e Eletro-
bras, registraram superávit 
primário de R$ 1,124 bilhão 
no mês passado.

Nos sete primeiros meses 
do ano, houve déficit primário 
de R$ 17,825 bilhões, contra 
resultado também negativo 
de R$ 51,321 bilhões em igual 
período de 2017. No acumu-
lado em 12 meses encerrados 
em julho, as contas públicas 
ficaram com saldo negativo de 
R$ 77,086 bilhões, o que cor-
responde a 1,14% do Produto 
Interno Bruto (PIB), que é a 
soma de todos os bens e ser-
viços produzidos no país.

A meta para o setor pú-
blico consolidado é de um 
déficit de R$ 161,3 bilhões 
neste ano. Os gastos com ju-
ros ficaram em R$ 25,762 
bilhões em junho, contra R$ 

28,482 bilhões no mesmo 
mês de 2017. De janeiro a ju-
lho, essas despesas chegaram 
a R$ 228,737 bilhões, contra 
R$ 235,1 bilhões em igual 
período de 2017. Em 12 me-
ses encerrados em junho, os 
gastos com juros somaram 
R$ 394,5 bilhões, o que cor-
responde a 5,94% do PIB.

De acordo com Lemos, 
as intervenções do BC, em 
leilões de swaps cambial - 
equivalente à venda de dó-
lares no mercado futuro – 
favoreceram a apropriação 
de juros no mês passado. 
“Se não considerássemos 
os swaps, o volume de juros 
seria R$ 34,3 bilhões”, disse.

O déficit nominal, for-
mado pelo resultado primá-
rio e os resultados dos juros, 
atingiu R$ 29,162 bilhões no 
mês passado ante R$ 44,620 
bilhões de junho de 2017.

De janeiro a julho, o re-
sultado negativo ficou em 
R$ 246,562 bilhões, ante 
R$ 286,387 bilhões em igual 
período do ano passado. Em 
12 meses, o déficit nominal 
ficou em R$ 471,584 bi-
lhões, o que corresponde a 
7% do PIB.

A equipe econômi-
ca reduziu para 2,5% a 
previsão de crescimento 
do Produto Interno Bru-
to (PIB) para o próximo 
ano. A estimativa consta 
da proposta de Orçamento 
Geral da União para 2019, 
encaminhada ontem (31) 
ao Congresso Nacional.

Na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO), que 
fixa os parâmetros para o 
Orçamento do ano seguin-
te, o governo previa cres-
cimento de 3,03% para a 
economia em 2019.

Em relação à inflação, 
a projeção para o Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
foi mantida em 4,25% para 
2019. A variação do Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC) para 
2018, que servirá para 
fixar o salário mínimo 
em 2019, aumentou para 
4,20%. Na LDO, aprovada 
pelo Congresso em julho, a 
previsão estava em 3,3%.

O Orçamento também 

incorporou a alta recente 
do dólar e do preço inter-
nacional do barril de pe-
tróleo. A estimativa para a 
taxa de câmbio média em 
2019 passou de R$ 3,33 
para R$ 3,62. As projeções 
para a cotação média do 
barril de petróleo salta-
ram de US$ 60,55 para 
US$ 74 no próximo ano.

As estimativas foram 
divulgadas pelo Ministério 
do Planejamento, mas são 
de autoria da Secretaria 
de Política Econômica do 
Ministério da Fazenda.

PIB tem previsão de 
redução para 2,5% 

Andreia Verdélio 
da Agência Brasi

Wellton Máximo e 
Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil 

Energisa compra distribuidoras da Eletrobras
O Grupo Energisa ar-

rematou as Centrais Elé-
tricas de Rondônia (Ce-
ron) e a Companhia de 
Eletricidade do Acre (Ele-
troacre) em leilão realiza-
do pelo Banco Nacional do 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) na 
última quinta-feira (30). 
A Energisa levou as distri-
buidoras anteriormente 
operadas pela Eletrobras 
ao oferecer um deságio 
de 21% para a Ceron e 
31% para a Eletroacre, o 

que poderá representar 
um desconto tarifário de 
2% e 3%, respectivamen-
te, para os consumidores 
dessas distribuidoras.

As duas distribui-
doras, hoje em situação 
deficitária, se juntam às 
outras nove concessioná-
rias de energia que inte-
gram o Grupo Energisa no 
país, totalizando, agora, 
862 cidades atendidas – 
antes da nova aquisição 
eram 788 municípios, dis-
tribuídos por uma área 

de 2.032 mil km². Com a 
aquisição, a quantidade 
de clientes atendidos pela 
Energisa, em todas as re-
giões do Brasil, salta de 
6,7 milhões para 7,6 mi-
lhões – o que representa 
uma população de mais 
de 20 milhões de pessoas.

A aquisição está em 
linha com a estratégia de 
crescimento da Energisa 
e reforça a política de si-
nergia entre concessões 
do grupo, buscando ativos 
em estados próximos às 

suas operações. Segundo 
o presidente do Grupo 
Energisa, Ricardo Botelho, 
a distribuidora adquirida 
passará por uma série de 
investimentos e mudan-
ças na gestão para recu-
perar a saúde financeira e 
operacional, a exemplo do 
que foi feito com conces-
sionárias adquiridas pelo 
grupo nos últimos anos.

“A nossa história mos-
tra que é possível obter 
equil íbrio  econômico-
-financeiro e qualidade 

na prestação de serviços, 
reestruturando as dívidas 
e despesas e investindo 
de forma prudente e efi-
ciente para recuperar as 
empresas. 

Temos como foco 
a excelência nos servi-
ços e no relacionamento 
com clientes. Nossas dis-
tribuidoras estão entre 
as melhores do país em 
rankings da Aneel e va-
mos construir mais essa 
história de sucesso nestas 
concessões”, afirma.

Na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO), 

que fixa os parâmetros 
para o Orçamento 
do ano seguinte, 
o governo previa 

crescimento de 3,03% 
para a economia 

em 2019.
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Diversidade

Itapuan Bôtto Targino acompanhado de sua esposa Regina no lançamento do mais novo livro de sua autoria 

Representantes da Turma Marista de 1975: Margaret, Germana, Niedja, Alba e Valéria 

Ainda do aniversário de Dalva Rocha: Ruth Tavares Moura, Marletti Assis, Maria Júlia Ferrer e Fátima Mendonça

De acordo com o Mapa da Violência, em 30 
anos, houve no Brasil um aumento significativo 
no número de homicídios de jovens (e cada 
vez mais novos), ao passo que a taxa de 
homicídio por arma de fogo cresceu mais de 
300%. Enquanto isso, a situação de violência 
contra a mulher negra jovem também vem 
piorando: dados da ONU revelam que entre 
2003 e 2013 cresceu o número de assassinatos 
contra elas em 54%, enquanto houve redução 
em 10% na quantidade de assassinatos de 
mulheres brancas. Assim, o Movimento Negro 
de Sapé, juntamente com o Fórum Paraibano de 
Juventude Negra, o Coletivo Ubuntu e a Rede 
de Educação Cidadã, convida a todos para uma 
roda de diálogo com o tema “Extermínio da 
Juventude Negra”. Hoje, às 13h, no Sindicato 
dos Agentes de Saúde de Sapé.

Começa na próxima segunda a mostra “Grande 
Prêmio do Cinema Brasileiro“, no Cine Aruanda 
(CCTA-UFPB). A abertura do evento será às 
18h30, com o filme “Divinas Divas”, dirigido 
pela atriz Leandra Leal. A mostra de filmes é 
gratuita e se estende até o dia 23 de setembro 
(exceto finais de semana). Não dá para perder. 

Em Sapé

Cinema nacional

Evaldo Nóbrega, Fátima 
Casado, Flávio Eduardo 
Ribeiro, Fred Ferreira, 
Herbert Douglas Targi-
no, Jefferson Rodrigues 
Viana, Joaquim Fran-
cisco Galvão Neto, José 
Artur Melo de Almeida, 
Jurandir Pereira da 
Silva, Leni Palhano Me-
deiros, Lorena Macedo 
Mangueira, Márcia 
Rolim, Maria Aparecida 
Candeia, Maria das 
Graças Crispim Silva, 
Max Azevedo Agra, 
Michele Marinho, Sofia 
Jubert e Vera Lucena.  

ParabénS

Foto: Arquivo

FEira
da bElEza

A 12a edição da Feira 
Paraibana da Beleza 
começa neste sábado, no 
Centro de Convenções 
de João Pessoa. Serão 
realizados mais de 22 
workshops e palestras 
com renomados 
profissionais do segmento 
da beleza e estética. Na 
última edição da feira, 
foram gerados cerca de 
R$ 1 milhão em negócios. 
Como novidade, em 
2018 a programação 
do evento conta com a 
realização do I Simpósio 
Científico Paraibano de 
Micropigmentação. Raquel 
Santos é a organizadora 
do evento.

Família
mariSta

Este sábado é dia 
de reencontro 
para a turma do 
Colégio Marista Pio 
X de 1975. A Granja 
Panorâmica do 
Altiplano foi o local 
escolhido para a 
reunião dos membros 
da “família marista“, 
que vão começar a 
chegar a partir do 
meio-dia. Já sabemos 
que a festa vai ser 
grande, bastante 
papo para colocar em 
dia e muita saudade 
para matar.

Luíza Coutinho V. de Lacerda em seu book de 15 anos por Thayse Gomes

Foto: Thayse Gomes

Foto: Dalva Rocha Fotografia

Foto: Divulgação

Atemporal - Um dos mais hilários e líricos filmes do sé-
culo passado será exibido, na próxima segunda-feira, na 
Fundação Casa José Américo. “Esse Mundo é dos Loucos”, 
de Philippe de Broca, será apresentado por Andrés Von 
Dessauer, às 19h. Entrada franca. 

Dose dupla - O Espaço Mundo, na Praça Antenor Navarro, 
recebe hoje o show “Derby do azul, boleros pinks e sambas 
punks“, com os músicos Chico Limeira e Titá Moura. A partir 
das 22h. Quem quiser garantir o ingresso antecipado pode 
acessar o site Sympla. 

agenda - a cantora e compositora paraibana Eleonora 
Falcone retorna hoje à noite aos palcos, tendo ninguém me-
nos que Seu Pereira como convidado.  O show acontece na 
miragem, às 20h. acompanhada por lucas Carvalho no 
acordeon e Gledson meira na percussão, Eleonora ainda 
cantará neste show suas parcerias anteriores com o poeta, 
e também parcerias de lúcio lins com adeildo Vieira, Chico 
César e Kennedy Costa. ingressos a r$ 10 (preço único). 

A banda Funkeria foi formada no início 
de 2017 com o objetivo de fazer o público 
dançar da primeira à última música. Para 
isto, a trilha sonora inclui releituras e mash-
ups de clássicos da soul e dance music dos 
anos 70 e 80, hits do pop que atravessaram 
o milênio e outros bem atuais.  James Brown, 
Stevie Wonder, Michael Jackson, Jamiroquai, 
Bruno Mars e Beyoncé, por exemplo, são 
nomes presentes no setlist da Funkeira. O 
groove está presente em todos os elementos: 
nas baquetas de Saulo Soares, no sax de 
Rivaldo Dias, nas cordas do baixo de Danilo 
Oliveira, na guitarra de Ucla Botelho, e, 
ainda, nas cordas vocais de Manu Lima, 
Matheus Pimenta e Pedro Índio Negro.

baCKStaGE

O groove da banda Funkeria ilustra nosso Backstage de hoje

Foto: Reprodução/Instagram  

scosta.dandara@gmail.com

AMANDLA STENBERG SRI PREM BABAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O propósito de estar no mundo tem 
relação com quem somos e com os dons 

e talentos reais que devem ser 
despertados dentro de cada um                                                                                                                                           

 É uma pequena revolução se expressar 
plenamente e ser quem você quer ser, 

sobretudo quando o sistema lhe diz que 
você não pode                                                                                                                                           
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São Silvestre
Inscrições já estão abertas para mais uma edição da Corrida de 
São Silvestre e o número está limitado em 30 mil participantes 
para o evento esportivo do último dia do ano.  Página 22
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Guilherme Mantuan vai substituir Fagner, suspenso, no jogo deste sábado programado para a Arena de Itaquera

Guilherme Mantuan terá 
uma nova sequência no Corin-
thians. Com a suspensão de 
Fagner para o jogo deste sá-
bado, às 21h (de Brasília), pela 
22ª rodada do Brasileirão, con-
tra o Atlético-MG, o jogador de 
21 anos deve emendar quatro 
partidas como titular da defesa 
corintiana. Isso porque Fagner, 
dono da lateral direita, apre-
senta-se à Seleção Brasileira 
amanhã para amistosos contra 
Estados Unidos e El Salvador, 
dias 7 e 11 de setembro, em 
Nova Jersey e Washington, res-
pectivamente. Ele perderá ain-
da os confrontos contra Ceará, 
dia 5, e Palmeiras, dia 9, além 
do primeiro jogo das semifi-
nais da Copa do Brasil, diante 
do Flamengo, dia 12.

Comandada por Osmar 
Loss, a comissão técnica co-
rintiana continua depositando 
total confiança em Mantuan, a 
ponto de o clube não concor-
dar com o pedido do Fla em 
adiar o jogo da Copa do Brasil 
para o dia 19 – na data original, 
o time carioca não terá Lucas 
Paquetá, na Seleção Brasileira, 
nem Cuellar, na colombiana, e 
Trauco, na peruana.

A sequência será impor-
tante para Mantuan retomar 
ritmo de jogo. O lateral só fez 
uma partida depois da pausa 
para a Copa do Mundo: derro-
ta por 2 a 1 para a Chapecoen-
se, pelo Brasileirão, quando 
Loss poupou quase todos os 
titulares. Antes da Copa, o ga-
roto foi bem mais acionado: 
foram 14 partidas seguidas 
entre o fim de abril e a me-
tade de junho, já que Fagner 
esteve lesionado no período.

O desempenho foi regu-
lar. Apesar de uma falha deci-
siva na derrota por 2 a 1 para 
o Internacional, no Beira-Rio, 
mostrou segurança defensiva 
na maioria dos jogos. Mantuan 
até chorou após o erro, mas 
seguiu em frente e foi elogiado 
por Loss na ocasião:

“Tratamos esse episódio 
(do erro) com naturalidade, 
embora tenha ganhado grande 
repercussão. Ele também tra-
tou tudo com naturalidade, por 
isso permanece na equipe”.

Além de Mantuan, outra 
cara nova deve aparecer na de-
fesa do Corinthians: Léo San-
tos. Pedro Henrique, apesar 
de não ter lesão detectada, faz 
tratamento de uma entorse no 
joelho direito sofrida no jogo 
contra o Colo-Colo, pela Taça 
Libertadores.

Globo Esporte

CBF

Corinthians tem novidade
para enfrentar Atlético-MG

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Seleção Brasileira

Jogadores se apresentam amanhã nos EUA

A Seleção Brasileira co-
meça a chegar aos Estados 
Unidos para os dois amis-
tosos de setembro neste 
domingo. Integrantes da 
comissão técnica serão os 
primeiros a se apresentar, 
enquanto os jogadores se di-
videm entre segunda e terça-
feira. 

Nos Estados Unidos, a 
Seleção Brasileira enfrenta-
rá os donos da casa, no dia 
7 de setembro, em Nova Jér-
sei, e El Salvador, no dia 11, 
em Washington D.C. A bola 
rola para as duas partidas 
às 20h5 e 20h30 (21h5 e 
21h30 de Brasília), respec-
tivamente. 

Na primeira cidade, a 
delegação ficará concentra-
da no Westin Newport New 
Jersey e treinará na Red Bull 
Arena. Já a partida contra 
os Estados Unidos será no 
MetLife Stadium. Na capital 
americana, a seleção se hos-

pedará no Hotel Park Hyatt. 
Os treinamentos serão no 
Estádio Audi Field, enquan-
to o jogo está marcado para 
o Estádio FedEx Field.

Seleção Feminina

É fácil de notar a pre-
sença de Luizão durante um 
treinamento. Com orienta-
ções claras e firme na voz, 
o treinador da Seleção Fe-
minina Sub-17 orienta as 

jogadoras o tempo todo. Ele 
tem comandado uma ativi-
dade com o grupo de 26 jo-
gadoras que se concentra na 
Granja Comary para se pre-
parar para a Copa do Mundo 

da categoria, no Uruguai. Um 
dos pontos mais frisados por 
Luizão é o conjunto. Para o 
técnico, é uma característi-
ca fundamental e que esteve 
presente na maioria das cam-
peãs até aqui.

Pensando nisso, a comis-
são técnica se preocupou em 
acompanhar o desempenho 
diário das jogadoras, mesmo 
quando estão fora da Seleção 
Brasileira. Graças a um moni-
toramento extensivo da rotina 
das atletas em seus clubes, Lui-
zão pode ter as características 
comportamentais de cada uma 
delas, que foram bem avaliadas 
pelo comandante.

“As atletas têm se dedi-
cado tanto dentro da Seleção 
Brasileira quanto em seus 
clubes, e isso tem ajudado os 
trabalhos que realizamos na 
Granja Comary. O comporta-
mento delas, a assimilação 
dos trabalhos e o entendimen-
to das atividades fora dos gra-
mados é muito bom, e temos 
que trabalhar em cima disso”,- 
concluiu.

Guilherme (C) tem mais uma oportunidade na equipe do Corinthians e vai ficar como titular não só no jogo de hoje, mas enquanto Fagner estiver servindo a seleção brasileira nos EUA

O atacante Neymar volta a jogar depois do fracasso na Copa nos amistosos contra El Salvador e Estados Unidos

Foto:  Daniel Augusto Jr. / Agência Corinthians

Foto: Lucas Figueiredo
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Corrida de rua mais tradicional da América Latina será realizada no dia 31 de dezembro em São Paulo

A mais tradicional e im-
portante corrida de rua da 
América Latina, a Corrida In-
ternacional de São Silvestre, 
terá sua 94ª edição no dia 31 
de dezembro, encerrando, 
mais uma vez, o ano espor-
tivo nacional. As inscrições 
para percorrer os 15km por 
ruas e avenidas de São Paulo 
já estão abertas, com térmi-
no previsto para 23 de no-
vembro. Se o limite de 30 mil 
corredores for atingido, as 
inscrições serão encerradas 
automaticamente, conforme 
regulamento. Os atletas in-
teressados em participar já 
podem se inscrever pelo site 
www.saosilvestre.com.br.

Os principais nomes do 
país e destaques do exte-
rior participarão do evento, 
além de inúmeros amadores 
que fazem a grande festa do 
evento. Idealizada pelo jor-
nalista Cásper Líbero no ano 
de 1925, a prova chega à sua 
94ª edição sem interrupção. 
Ela foi realizada até mesmo 
durante a Revolução Cons-
titucionalista de 1932 e a II 
Guerra Mundial.

A 94ª Corrida de São 
Silvestre terá um esquema 
especial de acesso à larga-
da e chegada, visando as-
segurar mais facilidade aos 
atletas oficialmente inscri-
tos, e informar ao público 
que pretende acompanhar 
a principal corrida de rua 
da América Latina. No pe-
ríodo das 5h às 10h serão 
permitidos apenas atletas 
com número de peito, com 

Gazeta Esportiva

São Silvestre abre inscrições 
para 30 mil atletas este ano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

os seguintes acessos pela 
Alameda Santos e Rua São 
Carlos do Pinhal: Elite, Rua 
Frei Caneca, Setores Azul e 
Amarelo, Alameda Ministro 
Rocha Azevedo, Setor Ver-
melho, Rua Peixoto Gomide e 
Rua Plínio Figueiredo, Setor 
Cinza, Alameda Casa Branca.

A dispersão será a partir 
da Rua Joaquim Eugênio de 
Lima até a Alameda Itapeva. 
Todas as áreas serão restri-
tas a corredores oficialmente 
inscritos e usuários locais. 

Não será permitida a presen-
ça de acompanhantes ou car-
rinhos e outros itens que não 
fazem parte do evento.

O Comitê Organizador 
pede gentilmente que atle-
tas sem inscrição não com-
pareçam, pois não há como 
dimensionar os serviços e 
o consumo excessivo pode 
gerar a falta de serviços e 
hidratação para os inscritos. 
E destaca que essas dinâmi-
cas estão sendo implantadas 
para melhor atender aos atle-

tas inscritos oficialmente.
A infraestrutura do 

evento é dimensionada para 
o número oficial de inscritos, 
cerca de 30 mil, não contem-
plando serviços a atletas sem 
inscrição (“pipocas”). Serão 
sete postos de água, um a 
mais que no ano passado, 
com volume para atender 
somente aos inscritos. Como 
consta em regulamento, não 
haverá serviços extras e hi-
dratação excedente para atle-
tas sem inscrição.

Fraude
A Comissão Organizado-

ra destaca que a inscrição é 
pessoal e intransferível, não 
havendo possibilidade de 
transferência para outro atle-
ta. As ocorrências de fraudes 
apuradas em 2017 já estão 
sendo tratadas nas esferas ci-
vil e criminal.

Percurso
O percurso de 15km pas-

sa por alguns dos principais 
pontos turísticos da cidade 

de São Paulo, com largada na 
Avenida Paulista, próximo ao 
número 2000, e chegada em 
frente ao prédio da Fundação 
Cásper Líbero, também na 
Avenida Paulista, 900.

A programação no dia 
da corrida começará cedo. 
O pelotão de elite feminino 
terá sua largada às 8h40. 
Logo em seguida, às 9h, 
será a vez do pelotão de eli-
te masculino e atletas em 
geral. A taxa de inscrição é 
de R$ 185,00.

As inscrições para a São 
Silvestre já estão abertas até o 
dia 23 de novembro, podendo 

acabar antes, caso atinja o 
número máximo de 30 mil 

corredores

Foto:  Sérgio Barzagui/GazetaPress

Das pistas para o campo

Bolt estreia em amistoso pelo Central Coast Mariner

Usain Bolt voltou a 
dar as caras ontem. Tri-
campeão olímpico dos 
100m e 200m e uma das 
maiores lendas da história 
do atletismo, o jamaicano 
voltou a ser ovacionado 
pela multidão num está-
dio: mas de chuteiras em 
vez de calçados de corri-
da; e uma bola nos pés. 
Sim, ele fez sua estreia 
como jogador de futebol.

Não foi uma partida 
oficial, e Bolt tampouco 
tem contrato assinado com 
o Central Coast Mariners, 
da Austrália. Mas foi o sufi-
ciente para sentir o frio na 
barriga de iniciar a carreira 
em um novo esporte. "Foi 
ótimo, o que eu imaginei. 
A multidão me deu muita 
motivação. Os jogadores 
realmente me aceitaram, 
tentando me ensinar as coi-
sas nos treinos e me enco-
rajando", disse ele, após a 
partida.

O duelo em questão foi 
um amistoso de pré-tem-
porada do Central Coast 
Mariners contra uma equi-
pe amadora da cidade de 
Gosford, na região norte 

de Sidney. As quase 10 mil 
pessoas presentes no está-
dio viram Bolt colocar o pé 
pela primeira vez no campo 

aos 26 minutos do segundo 
tempo.

Bolt atuou como atacan-
te na esquerda, sempre pelo 

lado do campo. O primeiro 
toque foi no minuto seguin-
te, aos 27: um lançamento 
forçado do companheiro que 

ele não conseguiu dominar. 
Durante os quase 20 minu-
tos de atuação, o jamaicano 
(é óbvio) tentou algumas 

arrancadas, recebeu bastan-
te a bola e quase fez um gol 
ao tentar completar o cruza-
mento vindo da direita. Fal-
tou, quem diria, velocidade 
pra chegar na bola a tempo.

“Eu acho que meu con-
dicionamento está bem me-
lhor que na primeira sema-
na que cheguei. Sou muito 
grato ao Mariners por me 
dar essa chance. No mo-
mento, só estou tentando 
me acostumar com os com-
panheiros. Pisar no campo 
e jogar futebol profissional, 
esse é um momento incrível 
- declarou após a partida, 
que terminou 6 a 1 para o 
time dele.

Usain Bolt foi apre-
sentado há duas semanas 
no Central Coast Mariners, 
clube que disputa a pri-
meira divisão do futebol 
australiano. E vem treinan-
do normalmente na pré-
temporada da equipe. Ele 
jamais escondeu o sonho 
de ser jogador - inclusive, 
chegou a treinar algumas 
vezes com o Borussia Dort-
mund. No entanto, nem 
Bolt nem a comissão téc-
nica da equipe estipularam 
prazo para que ele assine 
contrato e, de fato, atue em 
uma partida oficial.

Usain Bolt em ação pelo Coast Mariner ontem na Austrália. O ex-velocista está apostando agora na carreira do futebol, mas ainda sem contrato

Foto: Reuters/David Gray

Globo Esporte
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Rubro-Negro tem levado mais de meio milhão de torcedores em seus jogos no Maracanã pelo Campeonato Brasileiro

Time e torcida juntos! 
Os melhores mandantes das 
Séries A e B do Campeona-
to Brasileiro também são os 
responsáveis pelas maiores 
médias de público nas divi-
sões, segundo levantamento 
do site Srgoool. Nem sempre 
time e torcida estão no mes-
mo ritmo, mas Flamengo, 
São Paulo, Fortaleza e CSA 
mostram que é possível ter 
sintonia entre campo e ar-
quibancadas. O Flamengo é 
disparado o clube que mais 
leva torcedores nas competi-
ções nacionais.

O Rubro-Negro lide-
ra o ranking de público do 
Brasileirão com média de 
47.957 pagantes. O Flamen-
go já foi visto por mais de 
meio milhão de torcedores 
(527.524). Em campo, os jo-
gadores têm feito sua parte. 
Em 11 partidas como man-
dante, o clube carioca obteve 
28 pontos. São nove vitórias, 
um empate e uma derrota. 
Aproveitamento de 84,8%. 
Por ter um jogo a mais em 
casa, o Fla leva vantagem na 
pontuação.

No aproveitamento, no 
entanto, a melhor marca é 
do São Paulo (86,7%). O Tri-
color acumula dez confron-
tos ao lado da sua torcida 
com 26 pontos. Invicto como 
mandante, o São Paulo tem 
oito triunfos e dois empates. 
A resposta da torcida é vista 
nas arquibancada do Mo-
rumbi. Tanto é verdade que 
o São Paulo desbancou os ri-
vais Palmeiras e Corinthians 
que eram os donos dos está-
dios nos últimos anos. A mé-
dia tricolor chega a 35.494 
apaixonados e o total alcança 
354.940 fãs.

 O mesmo cenário é vis-
to na Série B. O Fortaleza 
tem lotado o Castelão. Em 12 
partidas ao lado da sua torci-
da, o Leão do Pici apresenta 
média de 22.109 espectado-
res. O público total já é de 
265.313 tricolores. Todos 
estes torcedores têm notado 
a campanha impecável do 
clube nordestino na divisão. 
Em casa, o Fortaleza soma 28 
pontos em 12 rodadas - nove 
vitórias, um empate e duas 
derrotas. Aproveitamento de 
77.8%.

O CSA, assim como o 
Fortaleza, subiu da Série C 
no ano passado. Ambientado 
na Série B, o Azulão se des-
taca como mandante. Em 12 
partidas em casa, o CSA já 
tem 24 pontos. Aproveita-
mento de 66,7%. Os alagoa-
nos garantiram sete vitórias, 
três empates e duas derro-
tas. No ranking de público, 
o CSA também aparece na 
vice-liderança com média 
de 8.543 pagantes e total de 
102.517 apaixonados. Juntos 
na alegria!

Sr. Goool

Fla domina média de público

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A expulsão de Felipe 
Melo logo aos três minutos 
de jogo, que dificultou a 
vida do Palmeiras contra o 
Cerro Porteño na Liberta-
dores - a equipe brasileira 
avançou às quartas mesmo 
perdendo em casa por 1 a 
0 -, foi tema de debate do 
Troca de Passes dessa últi-
ma quinta-feira. Casagran-
de, um dos integrantes da 
mesa, falou sobre o lance 
e as entrevistas dos outros 
jogadores palmeirenses 
após o jogo.

O comentarista criti-
cou a postura de alguns, 
que saíram em defesa do 
volante e afirmaram que 
correram pelo camisa 30.

“Não vai mudar nun-
ca o estilo do Felipe Melo. 
Se quando acontece isso, 
coloca em risco uma clas-
sificação tranquila, os 
jogadores saem falando 
que correram por ele... 
eles correram por eles 
(mesmos). Um a menos e 
tiveram que correr para 
caramba. Ninguém chega 
e fala que é inadmissível o 
jogador ser expulso com 
três minutos num jogo 
importante.

Casão acredita ser 
possível que um jogador 
deixe o campo e critique 
o companheiro após uma 
situação como a de Felipe 
Melo.

“Por que não? Não 
com o fervor que estou 
dizendo, mas dizer que o 

Casagrande critica
a postura de Felipe

Felipe Melo foi irresponsá-
vel. Em um caso desse, não 
pode crucificar o cara, mas 
tem que expor uma situação 
que não foi certa. Ninguém 
sabe o que aconteceu lá den-
tro, então tem que ter uma 
palavra de um jogador, trei-
nador ou dirigente que seja 

coerente com a situação real.
O comentarista ainda 

analisou o risco que o joga-
dor palmeirense leva aos ad-
versários quando entra em 
campo.

“Que fazer isso, que vá 
lutar MMA. No futebol, isso 
não existe. Nem na rua, 

descalço. Que vá expulso 
sempre. Vai ficar um tem-
po sem jogar, se voltar e 
fizer isso de novo, que seja 
expulso. Quanto menos 
tempo o Felipe Melo jogar, 
menos risco os adversários 
têm de quebrar a perna”, - 
concluiu.

Oriente Médio

Liga da Arábia Saudita investe R$ 940 milhões

O campeonato mais 
brasileiro do Oriente Mé-
dio começou na última 
quinta-feira. Com 43 atle-
tas nascidos no país do 
futebol representados em 
todos os 16 times partici-
pantes, a Liga da Arábia 
Saudita inicia a tempora-
da com R$ 940 milhões 
investidos em contrata-
ções. A aposta é de que a 
qualidade dos profissio-
nais do Brasil vai revitali-
zar o futebol local.

O governo saudita vol-
tou a apoiar os clubes, que 
contaram também com o 
auxílio da liga. O limite para 
estrangeiros aumentou de 
sete para oito em cada time. 
A mudança mexeu com os 
técnicos. Nenhum deles é 
saudita e dois são conheci-

dos do futebol brasileiro. O 
paraguaio Francisco Arce, 
ex-lateral do Palmeiras, vai 
dirigir o Ohod. E Fábio Ca-
rille, ex-Corinthians, está 
no comando do time do Al 
Wehda.

“Nunca tinha tido tan-
to tempo assim para pre-

parar uma equipe. É o que 
consideramos ideal, né? 
Conseguimos fazer alguns 
amistosos, testes impor-
tantes, conhecer bem o 
elenco, entrosar. Estamos 
com uma expectativa posi-
tiva”, disse Carille, que es-
treia nesta quinta fora de 

casa contra o Al Hazm após 
quase três meses de prepa-
ração.

Os atletas brasileiros 
correspondem a 35% dos 
estrangeiros no Campeona-
to Saudita. Um dos novos 
contratados é o meia Giulia-
no, que deixou o Fenerbah-
çe, da Turquia, para reforçar 
o Al Nassr, clube mais popu-
lar do país e o que mais in-
vestiu. “Posso dizer que me 
surpreendi com a qualidade 
técnica do meu time. Ainda 
não está no nível técnico e 
tático europeu, mas está em 
um processo de transforma-
ção. O futebol árabe está no 
caminho da evolução”, disse 
o meia ao Estado.

Para acomodar os es-
trangeiros, os clubes ofe-
recem boa estrutura. O di-
nheiro oriundo do petróleo 
ajuda a construir campos 
de treinamentos e a organi-

zar a recepção dos reforços. 
“Em cinco dias na cidade de 
Riad, já consegui moradia, 
com excelentes condições, 
em condomínio fechado. Os 
estrangeiros moram todos 
juntos. E já me deram carro 
para me locomover”, afir-
mou Giuliano.

Os clubes sauditas tam-
bém contrataram jogado-
res que disputaram a Copa, 
como o nigeriano Musa e 
o marroquino Amrabat. O 
objetivo com a chegada dos 
estrangeiros, aliada à parti-
cipação da seleção no Mun-
dial da Rússia, é marcar o 
começo de uma nova era no 
futebol. “Os técnicos são de 
fora e de muita experiência. 
Vai ter uma diversidade de 
culturas dentro de estraté-
gias técnicas e tipos de tra-
balho nos times. Vai haver 
um legado para o futebol”, 
disse Arce.

O Fortaleza tem lotado 
o Castelão na Série B. 

Em 12 partidas ao lado 
da sua torcida, o Leão 

do Pici apresenta média 
de 22.109 espectadores. 

O total é de 265.313.

A torcida do Flamengo tem dado apoio em todos os jogos, razão pela qual lidera a média de público no Campeonato Brasileiro na frente do São Paulo, cuja torcida também tem mostrado força

Felipe Melo, do Palmeiras, discutindo com o árbitro no início da partida e logo sendo expulso por entrada violenta 

Fábio Carille, ex-Corinthians, é um dos contratados para o campeonato

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Marcos Ribolli

Foto: Daniel Augusto

Globo Esporte
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

 Assistir futebol na arquibancada de 
um estádio de futebol nos traz enormes 
emoções, e quando assistimos em um 
campo pequeno, melhor ainda, pois há 
uma interação bem maior resultando em 
uma convivência entre torcedores, profis-
sionais da imprensa, jogadores reservas, 
policiais, enfim há uma proximidade física 
e social.

Na época em que não havia o estádio 
Almeidão, reinava aqui na capital o está-
dio Leonardo da Silveira, carinhosamente 
chamado de Graça, o campino de Cruz 
das Armas que já passou por inúmeras 
reformas.

Tive o prazer de assistir grandes 
jogos ali, de conhecer e fazer amigos 
naquele campinho onde conhecíamos o 
vendedor de picolé, o vendedor de pasteis, 
de amendoim e outras coisas gostosas que 
só encontramos nos campos de futebol.

Naquela época, a Graça possuía uma 
arquibancada central e lateral ao campo, 
e duas arquibancadas por trás das traves 
dos goleiros, denominadas de gerais. Na 
lateral que não possuía arquibancada, 
estavam às cabines da nossa imprensa 
esportiva, e os torcedores de menor poder 
aquisitivo que assistiam em pé.

Tudo era próximo, tudo possuía uma 
dimensão maior, mais real, mais verdadei-
ro. Escutávamos as instruções do técnico, 
o barulho do chute na bola, as advertên-
cias dosnossos árbitros aos jogadores, 
enfim era muito mais emocionante.

E dentre os vários fatos que mar-
caram a minha pessoa naquele campo, 
destaco a existência de uma arquibancada 

clandestina, de madeira, que havia por 
trás de uma das traves, justamente pendu-
rada e improvisada em uma árvore.

É, caro leitor, o torcedor inventa tudo, 
mas não deixa de prestigiar o seu clube de 
coração. Essa arquibancada de madeira 
existia no quintal de uma residência lo-
calizada ao lado do campo, e o valor pago 
para frequentá-la era bem abaixo do preço 
da arquibancada oficial.

Era como se fosse um poleiro de 
circo, com a diferença de ser bem alto e 
pendurado em uma árvore. Os torcedo-
res assistiam aos jogos pendurados, com 
camisas e bandeiras. Eu ficava da arqui-
bancada oficial imaginando se era seguro 
assistir jogo naquele local. Será que ali 
obedeciam à capacidade ideal de pessoas? 
Era devidamente segura aquela estrutura?

Bem, em todos os jogos importantes 
aquela arquibancada\poleiro estava lota-
da e com bastante animação. Era um show 
à parte, um espetáculo a mais, naquelas 
tardes de domingo de saudosa memória.

Era o ano de 1974, o forte time do 
Campinense Clube estava bem próximo 
de ser tetracampeão;aos times do Treze, e 
do Botafogo só restava tentar a conquista 
do último turno daquele campeonato para 
depois enfrentar a raposa.

Treze e Botafogo jogavam naquele 
domingo, e o saudoso campinho da Graça 
estava lotado, sendo a torcida do belo bem 
maior do que a do galo; já o time da Serra 
da Borborema era mais técnico e melhor 
entrosado.

O ataque trezeano possuía Adelino 
e Fernando, dois grandes atacantes que 

marcaram aquele time. Eram artilheiros 
natos. Fernando era exímio cabeceador.

A arquibancada\poleiro estava com a 
sua capacidade máxima extrapolada, não 
havia espaço nem para soltar um peido, e 
se alguém descesse para uma necessidade 
fisiológica, quando voltasse perderia o lu-
gar. E ainda ouviria a seguinte piada: Saiu 
para mijar perdeu o lugar.

Pois bem, lembro que o Treze venceu 
aquele jogo, pelo placar de 2 x 1, foi cam-
peão do turno e  em seguida decidiucom 
o Campinense, onde não obteve êxito e o 
time de Zé Pinheiro conseguiu o tetracam-
peonato, 1971, 1972, 1973 e 1974.

Voltando ao jogo da Graça, na hora 
do único gol do Belo, a torcida vibrou 
com muita emoção em todas as áreas do 
campo, principalmente na arquibancada 
principal. Mas de repente, escutou-se um 
grande estalo de madeira partindo-se ao 
meio, gritos desesperados de socorro e 
logo em seguida, o barulho abafado de 
corpos ao solo.

Fez-se um silêncio enorme... O juiz 
paralisou o jogo... Os locutores passaram 
a falar e a gesticularem mais apressados... 
Foi quando olhei para a arquibancada\po-
leiro de madeira e constatei que ela havia 
despencado com os torcedores e ainda 
tinha uns poucos pendurados nos galhos, 
só Deus sabe como.

A nossa alegria do gol havia sido 
transformada em tristeza. Porém, segundo 
consta ninguém saiu gravemente ferido.  
E no outro clássico, tava lá novamente o 
poleiro lotado, todo “reformado e mais 
seguro”. Eu é que nunca me atrevi!

No dia em que a arquibancada caiu!

Próximo à zona de rebaixamento na classificação, o time carioca precisa reagir para melhorar a sua posição

Se tem uma coisa que 
Alberto Valentim ainda não 
teve e não terá num futuro 
próximo no Vasco é tempo. 
Depois de comandar só uma 
atividade antes da estreia 
(a derrota por 1 a 0 para o 
Atlético-PR, na Arena da Bai-
xada), o técnico teve apenas 
mais um treino com os titula-
res para o jogo contra o San-
tos, neste sábado, às 19h (de 
Brasília), pela 22ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, no 
Maracanã.

Para a estreia no coman-
do do Vasco em casa, porém, 
Valentim já conta com dois 
reforços: o meia Wagner, 
poupado na última quarta-
feira por causa de desgaste 
físico, e o atacante Maxi Ló-
pez, que cumpriu suspensão 
depois de fazer um gol e dar 
duas assistências diante da 
Chapecoense.

Além da dupla ofensiva, 
o técnico também deve ter o 
retorno do lateral esquerdo 
Ramon, que está recuperado 
de um edema na coxa. O ex-
periente jogador participou 
de toda a semana de treina-
mentos sem restrições, já 
que não viajou para Curiti-
ba, e não deve ser problema 
para o Vasco contra o Santos.

Como a delegação retor-
nou da capital paranaense 
na quinta-feira e só quem 
não foi titular treinou nor-
malmente em São Januário, 
Valentim teve todos esses re-
forços e os demais jogadores 
à disposição numa atividade 
tática ontem, no CT do Almi-
rante. 

Globo Esporte

Vasco busca a reabilitação
contra Santos no Maracanã

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Na foto acima a nova entrada da Graça e abaixo a antiga cabine de imprensa

Fotos: Arquivo

Se mantiver a formação 
(o 4-1-4-1 utilizado contra o 
Atlético-PR), Valentim deve 
levar o Cruzmaltino a campo 
no sábado com: Martín Silva, 
Lenon, Luiz Gustavo, Bru-
no Silva e Ramon; Desábato; 
Pikachu, Andrey, Raul e Wag-
ner; Maxi López.

Palco conhecido
Será justamente no Ma-

racanã, onde comandou o 
Botafogo ao título do Cam-
peonato Carioca na final 
contra o Vasco, que Alberto 
Valentim vai estrear ao lado 
de sua nova torcida. No dia 8 
de abril, o Alvinegro venceu 

o Cruzmaltino nos pênaltis 
depois da vitória por 1 a 0 no 
tempo normal e levantou o 
troféu.

Santos
Vanderlei; Daniel Gue-

des, Robson Bambu, Gustavo 
Henrique e Dodô; Alison e 

Diego Pituca; Rodrygo, Derlis 
González, Gabigol e Eduardo 
Sasha. Esse foi o time que o 
técnico Cuca esboçou no trei-
no do Santos de ontem, antes 
do duelo contra o Vasco.

Lateral direito titular, 
Victor Ferraz não partici-
pou da atividade por conta 

de uma virose intestinal. A 
princípio, ele não procupa 
para o jogo contra os cario-
cas. Outra surpresa na es-
calação foi Carlos Sánchez 
entre os reservas. Bruno 
Henrique, suspenso contra 
o Vasco, também trabalhou 
entre os suplentes.

JogoS dE hoJE 
n 16h
Vitória x América-MG
Grêmio x Botafogo
n 19h
Vasco x Santos
n 21h
Corinthians x Atlético-MG

Alberto Valentim teve pouco tempo para treinar a equipe para o jogo contra o Atlético-PR e também para o confronto de hoje diante do Santos. Maxi Lopez e Wagner são as novidades

Foto: Carlos Gregório Jr/Vasco



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 042.2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado o parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 042.2018, que objetiva Aquisições parceladas 
de CARNE BOVINA TIPO CONGELADA E FRANGO CONGELADAO INTEIRO, destinados ao 
PETI, CRECHE, PRO JOVEM, CRAS, MERENDA ESCOLAR, DEMAIS SETORES e ao FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE, exercício 2018. HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
“LICITAÇÃO DESERTA”.

Araçagi - PB, 10 de Agosto de 2018.
MURÍLIO DA SILVA NUNES – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de MATERIAIS DE LIMPEZA e HIGIENE PESSOAL, destinados 
à manutenção do Gabinete do Prefeito, Secretarias Municipais e ao Fundo Municipal de Saúde, 
exercício 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00043/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / CREAS / CRAS / SCFV / IGDBOLSA / IGDSUAS / PROGRAMAS DO FNAS / MDE 
/ FUNDEB / MAC / CAPS / FUS / NASF / PAB FIXO / FNDE / QSE: 06.00 - 08.122.0004.2011 - 
08.243.0005.2012 - 08.243.0005.2014 - 08.244.0006.2016 - 08.244.0006.2017 - 08.244.0006.2018 
- 08.244.0006.2019 - 08.244.0006.2020 - 08.244.0006.2021 - 07.00 - 12.361.0007.2024 - 
12.361.0007.2025 - 12.361.0007.2028 - 12.361.0010.2030 - 12.365.0008.2031 - 12.365.0008.2032 - 
08.00 - 04.122.0019.2033 - 09.00 - 20.122.0002.2034 - 14.00 - 10.301.0017.2043 - 10.301.0017.2044 
- 10.301.0017.2046 - 10.302.0017.2050 - 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARAÇAGI e: CT Nº 00213/2018 - 24.08.18 - JTS COMERCIO DE ALIMENTOS EIRELI - EPP 
- R$ 40.690,20.

Araçagi, 24 de Agosto de 2018.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais esportivos destinados a eventos, campeonatos 
e outros realizados pelas diversas secretarias deste município, até Dezembro de 2018. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 45/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / MDE / 
FUNDEB: 07.00 - 12.361.0007.2024 - 12.361.0007.2025 - 13.00 - 27.812.0014.2041 - 3.3.90.30.01 
- MATERIAL DO CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araçagi e: CT Nº 00211/2018 - 20.08.18 - SPORT’S 
MAGAZINE LTDA - R$ 58.566,64.

Araçagi, 20 de Agosto de 2018.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO E PARALELEPÍPEDOS NA LOCALIDADE 

DENOMINADA DE BAIXA DOS VENÂNCIO, ZONA RURAL DE ARARUNA/PB. LICITANTE DECLA-
RADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA - EPP - Valor: R$ 47.191,44. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão re-
cursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro 
- Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. 
E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 31 de agosto de 2018
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 58.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 200/2017 datado de 01.09.2017 e com término de vigência em 01.09.2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de engenheiro civil para elaboração 
de projetos, desenhos gráficos, avaliações de imóveis, elaboração de planilhas de quantitativos e 
especificações, cronogramas físicos e financeiros, fiscalização de obra, emissões de medições, 
relatórios fotográficos e parecer técnico junto a Prefeitura Municipal de Belém/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: HELLINE MARINHO TOSCANO DE BRITO – CPF: 
081.299.214-80- HELLINE MARINHO TOSCANO DE BRITO

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/08/2018
VALOR ADITIVADO: R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00019/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00073/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar 
Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo maior oferta por item, às 08:30hs (horário local) 
do dia 12 de Setembro de 2018, objetivando a CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA 
PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, DE SALÁRIOS, 
PROVENTOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DE SERVIDO-
RES OU EMPREGADOS PÚBLICOS ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS. A sessão pública será 
realizada na sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de 
Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e 
seus anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs (horário local) 
ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 31 de Agosto de 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00051/2017-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MATE-

RIAL, EQUIPES MÃO DE OBRA E MANUTENÇÃO DO SISTEMA DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA DO 
MUNICÍPIO DE BAYEUX.

MODALIDADE: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00010/2017 – PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: VC BATISTA EIRELI – ME, CNPJ: 10.664.921/0001-02
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 02 (DOIS) MESES.
VIGÊNCIA: 31/08/2018 – 31/10/2018.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 02 (DOIS) MESES, PAS-

SANDO DE 31 DE AGOSTO DE 2017 A 31 DE AGOSTO DE 2018 PARA 31 DE AGOSTO DE 2018 
A 31 DE OUTUBRO DE 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 052/2017 
– PMBEX

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA SOFTWARES PARA UTI-
LIZAÇÃO NOS DIVERSOS ÓRGÃOS, SETORES E DEPARTAMENTOS DE ADMINISTRAÇÃO, 
CONTABILIDADE E FINANÇAS DA INSTITUIÇÃO.

PROCESSO LICITATÓRIO: PREGÃO PRESENCIAL N° 012/2017 - PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS LTDA – EPP CNPJ: 09.164.369/0001-04
O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 12 (DOZE) ME-

SES, CONFORME FACULTA A CLÁUSULA NOVE DO REFERIDO INSTRUMENTO, PASSANDO 
DE 31/08/2017 A 31/08/2018 PARA 31/08/2018 A 31/08/2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 
24 (VINTE E QUATRO) MESES, CONSIDERADOS DA ASSINATURA DO CONTRATO ORIGINAL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 053/2017 
– PMBEX

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA SOFTWARES PARA UTI-
LIZAÇÃO NOS DIVERSOS ÓRGÃOS, SETORES E DEPARTAMENTOS DE ADMINISTRAÇÃO, 
CONTABILIDADE E FINANÇAS DA INSTITUIÇÃO.

PROCESSO LICITATÓRIO: PREGÃO PRESENCIAL N° 012/2017 - PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: DATAPUBLIC TECNOLOGIA E SERVIÇOS EM INFORMÁTICA PÚBLICA 

LTDA-ME, CNPJ: 07.174.787/0001-57
O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 12 (DOZE) ME-

SES, CONFORME FACULTA A CLÁUSULA NOVE DO REFERIDO INSTRUMENTO, PASSANDO 
DE 31/08/2017 A 31/08/2018 PARA 31/08/2018 A 31/08/2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 
24 (VINTE E QUATRO) MESES, CONSIDERADOS DA ASSINATURA DO CONTRATO ORIGINAL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00020/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00074/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar Lici-
tação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 11:00hs (horário local) do 
dia 12 de Setembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO 
EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMEN-
TO DE FARDAMENTOS E ACESSÓRIOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA GUARDA 
CIVIL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB. A sessão pública será realizada na sala da 
CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 
2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão 
ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs (horário local) ou por e-mail (cpl@
bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 31 de Agosto de 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO 5º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 156/2014-PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEIS PARA INSTALAÇÃO DE EQUIPAMENTOSPÚBLICOS 

DIVERSOS, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ASENILDA CÁTIA GALDINO DA SILVA, CPF 675.867.594-72
PROCESSO LICITATÓRIO: DISPENSA Nº 009/2014
ADITIVO DE PRORROGAÇÃODE PRAZO POR MAIS60 (SESSENTA) DIAS.
VIGÊNCIA: 30/08/2018 A 30/10/2018.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 60(SESSENTA) DIAS, 

PASSANDO DE 01 JULHO DE 2018 A 30 AGOSTO DE 2018 PARA DE 30 AGOSTO DE 2018 A 
30 DE OUTUBRO DE 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 054/2017 
– PMBEX

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA SOFTWARES PARA UTI-
LIZAÇÃO NOS DIVERSOS ÓRGÃOS, SETORES E DEPARTAMENTOS DE ADMINISTRAÇÃO, 
CONTABILIDADE E FINANÇAS DA INSTITUIÇÃO.

PROCESSO LICITATÓRIO: PREGÃO PRESENCIAL N° 012/2017 - PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: E TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA 

LTDA ME, CNPJ: 09.196.974/0001-67
O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 12 (DOZE) ME-

SES, CONFORME FACULTA A CLÁUSULA NOVE DO REFERIDO INSTRUMENTO, PASSANDO 
DE 31/08/2017 A 31/08/2018 PARA 31/08/2018 A 31/08/2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 
24 (VINTE E QUATRO) MESES, CONSIDERADOS DA ASSINATURA DO CONTRATO ORIGINAL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00037/2017 – PMBEX

OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA MARECHAL COSTA E SILVA, Nº 323, 
BAIRRO DO SESI, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO CRAS DO SESI

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00033/2017 PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: WANDA CELI CAVALCANTI, CPF: 374.027.224-49, RG 820.927 SSP-PB
DOTAÇÃO: 02.091 – FUNDO MUNICIPAL DA ASSISTÊNCIA SOCIAL - FMAS
08.244.3038.2210 – SERVIÇO DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO E VALOR; O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO 

SERÁ PRORROGADO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, PASSANDO A VIGÊNCIA DO CONTRATO 
DE 31 DE AGOSTO DE 2017 A 31 DE AGOSTO DE 2018 PARA 31 DE AGOSTO DE 2018 A 31 
DE AGOSTO DE 2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 24 (VINTE E QUATRO) MESES, 
CONSIDERADOS DA DATA INICIAL DA ASSINATURA DO REFERIDO INSTRUMENTO. O VA-
LOR DE REAJUSTE DE LOCAÇÃO DO IMÓVEL É DE 8,26%, DE ACORDO COM O IGP-M DO 
PERÍODO, PASSANDO O VALOR CONTRATUAL MENSAL DE R$ 2.100,00 (DOIS MIL E CEM 
REAIS) PARA R$ 2.273,00 (DOIS MIL DUZENTOS E SETENTA E TRÊS REAIS). O VALOR TOTAL 
DO CONTRATO PASSA DE R$ 25.200,00 (VINTE E CINCO MIL E DUZENTOS REAIS), PARA R$ 
27.276,00 (VINTE E SETE MIL E DUZENTOS E SETENTA E SEIS REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de 
Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição e instalação de alambrado de 
proteção destinada a quadra da Praça do Açaí no Bairro de Intermares, solicitado pela Secretaria de 
Esportes.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 31 de Agosto de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Se-
tembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de Empresa Especializada para execução de Obra de Construção de um Centro de Zoonoses 
-Cabedelo/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 31 de Agosto de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 085/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 0085/2018, 
cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE SOM PARA 
ATENDER A SECRETARIA DE TURISMO , marcada para o dia 31/08/2018 às 11:00h, fica adiada 
para o dia 05/09/2018, às 09:00h.   Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Link: Transparencia.

Cabedelo - PB, 31  de Agosto de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamento e Material permanente, atendendo a Proposta nº 

10472.943000/1180-01 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho - PB. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral 
Velho: 09.001 SECRETARIA DE SAÚDE - 09.001 FUNDO DO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1007 
1035 AQUIS. DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS, HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS - SUS, 134 
4490.52 00 220 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE; 10 301 1007 1036 AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS PARA A SAÚDE, 135 4490-52 00 211 Equipamentos e Material 
Permanente e Recursos oriundos da Proposta de Preço nº 10472.943000/1180-01 do Ministério 
da Saúde.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho e: CT Nº 00017/2018 - 05.09.18 - CELIA FRANCISCO 
DE CARVALHO - R$ 25.480,00; CT Nº 00018/2018 - 05.09.18 - JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 
6.345,00; CT Nº 00019/2018 - 05.09.18 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA - M - R$ 4.035,80; CT Nº 00020/2018 - 05.09.18 - RITA DE ANDRADE 
VIEIRA - ME - R$ 4.195,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00002/2018
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de obra 

de construção de uma creche proinfância - Tipo 2, no Assentamento dona Antônia no município de 
Conde/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas nos projetos técnicos ane-
xados à este projeto Básico. LICITANTES HABILITADOS: COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS, 
TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI; FC EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 17/09/2018, 
às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 31 de Agosto de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00022/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00022/2018, 
que objetiva: Prestação de serviços da logistica do evento de lançamento do programa Educar 
Pra Valer e na formação de técnicos e professores do 1°,2°,4° e 5° ano do Ensino Fundamental; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: INSTITUTO BRASILEIRO 
DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E SOCIAL - IB - R$ 42.880,00.

Conde - PB, 31 de Agosto de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00022/2018. OBJETO: Prestação de serviços da 

logistica do evento de lançamento do programa Educar Pra Valer e na formação de técnicos e 
professores do 1°,2°,4° e 5° ano do Ensino Fundamental. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso 
XIII, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita, em 31/08/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão de 
bens móveis inservíveis nº 001/2018 do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o 
senhor Marco Túlio Montenegro Cavalcanti Dias JUCEP N.º 010/2014. O leilão será realizado no dia 
18/09/2018 as 10:00 horas na Sede da Prefeitura Municipal localizada à Av. São José, 56, Centro. 
Maiores informações serão disponíveis na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal (83) 
3302-1013 ou com o Leiloeiro Oficial (83) 98787-8175 | 98740-8175 ou nos sites: www.camalau.
pb.gov.br e www.marcotulioleiloes.com.br

Camalaú, 31 de agosto de 2018.
ALECSANDRO BEZERRA DOS SANTOS

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

SETOR DE LICITAÇÕES
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 002/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, às 10:00 horas do dia 18 de setembro 
de 2018, licitação modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo menor preço global, para: Contratação 
de Empresa de Construção Civil para serviços de CALÇAMENTO EM PARALELEPÍPEDOS DE 
DIVERSAS RUAS DA CIDADE, neste  caso com RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO,VALOR 
ORÇADO: 750.195,27 (setecentos e cinquenta mil, cento e noventa e cinco e vinte e sete centavos). 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: 
setordelicitacaoces@gmail.com. O edital estará disponível nos seguintes endereços eletrônicos: 
www.tce.pb.gov.br. / http://www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br/ 

Cruz do Espírito Santo - PB, 30 de agosto de 2018
MAYLTON DENYS ROZENDO DA NÓBREGA

Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DETERMO ADITIVO DE SUPRESSÃO DE VALOR
Espécie:1° (primeiro) termo aditivo ao contrato nº 00175/2018. 
Contratante: Município de Esperança/PB
Contratada:Antonio Gomes Eireli - EPP.
Objeto: supressão de valor do contrato original.
Data de assinatura:21/08/2018.
Dispositivo Legal:Art. 65, §1º da lei 8.666/93.
Vinculação:Tomada de Preços nº006/2018.
Signatários:Nobson Pedro de Almeida - Prefeito – pela contratante, e Antonio Gomes – repre-

sentante legal – pela contratada.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00093/2018.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h30min, do dia 18 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para realizações de exames a serem feitos na Policlínica Augusto de Almeida e no Centro de Rea-
bilitação Maria Moura, Guarabira/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 30 de Agosto de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00039/2018, cujo o objetivo Aquisição de equipamentos e materiais permanentes atendendo a 
proposta n. 11463.951000/1170-01 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB. Sendo 
considerada INABILITADA a empresa ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, Sendo consideradas 
HABILITADAS as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME; 
CRM COMERCIAL LTDA; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA; INTELIGENCIA 
COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI; IVANILTO DA COSTA VIEIRA - ME; JOSE 
NERGINO SOBREIRA; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 
LTDA; RITA DE ANDRADE VIEIRA; XAVIER AFREU DE ASSIS - ME. Abre-se vista aos interessados 
do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Igaracy - PB, 31 de Agosto de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00040/2018, cujo o objetivo Aquisição de equipamentos e materiais permanentes atendendo a 
proposta n. 11463.951000/1170-02 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB. 
Sendo consideradas INABILITADAS as empresas: IVANILTO DA COSTA VIEIRA - ME; JOSE 
NERGINO SOBREIRA e ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, sendo consideradas HABILITADAS as 
empresas: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME; CRM COMERCIAL 
LTDA; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA; INTELIGENCIA COMERCIO DE 
EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA; RITA DE ANDRADE VIEIRA e XAVIER AFREU DE ASSIS - ME. Abre-se 
vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Igaracy - PB, 
31 de Agosto de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 13:30 horas do dia 20 de junho de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos 
e materiais permanentes atendendo a proposta n. 11463.951000/1170-04 destinados ao Fundo 
Municipal de Saúde de Igaracy - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 01 de Junho de 2018
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00051/2018, que objetiva: Aquisição de Fardamento 
para Banda Filarmônica, garis e Coveiro do Município de Igaracy-PB.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: CLAUDINEIDE INOCENCIO - ME - R$ 20.195,00.

Igaracy - PB, 27 de Agosto de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00050/2018, cujo o objetivo Aquisição de materiais de informática, destinado a diversas secretarias, 
a medida de suas necessidades do Município de Igaracy-PB. Sendo consideradas INABILITADAS as 
empresas: CENTERDATA ANALISES DE SISTEMAS E SERVICOS LTDA e MARIA DA CONCEICAO 
ALVES COELHO - ME, sendo consideradas HABILITADAS as empresas: JOSIVAN MELQUIADES 
NOBREGA e MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES 03218050464. Abre-se vista aos interessados 
do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Igaracy - PB, 31 de Agosto de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO TERMO ADITIVO
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO QUANTITATIVO AO CONTRATO Nº 076/2018 – 

PREGÃO ELETRÔNICO 02-002/2017.
CONTRATANTE: FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA - FUNJOPE.
CONTRATADA: EXPLOSÃO SOM LUZ PALCO E EVENTOS LTDA-ME – CNPJ: 08.067.371/0001-00.
OBJETO: Tem por objeto o acréscimo de 20% ao Item 03 (três) do contrato n° 076/2018, equiva-

lente a uma diária celebrada em decorrência do processo licitatório Pregão Eletrônico n° 12-011/2017, 
pelo prazo final do contrato, 08 de fevereiro de 2019. A vigência do presente termo ocorrerá a partir 
de 29 de agosto de 2018, de acordo com o que preceitua o Art. 60, § 1o da Lei 8.666/93, cujo objeto 
é a prestação de serviços de locação, montagem, manutenção e desmontagem de arquibancadas, 
para atender as demandas urgentes promovidas pela FUNJOPE. 

    João Pessoa-PB, 31 de agosto de 2018.
Mauricio Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09061/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09023/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008363
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE PINTURA 

DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS, ESCOLAS E CREIS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09023/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SÓLIDO ATACADO HOME CENTER CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/FAX: 
(83)3321-0874 END.: AVENIDA PREFEITO SEVERINO BEZERRA CABRAL, 3800, Saída para 
JOÃO PESSOA- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.408-000 EMAIL: sac@solidoconstrucao.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

4 Unid

Corante de 50 ml nas 
cores: amarelo, azul, 

laranja, marrom, preto, 
verde , vermelha, cinza

1.000

R$ 1,89 
(um real 
e oitenta 
e nove 

centavos)

R$ 1.890,00
(um mil, 

oitocentos 
e noventa 

reais).

HIDRAFORT

14 Pact Lixa d’água de nº 240, 
pacote com 50 150 R$ 10,00 

(dez reais)

R$ 1.500,00
( um mil e 
quinhentos 

reais).

ATLAS

55 Lata Verniz anti-pichação 
parede - 3,6 l 100

R$ 149,00 
(cento e 
quarenta 
e nove 
reais).

R$ 14.900,00
(quatorze mil  
e novecentos 

reais).

QUARTZOLIT

Total: R$ 18.290,00 (dezoito mil, duzentos e noventa reais).

João Pessoa, 27 de agosto de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09059/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09021/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008387
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL DOS SERVIDORES DOS 

SETORES DE MANUTENÇÃO, ALMOXARIFADO, PATRIMÔNIO E FARDAMENTO DA SECRETA-
RIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09021/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: MULT NORDESTE COMERCIO EIRELI-ME CNPJ: 28.997.034/0001-11 FONE/FAX: 
(83) 3241-4329/-8822-1666 END.: RUA MONSENHOR JOSÉ COUTINHO, Nº. 279, ROGER-JOÃO 
PESSOA/PB. CEP: 58.020-320.

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL

MARCA

4 Par Botina de Couro 50
R$ 50,00 

(cinquenta 
reais).

R$ 2.500,00
(dois mil e qui-
nhentos reais).

USAFE

9 Unid. Cinta Ergonômica 
Abdominal 50

R$ 41,61 
(quarenta 
e um reais 
e sessenta 
centavos).

R$ 2.080,50
(dois mil, oitenta 
reais e cinquenta 

centavos).
N.C

18 Unid. Luva de látex 
nitrílica. 50

R$ 5.00
(cinco 
reais).

R$ 250,00
(duzentos e cin-
quenta reais).

YELING

32 Unid. Talabarte de 
Posicionamento 10

R$ 193,99
(cento e 

noventa e 
três reais 
e noventa 

e nove 
centavos)

R$ 1.939,90
(um mil, 

novecentos e 
trinta e nove 

reais e noventa 
centavos). 

MG CINTOS

TOTAL: R$ 6.770,40 (seis mil, setecentos e setenta reais e quarenta centavos).

João Pessoa, 20 de agosto de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 33005/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Tomada de Preços Nº 33005/2018, em regime de execução de empreitada 
por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos Próprios, 
a ser realizada no dia 18/09/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de empresa 
especializada para reforma do Laboratório de Inovação Cultural em João Pessoa/PB. A cópia do 
Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal da transparência, através do link 
http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes/ tomada-de-precos-no-330052018 ou na sede da 
SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, 
no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 às 17:00h, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1(um) DVD ou Pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 31 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33019/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33019/2018, Processo Adminis-
trativo nº 2017/120882, destinada a contratação de empresa especializada para reforma da Praça 
Cristo Rei no bairro de Mangabeira em João Pessoa, e com base no Relatório final da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa CONSTRUTORA ITAY 
LTDA - EPP, com a proposta comercial vencedora de R$ 294.527,83 (Duzentos e noventa e quatro 
mil quinhentos e vinte e sete reais e oitenta e três centavos)., estando compatível com os preços 
referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 30 de agosto de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
PROCESSO Nº. 2018/035756/SEDEC

ADESÃO 09001/2018 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 10/2018
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 10/2017

 Fundo Nacional de Educação- FNDE
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

Objeto: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS ESCOLARES.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e alte-
rações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 10/2018, vinculada ao 
Pregão Eletrônico nº. 10/2017 do Fundo Nacional de Educação-FNDE, para aquisição de mobiliários 
escolares, em favor da empresa APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA, inscrita 
no CNPJ sob o nº. 06.198.597/0001-07, no valor global de 1.257.000,00 (hum milhão, duzentos e 
cinquenta e sete mil reais), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 31 de agosto de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 15.940/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.110/2018
DATA DE ABERTURA: 14/09/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

PARA DIABÉTICOS II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à dispo-
sição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.
br, sob o número da chave  734400, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO de 08h às 12h e das 13h às 17h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS, 
SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsi-
diariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 31 de Agosto de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 003/2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, lei complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação na modalidade 
Tomada de Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, 
tipo Menor Preço, no dia 20 de Setembro de 2018 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE 
UMA ACADEMIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO – PB. A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo 
Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço 
acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.
lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 28 de Agosto de 2018.
Josinalda Felix de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 004/2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, lei complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação na modalidade 
Tomada de Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, 
tipo Menor Preço, no dia 20 de Setembro de 2018 as 11:00 horas, tendo como objetivo: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA NO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO-PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro 
– Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 28 de Agosto de 2018.
Josinalda Felix de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2018, que objetiva: Aquisição de 
um veículo automotor tipo Furgoneta adaptado para ambulância, Tipo A - remoção simples e 
eletiva do Programa Estruturação da Rede de Atenção Especializada, sob Termo de Adesão 
nº 250.8551.7121.9152.0000, Proposta nº 25085.517151/915196, de acordo com a Portaria Nº 
3.673/2017 do Ministério da Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: FIORI VEILOLO S/A - R$ 84.000,00.

Logradouro - PB, 31 de Agosto de 2018
CÉLIA MARIA DE QUEIROZ CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ADESÃO AO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO 0.6.024/2018
TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – 

Com base nas informações constantes do Processo referente à Adesão a ATA de Registro de 
Preços vinculada ao Pregão Nº. 0.6.024/2018, assinada pela Prefeita Municipal de Monteiro - PB 
de acordo com o relatório emitido pela Comissão Setorial de Licitação e em cumprimento aos 
termos do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, ACOLHO O RELATÓ-
RIO, RATIFICO e ADJUDICO o objeto, em favor da empresa: J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS 
DESCARTAVEIS LTDA – CNPJ sob o nº. 21.318.384/0001-65, para os itens descritos, no Valor 
Global de R$ 36.754,55 (Trinta e seis mil setecentos e cinquenta e quatro reais e cinquenta e cinco 
centavos); SILVANIA RAQUEL ALVES NOBERTO TEIXEIRA – CNPJ sob o nº. 00.828.906/0001-07, 
para os itens descritos, no Valor Global de R$ 32.117,50 (Trinta e dois mil cento e dezessete reais 
e cinquenta centavos); PAPELARIA ROCHA LTDA – CNPJ sob o nº. 00.412.020/0001-70, para os 
itens descritos, no Valor Global de R$ 95.959,00 (Noventa e cinco mil novecentos e cinquenta e 
nove reais); que tem por objeto a Eventual Aquisição de Material de Expediente, Fundamentada 
no Art. 20º do Decreto Federal nº 7.892/2013 e em conseqüência, fica convocado o proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, 
sob as penalidades da lei.

Monteiro - PB, 31 de Agosto de 2018.
 ANNA LORENA DE FARIAS LEITE NOBREGA

Gestora do FMAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Assistência Social do Município de Monteiro

ADESÃO AO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 0.6.024/2018
EXTRATO DO CONTRATO

Extrato de Contrato de Adesão ao Sistema de Registro de Preços Nº 0.6.024/2018, cujo OBJETO: 
Eventual Aquisição de Material de Expediente, para suprir as necessidades da Secretaria Municipal 
de Assistência Social do Município de Monteiro. FUNDAMENTO LEGAL: em cumprimento aos termos 
do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores e fundamentada no Art. 8º do De-
creto Federal nº 3.931/2001 – Processo Licitatório nº. 018/2018, Adesão nº 3.8.014/2018. : PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social do Município de Monteiro/ ANNA LORENA 
DE FARIAS LEITE NOBREGA e J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA – CNPJ 
sob o nº. 21.318.384/0001-65, para os itens descritos, no Valor Global de R$ 36.754,55 (Trinta e seis 
mil setecentos e cinquenta e quatro reais e cinquenta e cinco centavos) - CT Nº. – 18.3.01/2018/
FMAS; SILVANIA RAQUEL ALVES NOBERTO TEIXEIRA – CNPJ sob o nº. 00.828.906/0001-07, 
para os itens descritos, no Valor Global de R$ 32.117,50 (Trinta e dois mil cento e dezessete reais 
e cinquenta centavos) - CT Nº. – 18.3.02/2018/FMAS; PAPELARIA ROCHA LTDA – CNPJ sob o 
nº. 00.412.020/0001-70, para os itens descritos, no Valor Global de R$ 95.959,00 (Noventa e cinco 
mil novecentos e cinquenta e nove reais) - CT Nº. – 18.3.03/2018/FMAS.  

Monteiro - PB, 31 de Agosto de 2018.
Anna Lorena de Farias Leite Nobrega 

Gestora do FMAS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

RESULTADO DO JULGAMENTO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 007/2018

O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de MARI, no uso 
de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa que após análise 
dos documentos de habilitação foi apurado o seguinte: A empresa GRAMARE CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 30.676.883/0001-15, foi HABILITADA, por cumprir de forma integral 
os itens 5 e  6 do edital. Caso não haja interposição de recurso a abertura das propostas ocorrerá 
no dia 10/09/2018 as 10:00 hs na sala da COPELI. Maiores informações através do e-mail: cpl.
mari.2018@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 31 de agosto de 2018
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
CONVOCAÇÃO 

PREGAO PRESENCIAL N.º 021/2018
O prefeito do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: CELIA 

FRANCISCO DE CARVALHO-EPP, CIRURGICA BOA VISTA COMERCIO LTDA-ME ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA-ME, PAULO JOSE MAIA ESMERAL-
DO SOBREIRA, e RITA DE ANDRADE VIEIRA-ME, para assinatura da Ata de Registro de Preços, 
do Pregão Presencial nº 021/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações 
através do e-mail: cpl.mari.2018@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – 
Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari-Pb, 30 de agosto de 2018.
Antônio gomes da silva

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 021/2018 - SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo apresentado em  conformidade com a Lei nº 8666/93, republi-
cada em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei 
complementar n.º 123/2006 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO-EPP, venceu os 

itens; 9 - 10 - 11 - 12 - 20 - 26 – 27, com o valor total de: R$ 43.957,00, empresa CIRURGICA BOA 
VISTA COMERCIO LTDA-ME venceu os itens: 4 - 7 - 8 - 19 - 21 - 24 - 25 – 28, com o valor total de: 
R$ 12.623,00, empresa ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 
LTDA-ME, venceu os itens: 1 - 2 - 3 - 6 - 13 - 17 - 29 – 31, com o valor total de: R$ 17.519,00, 
empresa PAULO JOSE MAIA ESMERALDO SOBREIRA, venceu os itens: 5 - 14 - 15 - 16 - 18 - 22 
– 23, com o valor total de: R$ 9.326,00, empresa RITA DE ANDRADE VIEIRA-ME, venceu o item: 
30, o valor total de: R$ 2.990,00, pelas razões expostas no referido Laudo.

 Mari - PB, 27 de agosto de 2018.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 021/2018-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas: 
CELIA FRANCISCO DE CARVALHO-EPP, venceu os itens; 9 - 10 - 11 - 12 - 20 - 26 – 27, com o 
valor total de: R$ 43.957,00, empresa CIRURGICA BOA VISTA COMERCIO LTDA-ME venceu os 
itens: 4 - 7 - 8 - 19 - 21 - 24 - 25 – 28, com o valor total de: R$ 12.623,00, empresa ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA-ME, venceu os itens: 1 - 2 - 3 - 6 - 
13 - 17 - 29 – 31, com o valor total de: R$ 17.519,00, empresa PAULO JOSE MAIA ESMERALDO 
SOBREIRA, venceu os itens: 5 - 14 - 15 - 16 - 18 - 22 – 23, com o valor total de: R$ 9.326,00, empresa 
RITA DE ANDRADE VIEIRA-ME, venceu o item: 30, o valor total de: R$ 2.990,00.

 Mari - PB, 27 de agosto de 2018.
Alexandre pereira da Silva

Pregoeiro    

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 039/2018 SRP
LICITAÇÃO EXCLUSIVA PARA MICROEMPRESAS – ME, EMPRESAS DE PEQUENO PORTE 

– EPP, MICROEMPREENDEDOR INDIVIDUAL – MEI
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 039/2018 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de 
preços exclusivo para microempresas – ME, empresas de pequeno porte – EPP, microempreendedor 
individual – MEI para realização de cursos para as ações de capacitação e inserção no mercado de 
trabalho das famílias beneficiarias da Bolsa Família e Oficinas complementares para implementação 
das ações sociais, destinados as famílias usuárias dos serviços de assistência social atendidas 
pelo CRAS – SCFV. Data de abertura: 13/09/2018 às 09h00min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 31 de agosto de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 040/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 040/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE VEÍCULO 
AUTOMOTIVO DESTINADO A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO CONFORME EMENDA 
Nº 10521.892000-1150-02. Data de abertura: 14/09/2018 às 09h30min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 31 de agosto de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 041/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 041/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE VEÍCULO 
AUTOMOTIVO DESTINADO A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO CONFORME EMENDA 
Nº 10521.892000-1170-07. Data de abertura: 14/09/2018 às 11h00min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 31 de agosto de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços na Construção 
de uma Academia de Saúde (Modelo Ampliada), Conforme Proposta Nº 12044.829000/1160-01 
- Ministério da Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios do Município de Pirpirituba/Emenda Parlamentar Nº 24500006/2016 2.05 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE - SEC. SAÚDE 10.301.2006.1065 - Construção de Academia de Saúde 
4490.51 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00069/2018 - 03.05.18 - AGUIAR & AGUIAR CONS-
TRUÇOES LTDA - ME - R$ 212.286,33.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais de Construção diversos para atender as deman-
das das secretarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS,MDE, FUNDEB, FMS, PSE, FUS, MAC, PDDE, 
IGD, PAIF, PETI, PRO-JOVEM e CREAS: 02.00 - SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 
04.122.1002.2004 - Manut. Ativ. da Sec. de Administração e Finanças Manutenção das Atividades 
Sec de Esportes, Lazer e Juventude 3.3.90.30.01 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT 
Nº 00093/2018 - 20.08.18 - HUMBERTO LIMA DA SILVA - EPP - R$ 113.705,70.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais de Construção diversos para atender as demandas das secretarias deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: HUMBERTO LIMA DA SILVA 
- EPP - R$ 113.705,70.

Pirpirituba - PB, 16 de Agosto de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00089/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 13 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE IMPRESSÃO SERIGRÁFICA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 31 de Agosto de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00090/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 13 de setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE LUBRIFICANTES E FIL-
TROS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.
com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 31 de Agosto de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: contratação de empresa (s) multimarcas para fornecimento de peças para veículos 

leves, médio e sistema elétrico para manutenção da frota pertencente à Prefeitura Municipal de 
São Sebastião de Lagoa de Roça, conforme especificações constantes no edital e seus anexos. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00008/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02050.12.361.1006.2071-02050.12.361.2002.2015-
02050.12.361.2002.2016-02050.12.361.2002.2017 -  02070.15.122.1007.2034-
02080.20.122.1008.2038- 02090.08.122.1009.2042 -  02110.10.301.2007.2024 - 
02110.10.302.2019.2066 - 02110.10.304.2007.2032 - 02120.08.243.2017.2043 - 33.9030.0000 / 
001-111- 113 - 211-214-220-215-015-029-014. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE 
ROÇA E: CT Nº 00033/2018 - 20.08.18 - ERMANO JOSE DE ARAUJO ME - R$ 16.000,00; CT Nº 
00034/2018 - 20.08.18 - IDEAL PNEUS PEÇAS E SERVIÇOS - R$ 26.994,61; CT Nº 00035/2018 
- 20.08.18 - MMCB SERVIÇO DE OFICINA EIRELLE ME - R$ 17.173,25; CT Nº 00036/2018 - 
20.08.18 - SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 30.190,02.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESUMO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00008/2018
Ata de Registro de Preços Nº0008/2018 – Proc. Adm.0024/2018 Órgão Gestor : Prefeitura 

Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça CNPJ: 08.742.439/0001-60,Torna Público a ata 
de Registro de Preços. Empresas Vencedoras - - Ermano Jose de Araújo ME. lote(s): 6 - 7 - 8 - 9 
- 10 - 14 - 15 - 16 - 21.

Valor: R$ 42.394,57.Ideal Pneus Peças e Serviços. Lote(s): 1 - 5. Valor: R$ 76.994,61. - MMCB 
Serviço de Oficina Eirelle me. Lote(s): 2 - 4. Valor: R$ 57.173,25. - SEMEA COMERCIO DE PE-
CAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA. Lote(s): 3 - 11 - 12 - 13 - 17 - 18 - 19 - 20 - 22. Valor: R$ 
86.190,02. Total: R$ 262.752,45.Que objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa 
(s) multimarcas para fornecimento de peças para veículos leves, médio e sistema elétrico para 
manutenção da frota pertencente à Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça, 
conforme especificações constantes no edital e seus anexos. Validade: 12 (doze) meses, ou seja, 
de 20/08/2018 á 20/08/2019. Informamos que a esta ata está disponível no mensário do Município 
e no endereço eletrônico  http://www.lagoaderoca.pb.gov.br/

   São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 20 de agosto de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa técnica para prestação de serviços de recarga de cartucho. 

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02030.04.122.1003.2005 - MANUT.DAS ATIV. DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 33.90.39.0000 - Outros Serviços de Terceiro Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de 
Lagoa de Roça e: CT Nº 00032/2018 - 03.09.18 - MICROTTECH INFORMATICA LTDA - R$ 7.680,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00115/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 12 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSULTORIA 
PARA IMPLANTAÇÃO DE PROJETO DE EFICIÊNCIA ENERGÉTICA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 31 de Agosto de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00116/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 12 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE ROÇO DE VEGETAÇÃO NAS MARGENS DAS ESTRADAS 
MUNICIPAIS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 31 
de Agosto de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00117/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 11:30 horas do dia 12 de Setembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHARIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274.: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 31 de Agosto de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 27 de agosto de 2018.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 001/2018, que 

objetiva:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO MERCADO DE VÁRZEA NOVA 
NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB, os quais apontam como proponente vencedor:

 CMS COMÉRCIO DE MATERIAL ELÉTRICO E SERVIÇOS LTDA
CNPJ: 12.059.469/0001-85
Valor: R$ 649.583,93 (seiscentos e quarenta e nove mil, quinhentos e oitenta e três reais e 

noventa e três centavos)
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº 120/2018
Processo nº 083/2018
Tomada de Preçosnº 001/2018
Contratante: Prefeitura Municipal de Santa Rita - PB
Contratada: CMS COMÉRCIO DE MATERIAL ELÉTRICO E SERVIÇOS LTDA
CNPJ:12.059.469/0001-85
Fundamentação Legal: Lei Federal nº 8.666/93 e sus alterações posteriores

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO MERCADO DE VÁRZEA 
NOVA NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.

Valor R$: 649.583,93 (seiscentos e quarenta e nove mil, quinhentos e oitenta e três reais e 
noventa e três centavos)

Vigência: 03 (três) meses
Data da Assinatura: 27/08/2018

EMERSON FERNANDES A. PANTA
PREFEITO CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS n.º 0005/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ, Rua Governador Dorgival Terceiro Neto nº 363, 
Centro – Taperoá - Paraíba, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados em participar da Licitação TOMADA DE PREÇOS n.º 0005/2018, cujo objetivo é a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
PARA EXECUÇÃO DA OBRA REMANESCENTE DE CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE ESCO-
LAR PADRÃO FNDE COM 12 SALAS DE AULA NO MUNICÍPIO DE TAPEROÁ, o ADIAMENTO 
da referida licitação que estava com data de abertura marcada para às 08:00 horas do dia 03 de 
Setembro de 2018, ficando portanto sua abertura remanejada para às 08:00 horas do dia 24 de 
Setembro de 2018, no local inicialmente informado. Motivo: o adiamento se dá em face de altera-
ções no instrumento convocatório, em atendimento ao Acórdão 1674/2018 Plenário do Tribunal de 
Contas da União. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital com as devidas correções poderão ser 
obtidos no endereço supra mencionado, em dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 
12h00min, ou no portal eletrônico do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba.

Taperoá – PB, 30 de Agosto de 2018.
LEONARDO VILAR BEZERRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 20 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
Reforma da Praça Palmira Ferreira localizada na Rua Coronel Alexandre Pinto no município de 
Uiraúna-PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://
www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 31 de Agosto de 2018
JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços médicos 
especializados para consultas de cardiologia; ginecologia, pediatria, exames de eletrocardiograma e 
de ecocardiograma, para atender as demandas operacionais deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 29 de Agosto de 2018
TAFNER DE ASSIS ARAÚJO SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 01 veículo do tipo 
passeio, destinados aos trabalhos desta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 29 de Agosto de 2018
TAFNER DE ASSIS ARAÚJO SILVA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 1º de setembro de 201826
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 421/2017

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 17/09/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO, destinada a SECRE-
TARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00732-9
João pessoa, 31 de agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em assembleia geral extraordinária, 
a ser realizada no dia 17/09/2018, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

1. Reforma do Estatuto Social da Companhia, para adequação a Lei das Empresas Estatais 
(Lei nº 13.303, de 30 de junho de 2016) conforme descrição dos capítulos abaixo relacionados:

CAPTULO I - DA DENOMINAÇÃO, SEDE, FORO E DURAÇÃO. 
CAPÍTULO III - DO CAPITAL SOCIAL E DAS AÇÕES. 
CAPÍTULO IV - DA ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA. 
CAPÍTULO V - DO TREINAMENTO. 
CAPÍTULO VI - DO CÓDIGO DE CONDUTA E INTEGRIDADE. 
CAPÍTULO VII -  DEFESA JUDICIAL. 
CAPÍTULO VIII -  SEGURO DE RESPONSABILIDADE. 
CAPÍTULO IX - DO EXERCÍCIO SOCIAL E DAS DEMONSTRAÇÕES FINANCEIRAS. 
CAPÍTULO X - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS.
2. Outros assuntos de interesse dos acionistas.
A minuta do Estatuto Social a ser deliberado na Assembleia Geral Extraordinária estará à 

disposição dos acionistas, na sede da Companhia, por ocasião da publicação do primeiro anúncio 
desta convocação. 

João Pessoa, 30 de agosto de 2018
Deusdete Queiroga Filho

Presidente do Conselho de Administração

Extrato da Ata da Assembleia Geral Extraordinária da 
Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, 

realizada no dia 29 de junho de 2018.
Extrato da Ata da Assembleia Geral Extraordinária da Companhia de Água e Esgotos da Para-

íba – CAGEPA. 1. Data, Hora e Local de Realização: 29 de junho de 2018, ás dez horas na sede 
social da Companhia situada na Av.Feliciano Cirne, n° 220, Bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. 2.Convocação: O Edital de Convocação publicados no Diário 
Oficial do Estado da Paraíba nos dias 21, 26 e 27 de junho do corrente ano e jornal A União nos 
dias 21, 22 e 26 de junho do corrente ano. 3. Participantes: Compareceram à sessão a maioria 
representando mais de 2/3 (dois terços) do Capital Social, com direito a voto, estando presente o 
acionista controlador, Governo do Estado da Paraíba, detentor de 99,98% (noventa e nove virgula 
noventa e oito por cento) do Capital Social com direito a voto representado pelo Procurador do 
Estado, senhor Gilberto Carneiro da Gama. Registrou-se também as presenças dos Diretores 
da Companhia Hélio Paredes Cunha Lima, Diretor Presidente, Jorge Gurgel de Souza, Diretor 
Administrativo e Financeiro e o Assessor Jurídico Allisson Carlos Vitalino. 4. Mesa Diretora: obser-
vadas as formalidade legais e disposições estatutária, assumiram os trabalhos: Gilberto Carneiro 
da Gama – Presidente da Assembleia; Márcia Lauriano da Silva - Secretaria. 5. Ordem do dia: 1. 
Reforma do Estatuto Social da Companhia, para adequação a Lei das Empresas Estatais (Lei nº 
13.303, de 30 de junho de 2016) conforme descrição dos capítulos abaixo relacionados: CAPTULO 
I - DA DENOMINAÇÃO, SEDE, FORO E DURAÇÃO. CAPÍTULO III - DO CAPITAL SOCIAL E DAS 
AÇÕES. CAPÍTULO IV - DA ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA. CAPÍTULO V - DO TREINA-
MENTO. CAPÍTULO VI - DO CÓDIGO DE CONDUTA E INTEGRIDADE. CAPÍTULO VII -  DEFESA 
JUDICIAL. CAPÍTULO VIII -  SEGURO DE RESPONSABILIDADE. CAPÍTULO IX - DO EXERCÍCIO 
SOCIAL E DAS DEMONSTRAÇÕES FINANCEIRAS. CAPÍTULO X - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS; 
2 Outros assuntos de interesse dos acionistas; 6. Deliberações: a. Passando ao item 1 da ordem do 
dia, foi requerido pelo Presidente da Assembleia vista para análise e aprovação do Estatuto Social 
da Companhia, reformulado de acordo com a Lei das Empresas estatais (Lei n° 13.303, de 30 de 
junho de 2016), estabelecendo o prazo de 30 (trinta) dias para o retorno da apreciação. A presente 
solicitação de vistas foi aprovada por unanimidade pelos acionistas presentes. b. Passando ao 
item 2 da Ordem do dia, o representante do acionista Governo do Estado da Paraíba, submeteu 
a indicação de 03 (três) membros para compor o comitê de elegibilidade da Companhia, para 
opinar, de modo a auxiliar ao acionistas na verificação da conformidade do processo de indicação 
e de avaliação dos Administradores e Conselheiros Fiscais, as indicações foram aprovadas por 
unanimidade pelos acionistas presentes. De modo que, foram eleitos para comporem o Comitê de 
Elegibilidade onde poderão ser destituíveis a qualquer tempo pela Assembleia Geral, as seguintes 
pessoas: LEONARDO LEITE BRASIL MONTENEGRO, HELEN MARIA TEIXEIRA COELHO e LUIZ 
RICARDO CARNEIRO BENEVIDES. c. A Assembleia decidiu que os requisitos e as vedações para 
os Administradores e Conselheiros Fiscais devem ser observados nas nomeações, reconduções e 
eleições realizadas a partir da adequação do Estatuto Social, respeitando-se as situações pretéritas 
de mandatos constituídos. d. Autorização para a publicação da ata a que se refere esta Assembleia 
Geral Extraordinária com omissão das assinatura dos acionistas.7.Encerramento e Assinaturas: 
Finalmente, o senhor Presidente franqueou a palavra e, como ninguém quisesse fazer uso dela, 
encerrou os trabalhos relativos à Assembleia Geral Extraordinária pelo tempo necessário à lavratura 
da presente ata e a seguir assinada pelo presidente da Assembleia, e por mim, Márcia Lauriano 
da Silva, secretária da Assembleia. João Pessoa, 29 de junho de 2018. Ata original encontra-se 
arquivada na Junta Comercial deste Estado, registrada sob o nº 20180831682 datado em vinte e 
oito de agosto de dois mil e dezoito.       

  Marcia Lauriano da Silva
Secretária da Assembleia Geral Ordinária

AVISO DE ABERTURA
LICITAÇÃONº 003/2018

Registro CGE Nº. 18-00914-2
Objeto:Contratação dos serviços de projeto executivo, construção e montagem e demais serviços 

necessários para a execução de ramais e rede de distribuição de gás natural canalizado da PBGÁS 
para o segmento Residencial e Comercial na Região Metropolitana de Campina Grande/PB, em 
conformidade com o Anexo Q4 – Memorial Descritivo e demais anexos.

Valor Orçado (ou Máximo): R$ 3.264.334,38 (três milhões duzentos e sessenta e quatro mil 
trezentos e trinta e quatro reais e trinta e oito centavos centavos).

Retirada do Edital: Exclusivamente através do site http://www.pbgas.com.br.
Data de Recebimento dos Envelopes:da publicação do Edital até as 18h00min do dia25/09/2018, 

no Anexo I da PBGÁS, no seguinte endereço: Avenida Presidente Epitácio Pessoa, n° 4.841 – Térreo, 
Tambaú, João Pessoa – PB.

Data de Abertura dos Envelopes: Dia 26/09/2018, às 14h30min, no seguinte endereço: Espaço 
Cultural José Lins do Rego, na R. Abdias Gomes de Almeida, nº 800, (Mezanino 02, Auditório 01, 
acesso pela Rampa 03) Bairro de Tambauzinho, João Pessoa – PB.

OBS:Só participarão da abertura do certame os licitantes cujos envelopes forem depositados e 
devidamente protocolizados até as 18h00min do dia 25/09/2018.

ISABELA ASSIS GUEDES
Presidente CPL
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